
Держи  
карман — 
каршеринг
Аренда машин дорожает 
быстрее поездки на такси

Рост цен на автомобили и из-
держки на обслуживание лич-
ных машин вынуждают россиян 
все чаще пользоваться карше-
рингом. В итоге за девять меся-
цев 2022 года средний чек в та-
ких сервисах вырос на 17–29%. 
При этом услуги такси показа-
ли более сдержанную динами-
ку. Однако сдерживающими фак-
торами для роста рынка аренды 
авто, как и такси, остаются уси-
ливающаяся потребительская 
экономия и отъезд из страны ча-
сти платежеспособных россиян.

Средняя стоимость поездки на 
каршеринге в январе—сентябре 
2022 года выросла на 25% год к году, 
в среднем до 440 руб., подсчитали 
в Почта-банке. В Tinkoff Data зафик-
сировали рост за тот же период на 
17%, до 493 руб., в CloudPayments — 
на 29%, до 319 руб. Большинство 
опрошенных Почта-банком пользо-
вателей каршеринга отметили, что 
в среднем тратят на услуги сервисов 
3–5 тыс. руб. в месяц.

В то же время за девять месяцев 
2022 года расходы на такси по кар-
там Почта-банка выросли на 14%, до 
676 млн руб., а средний чек — на 9%, 
до 218 руб., говорят в банке. Однако 
в Tinkoff Data отмечают снижение 
средней стоимости поездки на 2%, 
до 277 руб. год к году. В сервисе зака-
за такси «Максим» добавляют, что на-
иболее низкие цены на такси обыч-
но наблюдаются в январе и феврале, 
а высокие — в июле, августе, сентя-
бре и декабре.

При этом, по подсчетам CloudPay-
ments, онлайн-оборот услуг такси за 
январь—сентябрь вырос на 9% год 
к году при снижении числа трансак-
ций на 18%. В Tinkoff Data отмечают, 
что всплеск спроса на услуги такси 
пришелся на конец февраля.

Аналитик сектора технологий, 
медиа и телекоммуникаций Влади-
мир Беспалов отмечает, что рынок 
такси более развит в России, поэто-
му показывает сдержанную динами-
ку роста цен. «Шеринговые сервисы 
начали развиваться в стране позже, 
поэтому у этого сегмента существен-
ный потенциал роста»,— поясняет 
он. Кроме того, добавляет издатель 
портала «Трушеринг» Юрий Нико-
лаев, каршеринговые компании 
некоторое время сдерживали рост 
тарифов для увеличения числа поль-
зователей.

В BelkaCar сообщили „Ъ“ о росте 
среднего чека на 5% за год, пояснив 
это увеличением своего автопарка 
премиальными машинами, ростом 
длительности и километража пое-
здок. В «Ситидрайв» отмечают, что вес-
ной цены на часть автомобилей повы-
сились, а на некоторые — снизились.
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Приостановка по требованию
Запад призывает Россию вернуться к продовольственной сделке,  
Россия — обратить внимание на ее сельхозпродукцию
США, Великобритания и другие запад-
ные державы призвали Россию отме-
нить решение о приостановке участия 
в зерновой сделке. По их мнению, пре-
кращение поставок украинского зерна 
через черноморские коридоры приве-
дет к масштабным проблемам с про-
довольствием, особенно в беднейших 
странах мира. Москва же настаивает, 
что после атаки беспилотников на кора-
бли Черноморского флота использова-
ние прежних маршрутов небезопасно, 
а украинское зерно готова полностью 
заместить своим. РФ запросила на 31 
октября проведение заседания Сове-
та Безопасности ООН. Источник „Ъ“ 
на зерновом рынке заверил, что ре-
шение РФ было ожидаемым и вряд ли 
сильно изменит ситуацию в мировом 
масштабе, хотя цены на пшеницу дей-
ствительно могут вырасти.

Удар по сделке
Решение России приостановить участие 
в зерновой сделке, заключенной 22 июля 
в Стамбуле представителями РФ, Украи-
ны, Турции и ООН, после атаки беспилот-
ников 29 октября на Севастополь вызвало 
моментальную реакцию в разных миро-
вых столицах — в подавляющем большин-
стве осуждающую. Молчание долгое вре-
мя хранила Анкара, которая по большому 
счету и была архитектором соглашения по 
разблокировке украинских портов и созда-
нию безопасных коридоров в Черном море 
для вывоза зерна.

Связано это было, видимо, с тем, что 
Турция, заработавшая немало политиче-
ских очков летом, когда убедила Москву 
и Киев пойти на договоренности в этой сфе-
ре, не хотела потерять статус нейтрального 
и объективного посредника и, как сообщал 
источник ТАСС, анализировала ситуацию. 
Под вечер 30 октября Минобороны Турции 
нарушило молчание, заявив, что пока вы-
ход судов с продовольствием из портов Ук-
раины осуществляться не будет, и призвало 
всех участников сделки избегать шагов, ко-
торые могут негативно сказаться на реали-
зации сделки в дальнейшем. Сообщалось, 
что турецкие власти продолжают вести пе-
реговоры с иностранными коллегами для 
урегулирования ситуации.

В письме к генеральному секретарю 
ООН Антониу Гутерришу постпред России 
при организации Василий Небензя заявил, 
что «на фоне этой атаки украинских воору-
женных сил Россия не может гарантировать 
безопасность гражданских судов, идущих 
в рамках… вышеупомянутых инициатив». 
По его словам, зерновой коридор исполь-
зовался Киевом для атаки на Севастополь-
скую бухту, а попавшие под удар корабли 
и инфраструктура Севастополя были задей-
ствованы в обеспечении работы этого кори-

дора. На понедельник, 31 октября, Россия 
запросила проведение заседания СБ ООН 
по данной проблеме.

В ООН, похоже, пока еще верят в возмож-
ное спасение стамбульской сделки. 30 октя-
бря офис генсека Антониу Гутерриша распро-
странил заявление, в котором отмечалось: 
«Генеральный секретарь глубоко обеспоко-
ен ситуацией, сложившейся вокруг Черно-
морской инициативы. Он решил отложить 
на день отъезд в Алжир на саммит Лиги араб-
ских государств, чтобы сосредоточиться на 
этом вопросе». Сообщалось, что господин Гу-
терриш в эти дни продолжал интенсивные 
контакты для полного выполнения зерновой 
сделки, а также снятия препятствий с экспор-
та российских продовольствия и удобрений.

Замглавы МИД России Андрей Руденко ве-
чером 30 октября, комментируя перспективы 
возвращения РФ в сделку, заявил, что сначала 
надо выяснить обстоятельства, а потом уже го-
ворить о дальнейших шагах. Он добавил, что 
Москва в ближайшее время рассчитывает на 
контакты с Анкарой по данной проблеме.

Официально Киев свою причастность 
к атаке не подтвердил, а глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак и вовсе зая-
вил, что Россия «выдумывает теракты на соб-
ственных объектах». При этом в статье The 
New York Times, посвященной тому, как за-
падное оружие поменяло расстановку сил на 
южном фронте, в частности, говорится, что 
«новые возможности были продемонстри-
рованы в предрассветные часы субботы, ког-
да украинские беспилотники нанесли удар 
по российскому кораблю, пришвартованно-
му в порту приписки Черноморского фло-
та Севастополя, в глубине оккупированной 
территории Крыма».

Так или иначе, Россия с 29 октября при-
остановила свое участие в сделке на нео-
пределенный срок. Другое дело, что согла-
шение все равно действовало до 19 ноября 
и теоретически могло быть продлено на 120 
дней по согласованию сторон. Однако Мо-
сква последние месяцы давала понять, что 
сомневается в целесообразности продолже-
ния работы коридоров в Черном море. Влас-
ти РФ утверждали, что зерно в итоге не до-
ходит до беднейших стран мира, а оседает 
в Европе. Кроме того, Россия оставалась не-
довольной тем, как реализовывается мемо-
рандум, подписанный одновременно с зер-
новой сделкой, о необходимости «снятия 

различных ограничений на экспорт рос-
сийской сельскохозяйственной продукции 
и удобрений». И наконец, после взрывов на 
Крымском мосту на первый план был выне-
сен аргумент безопасности и использова-
ния коридоров не по назначению. 

Обсуждают и осуждают
Президент Украины Владимир Зеленский 
назвал решение России предсказуемым 
и «на самом деле не сегодняшним». По его 
словам, с сентября в зерновом коридоре 
скопилось уже 176 судов, которые не могут 
выйти из портов. «Это продовольствие для 
более чем семи миллионов потребителей. 
Некоторые зерновозы ожидают уже более 
трех недель. Алжир, Египет, Йемен, Бангла-
деш, Вьетнам — эти и другие страны могут 
пострадать от очередного обострения со-
знательно провоцируемого продовольст-
венного кризиса. Почему это какая-то куч-
ка людей где-то в Кремле может решать, 
будет ли еда на столах у людей в Египте или 
в Бангладеш?» — заявил украинский лидер 
и призвал к «жесткой международной ре-
акции как на уровне ООН, так и на других 
уровнях, в том числе и на уровне „Группы 
двадцати“».
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Нефть в октябре 
не подкачала
РФ испытывает сложности  
в наращивании добычи

По данным „Ъ“, России, несмотря на за-
пас квот ОПЕК+ и высокие цены на сырье 
на мировых рынках, не удалось в октя-
бре увеличить производство нефти, ко-
торое остается на уровне 1,47 млн тонн 
в сутки. Это ниже квоты ОПЕК+ и немно-
го меньше сентябрьских показателей. 
Потенциально превысить уровень воз-
можно за счет возобновления производ-
ства на «Сахалине-1». Однако эксперты 
ожидают продолжения снижения добы-
чи в ноябре из-за подготовки к эмбарго 
ЕС на российскую нефть, которое всту-
пит в силу 5 декабря.

РФ не сумела в октябре увеличить произ-
водство нефти, которое пока держится на 
уровне не более 1,47 млн тонн в сутки с уче-
том производства конденсата, рассказали 
источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. Экс-
порт российской нефти по морю и нефте-
проводам сократился относительно сентя-
бря почти на 2%, примерно до 640 тыс. тонн 
в сутки.

По словам собеседников „Ъ“, в ноябре 
ситуацию можно было бы улучшить за счет 
возобновления производства на проекте 
«Сахалин-1», которое прекратилось в мае 
в результате отказа ExxonMobil от отгру-
зок (см. „Ъ“ от 17 октября). В октябре влас-
ти РФ сменили оператора «Сахалина-1» 

на «Роснефть», а Exxon вышла из проек-
та. Предполагалось, что в этом году «Саха-
лин-1» будет производить свыше 24 тыс. 
тонн в сутки. После его перезапуска пока 
удается выйти на производство в объеме 
менее половины от плана.

С апреля по август Россия непрерывно 
наращивала добычу, которая весной снизи-
лась из-за трудностей с экспортом после вве-
дения санкций. На фоне отказа европейских 
покупателей от российского сырья нефте-
компании РФ вынуждены была переориен-
тировать поставки на восток, а также макси-
мально загружать свои НПЗ.

Привлекательность поставок топлива на 
внутренний рынок обеспечивалась выпла-
той субсидий по демпферу. Объем первич-
ной переработки нефти в октябре превы-
сил 760 тыс. тонн в сутки, незначительно 
увеличившись относительно сентября. 
В сентябре, как сообщал „Ъ“, отрасль вос-
станавливала добычу после небольшого 
сокращения в августе, что объясняется со-
кращением производства конденсата из-за 
снижения добычи газа «Газпромом», а так-
же прекращением добычи на Приразлом-
ном месторождении «Газпром нефти» в свя-
зи с ремонтами.
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Елочная дисциплина
Региональные власти отменяют новогодние 
праздники из-за событий на Украине

В каждом третьем субъекте РФ уже 
приняли решение в том или ином виде 
сэко номить на новогодних праздниках 
из-за специальной военной операции 
и частичной мобилизации, подсчитал 
„Ъ“. Речь идет об отказе от концертов, 
салютов и гуляний ради помощи бойцам 
и их семьям. Единственное, чем чинов-
ники не готовы поступиться,— детские 
утренники, ведь «даже в 1941 году у де-
тей был праздник». В то же время в ряде 
регионов власти не спешат лишать лю-
дей традиционных развлечений. Как по-
ясняют источники „Ъ“ в администрации 
президента, заключительное решение 
об организации новогодних торжеств 
отдано на откуп губернаторам, но им 
рекомендовано обращать внимание 
на социологию, а она говорит о том, 
что население скорее поддержит ре-
шение об отмене праздников.

В течение октября об отказе от новогод-
них праздничных мероприятий или зна-
чительном сокращении их объема заявили 
в Псковской, Самарской, Нижегородской, Ро-
стовской, Новосибирской, Амурской, Белго-
родской, Воронежской, Курской, Липецкой, 
Саратовской, Пензенской, Ульяновской, Тю-
менской, Вологодской, Свердловской, Рязан-
ской, Калининградской и Томской областях, 
в Башкирии, Туве, Чувашии, Крыму, Севасто-
поле и Санкт-Петербурге, в Камчатском, При-

морском, Краснодарском, Пермском и Ставро-
польском краях, а также в Ханты-Мансийском 
и Ненецком автономных округах. А вслед за 
региональными и муниципальными властя-
ми от новогодних корпоративов стал отказы-
ваться и бизнес (см. „Ъ“ от 10 октября).

Причина одна — продолжающаяся спе-
цоперация на Украине и связанная с ней 
частичная мобилизация. «Салюты, яркие 
концертные программы с известными арти-
стами, массовые гулянья — все это неумест-
но, и это мы однозначно отменяем»,— зая-
вил губернатор Псковской области Михаил 
Ведерников. По его словам, «сейчас не вре-
мя для пышных торжеств», поскольку «ситу-
ация непростая и на фронте, и в экономике». 
«Никаких артистов. Хотите — сами гармош-
ку берите, пойте»,— строго наказал подчи-
ненным глава Башкирии Радий Хабиров, по-
ручив направлять «все, что есть» на развитие 
экономики и поддержку мобилизованных. 
Аналогичным образом поступил глава Чу-
вашии Олег Николаев, который заявил об 
отмене «всех праздничных мероприятий» 
ради снаряжения бойцов. А в Новосибирске 
даже назвали конкретные суммы, которые 
будут сэкономлены на праздновании Ново-
го года: 10 млн руб. пойдут на закупку гума-
нитарных товаров, 15 млн руб.— на поддер-
жку семей мобилизованных.
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тысяч жилищных кредитов на 518,1 млрд руб. выдано банками РФ физлицам в сентябре 2022 года, 
сообщил Банк России. Это на 12,1% больше, чем в августе (122 тыс. ипотечных займов на 457,7 млрд руб.). 
Общий объем выдачи в сентябре к августу вырос сильнее — на 13,1% за счет роста средней суммы кредита 
на 1%, до 3,8 млн руб (+25% в годовом измерении) при одновременном росте срока кредита (до 23,8 года) 
и средневзвешенной ставки (с 6,67% до 6,71% годовых). Как отмечают аналитики Telegram-канала MMI, 
такая динамика объясняется «ипотекой под 0,1%» с завышением цен на жилье на 20%, что выгодно застрой-
щикам, но создает риски для банков и самих заемщиков (обесцененный залог) и уже беспокоит ЦБ. 

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Торговля  
с двумя известными

Аналитики Института развивающихся 
экономик Банка Финляндии опубли-
ковали свои оценки внешней торгов-
ли РФ в августе 2022 года на основе 
зеркальной статистики стран — ос-
новных торговых партнеров страны. 
Как и другие аналитики (см. „Ъ“ от 
20 октября), экономисты института 
отмечают, что стоимость российско-
го экспорта стала снижаться, после 
того как росла весной на фоне вы-
соких мировых цен на сырье, мно-
гомесячных переходных периодов, 
предшествующих вводу санкций, 
и успехов Москвы в поиске альтер-
нативных экспортных рынков, осо-
бенно в Азии. Несмотря на сниже-
ние, по оценке аналитиков центра, 
стоимость экспорта РФ в августе 
была примерно на уровне месяцев 
до начала военных действий. Однако 
в разрезе стран динамика и струк-
тура экспорта заметно изменились. 
Стоимость экспорта в ЕС в авгу-

сте снизилась примерно на 20% по 
сравнению с уровнем до начала кон-
фликта на Украине. В августе—сен-
тябре стоимость экспорта в Индию, 
напротив, выросла в пять-шесть раз, 
а в Китай — на 50% по сравнению 
с тем же периодом.

После провала прошедшей вес-
ной импорт с мая по август уверен-
но восстанавливался (см. график). 
Стоимость импорта из РФ в августе 
снизилась примерно на 30%, тог-
да как из ЕС снизилась примерно 
на 50% по сравнению с последни-
ми месяцами, предшествовавшими 
конфликту. Российский импорт со-
кратился и из стран, не участвующих 
в санкциях. Например, ввоз това-
ров из Таиланда в августе сократил-
ся на 35%, а из Вьетнама — на 60%. 
Импорт РФ из КНР восстановился 
до уровней, предшествовавших кон-
фликту, а из Турции за это же вре-
мя — удвоился, отмечают авторы 
оценок, учитывающих сезонность.

Напомним, 24 октября глава 
ФТС Руслан Давыдов подтверждал 
заметное замедление годовых тем-
пов снижения импорта по итогам ян-
варя—сентября 2022 года до 15–
16% против 30% в апреле. Таможен-
ная статистика подтверждает и дру-
гие тенденции, которые фиксируют 
зеркальные данные: за три квартала 
товарооборот РФ и КНР увеличил-
ся примерно на 30%, а Турция «рез-
ко вырвалась на второе место», со-
общил господин Давыдов. Доля же 
ЕС в торговом обороте продолжа-
ет снижаться — до 35% с 54%. Сни-
жение стоимости экспорта и восста-
новление импорта продолжит сокра-
щать экспортные доходы, а рубль до 
конца года может начать дрейфо-
вать в сторону 65 руб. за $1, cчитает 
Дмитрий Полевой из «Локоинвеста».

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ИМПОРТА ТОВАРОВ 
В РОССИЮ ($ МЛРД/МЕСЯЦ, 
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В Астане в пятницу прошло заседание со-
вета глав правительств Содружества 
Независимых Государств (СНГ). Пре-
мьер-министры стран-участниц говорили 
о желании расширить торгово-экономи-
ческую кооперацию для сглаживания не-
гатива от геополитической ситуации и ми-
ровых кризисных явлений. Среди пред-
ложений — переход на торговые расчеты 
в национальных валютах и реализация со-
вместных инвестпроектов. Пока, впрочем, 
странам СНГ не всегда удается завершить 
и давно начатые инициативы: подписание 
уже десять лет готовящегося соглашения 
о свободной торговле услугами и об осу-
ществлении инвестиций теперь намечает-
ся на середину следующего года. 

Восьмидесятое заседание совета глав пра-
вительств СНГ прошло в Астане в очном режи-
ме. В столицу Казахстана приехали премьеры 
Азербайджана, Белоруссии, Таджикистана, Уз-
бекистана, России, Киргизии, а также зампре-
ды правительств Армении и Туркмении. В це-
лом заседание прошло в логике состоявшей-
ся в середине октября встречи президентов 
стран СНГ и встреч других объединений на 
постсоветском пространстве: говорили о не-
обходимости усиления кооперации на фоне 
геополитических проблем и сложностей в ми-
ровой экономике. 

Особенно востребованной кооперация вну-
три СНГ выглядела в заявлениях премьеров 
подсанкционных России и Белоруссии. Глава 
российского правительства РФ Михаил Ми-
шустин, отметив «особую ценность» торгово-
го и отраслевого сотрудничества «на фоне не-
гативных глобальных процессов», сообщил, 
что за первые семь месяцев этого года товаро-
оборот России со странами СНГ вырос на 6% (за 
2021 год — на 30%). Белорусский премьер Ро-

ман Головченко отметил, что глобально дело 
идет к «фрагментации мировой экономики на 
геополитические блоки со своими технологи-
ческими укладами и платежными стандарта-
ми». Отметим, что в соответствии с этой логи-
кой Россия предлагает странам СНГ внедрить 
собственные системы передачи финансовых 
сообщений (на фоне отключения ряда россий-
ских банков от SWIFT), а также ускорить пере-
ход на национальные валюты во взаимной тор-
говле. Впрочем, решение вопроса о расчетах, 

как известно, сейчас продвигается непросто 
и в более узком объединении стран — в рам-
ках Евразийского экономического союза.

Есть сложности и по части взаимной тор-
говли. Премьер Киргизии Акылбек Жапаров 
на заседании высказался за пересмотр «огра-
ничительных мер на вывоз продовольствия» 
стран содружества, за снижение барьеров на 
границах, развитие транспортных коридо-
ров и реализацию совместных инвестпроек-
тов. Последнее, по его словам, «потребует рас-

крытия в полной мере потенциала договора 
о зоне свободной торговли в СНГ и максималь-
ного упрощения условий для движения товар-
ных и инвестиционных потоков».

Пока, отметим, работа в этом направлении 
изрядно затянулась. Все еще не готово согла-
шение о свободной торговле услугами и об осу-
ществлении инвестиций. Этот документ гото-
вится уже около десяти лет в развитие догово-
ра о зоне свободной торговли в СНГ, подписан-
ного еще в 2011 году. В прошлом году сообща-
лось о планах подписать его в мае 2022 года, 
однако и сейчас премьеры говорят о необхо-
димости оперативного завершения перего-
ворного процесса. Пока, как пояснил в пятни-
цу глава Минэкономики РФ Максим Решетни-
ков, соглашение одобрено в целом: документ 
будет регулировать доступ компаний, оказы-
вающих услуги, к рынкам СНГ, вопросы уч-
реждения и регистрации организаций, пре-
доставления гарантий инвесторам. По его сло-
вам, по большинству вопросов уже достигну-
ты договоренности, теперь на уровне мини-
стров осталось урегулировать тему учрежде-
ния компаний. Председатель исполкома СНГ 
Сергей Лебедев сообщил, что завершить рабо-
ту планируется в этом году, с тем чтобы выне-
сти соглашение на рассмотрение совета глав 
правительств на следующем заседании, кото-
рое запланировано на июнь 2023 года.

В остальном повестка заседания совета 
в Астане была довольно рутинной: премьеры 
подписали около 20 документов, в частности, 
о проведении в 2023 году Игр стран СНГ в Бело-
руссии, о реагировании на чрезвычайные си-
туации в сфере здравоохранения, утвердили 
концепции научно-технического сотрудниче-
ства и цифровой трансформации химическо-
го комплекса стран СНГ.

Евгения Крючкова, Астана

Адаптация с кооперацией
Главы правительств стран СНГ встретились в Астане

Разовые инфляционные всплески в совре-
менных условиях — существенно более 
сложная история, чем случайное повыше-
ние цен. Анализ более 100 эпизодов таких 
всплесков, проведенный в Университе-
те Мичигана, показал, что из-за последу-
ющей связки их с инфляционными ожида-
ниями эффект затухает в среднем в тече-
ние трех-четырех лет, в три раза дольше 
эпизода собственно инфляционного ро-
ста. Предлагаемый способ борьбы с этим 
прост, понятен и поэтому в реальности 
трудноприменим.

Исследование трех экономистов Универ-
ситета Мичигана — Андре Бланко, Пабло От-
тонелло и Терезы Раносовой — опубликовано 
в серии препринтов NBER: статья «Динамика 
крупных инфляционных всплесков» исследу-
ет изменение макропоказателей большинства 

крупных «всплесков» инфляции (правая сторо-
на распределения, в среднем — на пять про-
центных пунктов и выше) за последние 30 лет, 
речь идет о краткосрочных, менее одного года, 
периодах разового быстрого роста цен в силу 
случайных факторов. Большинство эпизодов, 
зафиксированных в исследовании,— эконо-
мики развивающихся стран, медианный уро-
вень, с которого происходил «всплеск», кото-
рый в том числе идентифицировался через 
массовые ошибки профессиональных эконо-
мистов на национальных рынках (55 стран) 
в инфляционных прогнозах, составлял 3,7% 
роста индекса потребцен год к году.

В большинстве случаев паттерн поведения 
инфляции при «всплесках» в среднесрочный 
период на графиках выглядел как «перевер-
нутая галочка» (апелляция к логотипу Nike) — 
за быстрым ростом инфляции следует в сред-

нем утроенный период исчерпания эффекта, 
дезинфляции. Авторы вслед за большинством 
экономистов относят происходящее к вли-
янию на инфляцию инфляционных ожида-
ний — «разъякоривание» ожиданий «вспле-
ски» вызывают достаточно надежно. Долго-
срочные (на горизонте пяти лет) ожидания на-
селения по инфляции при этом растут гораздо 
меньше, чем кратко- и среднесрочные (в сред-
нем на 0,3 п. п. на пике, совпадающем с пика-
ми краткосрочных ожиданий), но это повыше-
ние более устойчиво. Сама по себе динамика 
годовой инфляции имеет два пика: второй, су-
щественно более слабый, чем первый, в сред-
нем отстает от первого на четыре-пять кварта-
лов. Авторы отмечают, что эта картина отли-
чается от ситуации до 1990 года, когда вспле-
ски сопровождались постоянным ростом ин-
фляции. Центробанки (в основном речь идет 

о регуляторах, использующих модели инфля-
ционного таргетирования) и финансово-бюд-
жетные ведомства, как правило, реагируют 
на происходящее только после второго, менее 
крупного пика роста ожиданий, при этом свя-
занная в денежной политике с этими показа-
телями безработица повышается в результа-
те крупного «всплеска» через два-три квартала 
после первого пика.

Рекомендация авторов однозначна: не 
ждать второго пика, агрессивно противостоять 
«всплеску» и связанным с ним потерям в благо-
состоянии в экономике и в ВВП быстрым по-
вышением ставок Центробанка и бюджетной 
консолидацией. Причины, по которым этого 
не делают, также очевидны: это политические 
риски и меньшая, чем требуется, скорость ра-
боты госаппаратов.

Дмитрий Бутрин

Случайный взлет цен
Крупные инфляционные всплески признаются небезобидным явлением

Госдума одобрила в первом 
чтении законопроект, принятие 
которого позволит подопечным 
программы «14 высокозатрат-
ных нозологий» (ВЗН) до восем-
надцатилетнего возраста полу-
чать дорогостоящие препара-
ты за счет средств фонда «Круг 
добра». Речь идет примерно 
о 15 тыс. детей с редкими забо-
леваниями, расходы на лече-
ние которых сейчас составляют 
20 млрд руб. Поскольку при со-
кращении числа пациентов уро-
вень финансирования програм-
мы ВЗН будет сохранен, она на-
конец станет бездефицитной. 
В «Круге добра» сообщают, что 
хорошее финансовое положе-
ние фонда позволит ему обе-
спечить дополнительный объ-
ем закупок лекарств для новых 
пациентов.

С 2023 года государственный 
фонд «Круг добра» начнет обеспечи-
вать детей с орфанными (редкими) 
заболеваниями препаратами, кото-
рые они получали в рамках государ-

ственной программы «14 высокоза-
тратных нозологий». Соответствую-
щий проект поправок к закону «Об 
основах охраны здоровья граждан 
в РФ» на прошлой неделе был при-
нят Госдумой в первом чтении. 

Программа «14 нозологий» была 
запущена в 2008 году, чтобы дать па-
циентам с орфанными заболевания-
ми доступ к дорогим оригинальным 
препаратам, сняв соответствующие 
расходы с регионов. В 2021 году рас-
ходы федерального бюджета на про-
грамму составили 64,3 млрд руб., 
увеличившись в сравнении с 2008 
годом втрое. Однако пациентские 
сообщества регулярно жаловались 
властям на дефицитность програм-
мы. По подсчетам Всероссийско-
го союза пациентов, число нуждаю-
щихся в препаратах по программе 
с 2012 по 2022 год выросло с 100 тыс. 
до 233 тыс. человек (из них 15 тыс.— 
пациенты до 18 лет). В 2021 году фи-
нансовые проблемы программы 
признал и Минздрав, выделив на 
закупки лекарств дополнительно 
8,9 млрд руб.

В 2020 году правительство объя-
вило о создании еще одной системы 
лекарственного обеспечения — че-
рез государственный фонд «Круг до-
бра», в который теперь передаются 
налоговые отчисления от повышен-
ной ставки НДФЛ (15% вместо 13%) 
с высоких зарплат. В фокусе внима-
ния фонда оказались и орфанные 
пациенты — однако только в возрас-
те до 18 лет и с заболеваниями, кото-
рых нет в перечне ВЗН (сейчас в спи-
ске фонда 44 диагноза). 

Поправки добавляют к нему еще 
14 позиций — за счет передачи в ве-
дение «Круга добра» подопечных про-
граммы ВЗН. Фонд будет обеспечи-
вать их препаратами до 18 лет, после 
чего пациенты смогут претендовать 
на финансирование из бюджета ВЗН. 
Как указано в заключении комитета 
Госдумы по охране здоровья, в пер-
вую очередь средства бюджета фон-
да будут востребованы на лечение 
пациентов с четырьмя заболевания-
ми (гипофизарный нанизм, мукопо-
лисахаридозы 1-го и 2-го типов, муко-
висцидоз и юношеский артрит с си-

стемным началом), поскольку по ним 
доля детей составляет от 82% до 99%. 

Затраты программы ВЗН на лече-
ние детей и подростков составляют 
до 30% ее расходов — около 20 млрд 
руб. Несмотря на передачу обяза-
тельств, сокращения расходов на 
ВЗН в федеральном бюджете не пла-
нируется. «Это позволит наконец до-
биться бездефицитности програм-
мы ВЗН и начать обеспечивать остав-
шихся в ней взрослых пациентов не-
обходимыми препаратами в доста-
точном количестве»,— отметил со-
председатель Всероссийского союза 
пациентов Юрий Жулев. 

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
«Круга добра», бюджет фонда впол-
не способен обеспечить необходи-
мыми препаратами новых пациен-
тов. Поскольку в 2021 году сумма 
сборов повышенного НДФЛ превы-
сила прогноз (фонд получил 75 млрд 
руб.), 44 млрд руб. были перенесены 
в бюджет этого года. «С учетом остат-
ков гранта 2021 года прогнозная сум-
ма средств в 2022 году — 122,7 млрд 
руб. Ожидается, что по итогам года 

фонд заключит контракты на постав-
ку лекарств на сумму около 60 млрд 
руб.»,— пояснили „Ъ“ в «Круге до-
бра». Там отметили, что сейчас есть 
возможность гарантировать помощь 
гораздо большему количеству детей 
с заболеваниями, требующими до-
рогостоящей терапии. «Фонд берет 
на себя ответственность за детей с та-
кими заболеваниями, в том числе за 
получавших часть необходимой им 
помощи по программе ВЗН. «Круг 
добра» органично становится домом 
для всех „орфанных“ детей»,— сооб-
щили в фонде.

Отметим, что объем свободных 
средств фонда может оказаться вре-
менным, в перспективе число его 
пациентов может вырасти благода-
ря запуску в 2023 году программы 
массового неонатального скринин-
га (она призвана более эффективно 
выявлять пациентов с редкими забо-
леваниями). Из 36 заболеваний, пла-
нируемых к включению в эту про-
грамму, восемь уже находятся в пе-
речне фонда. 

Анастасия Мануйлова

Пациентам назначат другие деньги
Лечение всех детей с редкими заболеваниями профинансирует «Круг добра»

Главы правительств стран СНГ в Астане обсуждали расширение экономической 
кооперации, наиболее актуальной для подсанкционных РФ и Белоруссии  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Помимо второго чтения проекта 
бюджета в ноябре Госдума обсу-
дит законопроекты, связанные со 
льготами для волонтеров, со-
трудников Следственного коми-
тета и ветеранов. Это следует из 
календаря рассмотрения вопро-
сов, опубликованного на сайте 
нижней палаты. Некоторые про-
екты — например, о новых огра-
ничениях для иностранных аген-
тов и о запрете пропаганды не-
традиционных сексуальных отно-
шений в СМИ и других средствах 
массовой коммуникации — в ка-
лендаре не значатся, но тем не 
менее депутаты планируют их 
рассмотреть.

Главным событием месяца в Думе 
станет намеченное на 22 ноября рас-
смотрение во втором чтении проек-
та бюджета на 2023 год и на плано-
вый период 2024 и 2025 годов (при-
нят в первом чтении 26 октября). 
Срок сбора поправок к нему установ-
лен до 7 ноября. В ноябре в Думе так-
же пройдут три «правительственных 
часа», на которых выступят минист-
ры культуры Ольга Любимова (9 ноя-
бря), просвещения Сергей Кравцов 
(16 ноября) и здравоохранения Ми-
хаил Мурашко (23 ноября).

8 ноября Дума рассмотрит во вто-
ром чтении законопроект группы 
единороссов о компенсации опла-
ты услуг мобильной связи для во-
лонтеров. Сейчас им предоставляют 
форму и спецодежду, оборудование 
и средства индивидуальной защиты, 
они имеют право на бесплатное пи-
тание и проезд до места назначения 
и обратно. «В данный перечень в на-
стоящее время не включены услуги 
связи, хотя они крайне востребова-
ны в деятельности добровольцев, 
а в ряде социально значимых сфер 
являются неотъемлемым компонен-
том их эффективной работы»,— го-
ворится в пояснительной записке.

На этом же заседании депутаты 
предоставят льготы и членам семей 

сотрудников Следственного коми-
тета. Согласно правительственно-
му законопроекту, одному из чле-
нов семьи будет разрешен льготный 
проезд к месту отдыха. Ранее эта 
льгота распространялась лишь на 
родственников следователей, про-
ходящих службу в районах Крайне-
го Севера и других местах с небла-
гоприятным климатом. Это создава-
ло дисбаланс с членами семей про-
курорских работников, которые по-
лучали такие льготы независимо от 
места прохождения службы, указа-
ли авторы.

Во втором чтении будет рассмо-
трен правительственный законо-
проект, позволяющий регионам пе-
редавать невостребованные жи-
лые помещения очередникам. В их 
число входят, в частности, ветера-
ны и инвалиды Великой Отечест-
венной войны, члены семей погиб-
ших ветеранов и инвалидов, ветера-
ны боевых действий, инвалиды и се-
мьи с детьми-инвалидами, вставшие 
на учет по улучшению жилищных ус-
ловий до 1 января 2005 года. В дум-
ских планах на ноябрь также значит-
ся законопроект депутатов фракции 
«Справедливая Россия — За правду», 
которые предлагают уравнять права 
очередников, подавших заявления 
до и после 1 января 2005 года, и уста-
новить новую ограничивающую 
дату — 1 января 2024 года.

В первом чтении Дума рассмо-
трит законопроект сенатора Андрея 
Клишаса и депутата Павла Краше-
нинникова о включении в россий-
скую правовую систему юридиче-
ских лиц, действующих на террито-
риях Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской и Хер-
сонской областей. Согласно проекту, 
сведения о юрлицах новых террито-
рий должны быть включены в рос-
сийский единый госреестр юриди-
ческих лиц до 31 декабря 2022 года.

В планах на 9 ноября стоит пер-
вое чтение законопроекта депутатов 
Владислава Даванкова и Александра 
Демина («Новые люди») об отсрочке 
от призыва на военную службу для 
индивидуальных предпринимате-
лей и глав фермерских хозяйств. Как 
подчеркнули авторы, документ на-

правлен на реализацию поручений 
президента и правительства о под-
держке предпринимателей и предо-
ставлении им «максимальной эконо-
мической свободы» в условиях санк-
ционного давления.

15 ноября Дума рассмотрит в пер-
вом чтении проект правительства, 
позволяющий СМИ публиковать 
сведения о доходах, расходах и иму-
ществе несовершеннолетних детей 
и супругов судей. Это делается «в це-
лях гармонизации с законодательст-
вом о противодействии коррупции», 
которое уже предусматривает подоб-
ную публикацию в отношении чи-
новников и депутатов, отмечается 
в пояснительной записке.

В ноябре также возможно вто-
рое чтение поправок к УК и КоАП 
об ответственности за уклонение 
от исполнения обязанностей в свя-
зи с признанием лица иностран-
ным агентом. Изменения были под-
готовлены членами комиссий двух 
палат по борьбе с иностранным вме-
шательством в связи с принятым ле-
том законом «О контроле за деятель-
ностью лиц, находящихся под ино-
странным влиянием», который всту-
пает в силу с 1 декабря и обобщает 
положения разных законов, регули-
рующие статус иноагента. В УК вно-
сятся в основном технические по-
правки (сбор предложений ко второ-
му чтению завершился в конце ок-
тября). А вот в КоАП предполагает-
ся расширить круг лиц, к которым 
может быть применена админист-
ративная ответственность, включив 
в него тех, кто лишь «намеревает-
ся» действовать в качестве иноаген-
та. Правда, комитет Думы по законо-
дательству в своем заключении от-
метил, что в этом проекте отсутству-
ет ясность и однозначность понима-
ния, в каких случаях лицо можно от-
нести к «намеревающимся действо-
вать» в качестве иноагента. Поправ-
ки ко второму чтению изменений 
в КоАП закончат собирать 2 ноября.

Между тем в календаре на ноябрь 
отсутствует еще один законопроект, 
внесенный членами тех же комис-
сий. Он запрещает иноагентам орга-
низовывать массовые акции, а заод-
но расширяет список мест, где запре-
щены любые публичные мероприя-
тия (в него включены, например, во-
кзалы, детские площадки, терри-
тории органов публичной власти 
и т. п.). Проект, резко раскритико-
ванный коммунистами, был принят 
в первом чтении под конец весен-
ней сессии. Собеседник „Ъ“ в Думе 
пояснил, что документ сейчас «в ра-
боте и его обязательно примут до 1 
декабря».

Кроме того, в ноябре ожидается 
второе чтение поправок о запрете 
пропаганды нетрадиционных сек-
суальных отношений. В первом чте-
нии законопроекты о внесении из-
менений в пять федеральных зако-
нов и КоАП, подписанные почти 400 
депутатами, были приняты 27 октя-
бря, и до 10 ноября депутаты будут 
собирать поправки. Спикер Думы 
Вячеслав Володин при обсуждении 
инициатив не исключал, что наказа-
ние может быть ужесточено.

Наконец, второго чтения по-преж-
нему дожидается еще один резо-
нансный проект — о едином опе-
раторе цифровых рекламных кон-
струкций, внесенный минувшим 
летом единороссом Артемом Кирь-
яновым. В первом чтении он был 
принят на внеочередном заседа-
нии Думы 15 июля. Против приня-
тия инициативы в ее первоначаль-
ном виде ранее высказывались Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба, Ассоциация электронных ком-
муникаций, правительства Москвы 
и Санкт-Петербурга, компания Avito 
и др. Депутаты уже трижды перено-
сили срок сбора поправок ко второ-
му чтению, последний из них — до 
1 ноября.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

От волонтеров до репортеров
Какими вопросами займется Госдума в ноябре

Напомним, местные власти взя-
лись «затягивать пояса» сразу по-
сле начала частичной мобилиза-
ции, объявленной в конце сентября. 
В Минобороны эту кампанию тог-
да назвали «преждевременной и не-
нужной». «Никакой необходимости 
отменять праздничные новогодние 
мероприятия в российских регио-
нах, чтобы направить сэкономлен-
ные средства для обеспечения на-
ших военнослужащих, включая при-
званных в ходе частичной мобилиза-
ции, нет»,— заявил заместитель ми-
нистра обороны Виктор Горемыкин.

Однако чиновничьего рвения 
призыв генерал-полковника не уба-
вил. «Никаких общегородских са-
лютов»,— заявил мэр Благовещенс-
ка Олег Имамеев, пообещав горожа-
нам новогоднюю атмосферу «без из-
лишеств» — «используем то, что есть 
в наличии». Обойтись прошлогод-
ними инсталляциями, украшения-
ми и иллюминацией готовы и в дру-
гих городах. Например, источник 
в администрации Иркутска заявил 
„Ъ“, что отказ от новых элементов де-
кора — это «принципиальное реше-
ние». Елка тоже будет старой, куплен-
ной несколько лет назад, добавил он.

Несмотря на аскетичный на-
строй, в большинстве регионов гово-
рят об одном важном исключении — 
детских праздниках, экономить на 
которых нельзя. «Нужно разделять 
публичные мероприятия для детей 
и взрослых. В самые сложные перио-
ды нашей истории, даже в 1941 году, 
никто для подрастающего поколе-

ния новогодние елки не отменял»,— 
заявил губернатор Пензенской обла-
сти Олег Мельниченко.

Глава Саратовской области Роман 
Бусаргин пошел несколько дальше 
и доверил решение об отмене ново-
годних праздников жителям регио-
на: 24 октября в его Telegram-канале 
был размещен опрос, 69% участников 
которого (12,4 тыс. из 17,9 тыс. пользо-
вателей) проголосовали за то, чтобы 
отказаться от концертов и салютов, 
но оставить детские елки. «Было бы 
неправильным отбирать праздник 
у детей»,— подвел итоги господин Бу-
саргин. Его примеру последовал гла-
ва Алтая Олег Хорохордин, в минув-
шую пятницу поручивший провес-
ти аналогичный опрос. «Все, что оста-
лось с того Нового года, можно восста-
новить. Детские праздники? Конеч-
но. А лучше позаботиться о наших мо-
билизованных, их семьях, детях, по-
собирать деньги в этой ситуации»,— 
заявил господин Хорохордин.

Отметим, что выяснением отно-
шения россиян к отмене новогод-
них праздников ради экономии 
средств на фоне спецоперации не-
давно озаботился и ВЦИОМ. Соглас-
но результатам его опроса, опубли-
кованным 20 октября, знают о та-
кой инициативе 59% респондентов, 
и 74% ее поддерживают. Среди ос-
новных причин граждане называ-
ют нехватку армейского обеспече-
ния (47%) и неуместность веселья во 
время боевых действий (24%).

В то же время кое-где отказываться 
от праздничных мероприятий не спе-
шат. Например, мэр Хабаровска Сер-
гей Кравчук заявил, что урезать но-

вогодние расходы не стоит, посколь-
ку красочное оформление городских 
улиц создает у жителей особое на-
строение и радует детей. «Не поста-
вив елку, не украсив ее, не сделав ил-
люминации, мы расстроим детей. Да 
и к тому же Новый год — это символ 
единения людей»,— сказал он. Ана-
логичную точку зрения высказал гу-
бернатор Орловской области Андрей 
Клычков: «Мобилизованные ребя-
та ушли на службу, здесь остались их 
дети, родители, родные — те люди, 
для кого мы обязаны сделать празд-
ник». Наконец, провести новогод-
ние торжества с массовыми гуляни-
ями пообещал ярославский губерна-
тор Михаил Евраев. «Иллюминация, 
другие атрибуты Нового года долж-
ны обязательно быть»,— заявил он 
на пресс-конференции.

Долгое время единого мнения по 
вопросу организации новогодних 
торжеств «наверху» не было, расска-
зывает источник „Ъ“, близкий к ад-
министрации президента (АП). По 
его мнению, «вбрасывая» эту тему 
в информационное пространст-
во (в том числе посредством опроса 
ВЦИОМа), АП изучала реакцию на 
нее. Однако сейчас собеседники „Ъ“ 
выражаются более определенно. Так, 
еще один источник „Ъ“ в АП говорит, 
что региональные власти вольны 
сами принимать решение по пово-
ду новогодних праздников, но им ре-
комендовано обращать внимание на 
результаты социологических опро-
сов на эту тему на их территориях. 
А в большинстве случаев граждане 
сами скорее хотели бы отмены тор-
жеств. «Так что это решение вытека-

ет из социологии, а не из какой-то по-
зиции федеральных властей. А опро-
сы говорят нам о том, что эти офици-
альные празднества людям не нра-
вятся»,— резюмирует источник „Ъ“.

«Детские (праздники.— „Ъ“) со-
храняем, взрослые — по ситуа-

ции»,— подтверждает этот подход 
федеральный чиновник. «Все как 
обычно: решайте сами, но вообще 
нам эта идея (об отмене праздни-
ков.— „Ъ“) нравится»,— характери-
зует подход внутриполитического 
блока Кремля источник „Ъ“, близ-

кий к АП. Впрочем, по его словам, на 
самом деле социология не так одноз-
начна: где-то население все же хочет 
новогодних торжеств.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров,  
корсеть „Ъ“

Елочная дисциплина

За полтора месяца после сентябрьских муници-
пальных выборов в обновленных окружных советах 
Москвы прошло по два-три заседания. Резкое из-
менение расклада сил в пользу провластных депу-
татов радикально поменяло и принципы работы со-
ветов: они стали быстрее принимать решения и сла-
женнее голосовать. Оставшиеся в их составе оппо-
зиционеры и активисты считают это признаком не-
самостоятельности депутатов, а также жалуются на 
недопуск на заседания жителей и отмену принятых 
предыдущими советами решений. В «Единой Рос-
сии» мнение оппозиции называют «завистью про-
игравших» и говорят, что активисты «подменяли 
 работу совета склоками и самопиаром».

Как ранее сообщал „Ъ“, по итогам муниципальных 
выборов 9–11 сентября в Москве остался только один 
район (Куркино), где внесистемные и провластные кан-
дидаты получили равное число мандатов, и ни одно-
го, где оппозиция имела бы большинство. После выбо-
ров-2017 в восьми районах не было ни одного депута-
та от «Единой России» (ЕР), в 25 они были в меньшинст-
ве, а еще в пяти наблюдалось равенство между ЕР и оп-
позицией.

Радикальная смена составов в оппозиционных сове-
тах, большинство которых находилось в центральных 

районах Москвы, привела и к изменению формата ра-
боты депутатов. Как убедился „Ъ“, просмотрев несколь-
ко видеозаписей заседаний, обсуждение вопросов стало 
занимать гораздо меньше времени, чем раньше. Кроме 
того, в подавляющем большинстве советов председатели 
были избраны на первом же заседании и единогласно.

В Куркино нового главу не избрали из-за равенства 
сил и конфликта между провластными и оппозицион-
ными депутатами. Совет по-прежнему возглавляет пред-
седатель двух прежних созывов Илья Светиков, который 
не переизбрался на новый срок. Объявив результаты 
выборов сфальсифицированными, оппозиционеры не 
явились на первое заседание и позже провели собствен-
ное в онлайн-формате. Обе группы считают оппонентов 
провокаторами, которые срывают работу совета.

Не смогли избрать главу и в Черемушках: хотя там 
в совет прошли союзники (три единоросса и девять выд-
виженцев промэрского объединения «Мой район»), им 
тоже пока не удалось договориться о председателе, а из-
бран был только его заместитель от «Моего района». От-
метим, что схожая ситуация сложилась в Черемушках 
и в прошлом созыве, когда кандидатам от оппозиции 
и ЕР не хватило голосов для победы и совет все пять лет 
возглавлял прежний председатель. Кстати, подобное по-
сле выборов-2017 произошло сразу в нескольких оппо-

зиционных советах, которые в результате тоже возглав-
ляли прежние председатели — как правило, единорос-
сы, не избравшиеся в новый созыв.

Установившееся в новых советах согласие также приве-
ло к сворачиванию практики многочасовых обсуждений 
и активного привлечения к диалогу жителей. Длитель-
ность заседаний в бывших оппозиционных советах сокра-
тилась почти вдвое, а кое-где из дискуссий были полно-
стью исключены простые горожане. Так произошло, на-
пример, в Красносельском совете, который ранее возглав-
ляли оппозиционеры Илья Яшин (включен в реестр ино-
агентов) и Елена Котеночкина (против обоих возбуждены 
уголовные дела за «фейки об армии», первый находится 
в СИЗО, а вторая покинула Россию). В Гагаринском совете 
(им руководила бывшая «яблочница» Елена Русакова) на 
заседания теперь пускают не более 10 человек «со сторо-
ны», а в Куркино и Тверском районе (его ранее возглавлял 
избранный от «Яблока» Яков Якубович) отказывались за-
слушивать или принимать во внимание выступления жи-
телей, недовольных принимаемыми решениями.

Кроме того, в некоторых советах начали отменять ре-
шения, принятые предшественниками. Как правило, 
это связано с отдельными статьями бюджета, согласова-
нием летних кафе или шлагбаумов. Красносельский со-
вет, помимо прочего, упразднил две постоянных комис-

сии — по организации работы депутатов и по контролю 
за их деятельностью. А в Тверском районе отстранили от 
заседаний находящуюся под домашним арестом оппо-
зиционерку Кетеван Хараидзе, которая смогла переиз-
браться, несмотря на заведенное против нее уголовное 
дело о мошенничестве. Ранее она уведомляла председа-
теля о том, как собирается голосовать, но это не устроило 
прокуратуру, которая заявила, что депутат может голосо-
вать, только если лично присутствует на заседании. Со-
вет удовлетворил протест надзорного ведомства, невзи-
рая на возражения пришедших на заседание жителей.

Источник „Ъ“ в московском отделении ЕР назвал пре-
тензии оппозиционеров и активистов несостоятельны-
ми: «Очевидно, что это зависть проигравших людей, кото-
рые не знают, как вести работу, и подменяют ее склоками 
и самопиаром». Сокращение времени на рассмотрение 
вопросов собеседник „Ъ“ посчитал логичным, отметив, 
что основные дискуссии депутаты проводят на комисси-
ях, а отмену части решений назвал «пересмотром, кото-
рый постоянно происходил и в прошлых созывах». «Нуж-
но понимать, что мы нацелены на работу и мнение насто-
ящих жителей тоже учитываем, для этого существуют лич-
ные приемы и работа с избирателями,— добавил источ-
ник.— А вы бы хотели устраивать цирк из заседаний?..»

Кира Хейфец

Не местные для дискуссий
Без оппозиции муниципальные советы Москвы заработали быстрей и слаженней

В ноябре депутатам 
Госдумы предстоит 
определиться  
по широкому кругу 
вопросов 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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„Ъ“ стали известны новые обстоятельства 
уголовного преследования бывшего фи-
нансового директора Нота-банка Галины 
Марчуковой, заочно арестованной на днях 
Мещанским райсудом Москвы. Как выяс-
нилось, по ходатайству следственного де-
партамента (СД) МВД проживающую в Ав-
стрии женщину взяли под стражу по делу 
о хищении более 2,2 млрд руб. у АО ОЭК, 
притом что то же подразделение СД при-
остановило ее уголовное преследование 
по другому уголовному делу в связи с тяж-
ким заболеванием. Очевидным поводом 
активизации следствия стало задержание 
финансистки в Болгарии, не связанное, 
кстати, ни с одним из этих дел.

Обращаясь в суд, следователь управления 
по расследованию организованной преступ-
ной деятельности следственного департамен-
та МВД России указал, что в его производстве 
находится уголовное дело, возбужденное еще 
в 2016 году в отношении неустановленных 
лиц по признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо 
крупном размере) УК РФ.

В апреле этого года фигурантом рассле-
дования стала Галина Марчукова, которая, 
по мнению следствия, в период с 2011 по 
2016 год в составе организованной груп-
пы путем обмана совершила хищение 
2 млрд 287 млн 953 тыс. руб., принадлежа-
щих АО ОЭК. Тогда же следователь СД вынес 
заочное постановление о привлечении жен-
щины в качестве обвиняемой, а ее саму объя-
вили в федеральный и межгосударственный 
розыск. Последний стал международным по-
сле того, как на днях следствие получило по 
линии Интерпола информацию о задержа-
нии госпожи Марчуковой в Болгарии.

Правда, по данным „Ъ“, ее заочный арест 
Мещанским судом, необходимый для ме-
ждународной полиции, СД МВД уже не при-
годился, так как в Болгарии женщину вско-
ре освободили.

Источник „Ъ“ сообщил, что задержание 
никак не было связано с Россией: финан-
систке вменили ст. 308 (подделка докумен-
та) УК Болгарии в связи с тем, что для приезда 
в эту страну госпожа Марчукова использова-
ла аннулированный паспорт, о чем она, кста-
ти, не знала. С документами быстро разобра-
лись, а женщине, выписав штраф порядка 
€200, предоставили свободу.

По данным источника, близкого к госпо-
же Марчуковой, она покинула Россию еще 

в 2019 году, вылетев из Москвы в Барселону. 
Затем финансистка остановилась в Австрии, 
где оформила документы, позволяющие ей 
жить в этой стране. Там же госпожа Марчу-
кова проходит лечение от тяжелейшего за-
болевания, входящего в России в перечень, 
по которому фигурантов обычно даже не за-
ключают под стражу.

При этом следует отметить, что в свя-
зи с заболеванием в отношении госпожи 
Марчуковой тем же СД МВД было приоста-
новлено уголовное дело о растрате в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК) средств Но-
та-банка, по которому она проходит вместе 
с экс-владельцами финансового учрежде-
ния братьями Дмитрием и Вадимом Ерохи-
ными. Дело братьев и еще ряда фигурантов 
сейчас слушается в Останкинском райсуде 
Москвы.

Защита указывала суду, что в рамках этого 
дела было установлено, что госпожа Марчуко-
ва не скрывается от следствия, предоставлены 
адрес ее места жительства в Австрии и справ-
ки врачей о том, что она не может участвовать 
в следственных действиях по причине болез-
ни. Как отмечают адвокаты, следователю СД 
МВД, который направил арестное ходатай-
ство в суд, несложно было в этом убедиться, 
спросив коллегу, работающего буквально в со-
седнем кабинете, но суд все равно заочно взял 
госпожу Марчукову под стражу.

Напомним, что в 2019 году бывший фин-
директор Нота-банка в особом порядке была 
приговорена за растрату из этого кредит-
ного учреждения 300 млн руб. к трем годам 
и четырем месяцам заключения. Затем суд 
освободил ее от наказания, поскольку боль-
шую часть из него она отбыла под следстви-
ем и судом в СИЗО. Кроме того, было учтено, 
что Галина Марчукова активно сотруднича-
ла со следствием. В частности, она рассказа-
ла, что экс-полковник ГУЭБиПК МВД Дмит-
рий Захарченко (отбывает сейчас 16-летний 
срок за коррупцию) предупредил ее о пред-
стоящих обысках, что стало поводом для 
возбуждения против него уголовного дела 
по ст. 294 УК (воспрепятствование осуществ-
лению правосудия). В свою очередь, совла-
дельцев Нота-банка Дмитрия и Вадима Еро-
хиных, похитивших, по версии следствия, 
у его клиентов 2,1 млрд руб., суд приговорил 
к восьми с половиной и шести годам лише-
ния свободы соответственно. Сейчас им ин-
криминируется растрата 25 млрд руб.

Николай Сергеев

Финансистка 
не задержалась 
в Болгарии
Следствие опоздало с арестом  
бывшего топ-менеджера Нота-банка

Мещанский суд отказался возвращать 
€50 тыс. и более $103 тыс. наличными, 
изъятых при обыске у специалиста в об-
ласти информационной безопасности 
Дмитрия Артимовича. Бывший генди-
ректор компании ChronoPay проходит 
свидетелем по делу ее основателя Пав-
ла Врублевского, обвиняемого в круп-
ном мошенничестве. Деньги, возврата 
которых добивается господин Артимо-
вич, были изъяты у него во время обы-
ска в марте этого года в рамках рассле-
дования дела в отношении бывшего 
бизнес-партнера. Изъятая у свидетеля 
валюта до сих пор не признана вещест-
венным доказательством по делу, одна-
ко райсуд поддержал позицию следст-
венного департамента МВД, который 
отказывается ее возвращать владельцу, 
считая, что процессуальный статус изъ-
ятых денег пока точно не определен.

Как стало известно „Ъ“, Мещанский суд 
недавно рассмотрел жалобу специалиста 
в области кибербезопасности Дмитрия Ар-
тимовича. В ней эксперт оспаривал закон-
ность одного из постановлений следовате-
ля, ведущего дело в отношении владельца 
процессинговой компании ChronoPay Пав-
ла Врублевского, напрямую затрагивающе-
го интересы господина Артимовича. 

Напомним, что господина Врублевско-
го и еще троих фигурантов этого дела след-
ственный департамент (СД) МВД считает ор-
ганизаторами и участниками реализации 
мошеннической схемы, которая работала 
через онлайн-сервисы King-donate и Infer-

no Pay. Дело ведет управление СД, расследу-
ющее преступления, связанные с организо-
ванной преступной деятельностью. И хотя 
ущерб по нему, по сведениям „Ъ“, на данный 
момент едва превышает 300 тыс. руб., дейст-
вия фигурантов квалифицированы по тяж-
кой ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное организованной группой).

Бывший гендиректор СhronoPay Дмит-
рий Артимович проходит по делу свидете-
лем. Однако, как следует из поданной им 
жалобы, во время обыска, проведенного 10 
марта этого года в квартире господина Ар-
тимовича в поселении Сосенском (Ново-
московский округ), полицейскими была 
изъята крупная сумма наличной валюты, 
принадлежащая владельцу жилья,— 875 юа-
ней, €50 тыс. и более $103,6 тыс. 

25 июня адвокат господина Артимови-
ча направил следователю ходатайство о воз-
врате изъятой наличности, однако 5 июля 
ему было отказано. Мотивируя свое реше-
ние, следователь отметил, что процессуаль-
ные действия по изъятым во время обыска 
предметам и материальным ценностям еще 
не завершены. 

Посчитав решение следователя незакон-
ным, специалист по кибербезопасности 
и его адвокат обратились в суд с жалобой. 
В ней они отметили, что деньги не призна-
ны по делу вещественным доказательством, 
поэтому отказ следователя их возвращать 
нарушает не только конституционные пра-
ва господина Артимовича, но и наносит су-
щественный ущерб его предприниматель-
ской деятельности. 

Автор жалобы требовал от райсуда реше-
ние следователя отменить и обязать его воз-
вратить валюту ее владельцу. 

На судебное заседание ни следователь, 
ни представитель Генпрокуратуры не яви-
лись. Тем не менее райсуд посчитал, что это 
обстоятельство не помешает ему рассмо-
треть жалобу господина Артимовича. В ито-
ге суд встал на сторону СД МВД. В своем 
постановлении он отметил, что так как рас-
следование дела Павла Врублевского и его 
предполагаемых сообщников не заверше-
но, то и процессуальный статус изъятой ва-
люты в полном объеме следствием еще не 
определен. 

Дмитрий Артимович с этим выводом рай-
суда не согласен. Он настаивает, что закон-
ных оснований даже для изъятия у него де-
нег не было, поскольку он проходит по делу 
лишь свидетелем. А теперь, по словам го-
сподина Артимовича, следствие мотиви-
рует свой отказ возвращать ему деньги не-
кой экспертизой, «которая длится уже семь 
месяцев». В связи с этим эксперт по кибер-
безопасности обратился в Генпрокуратуру 
с просьбой дать оценку законности дейст-
вий следователя. Решение Мещанского рай-
суда господин Артимович и его адвокат на-
мерены обжаловать.

Владислав Трифонов

Суд не вернул валюту бизнесмену
Следствие не определилось,  
что делать с изъятыми у свидетеля средствами

Как стало известно „Ъ“, суд приговорил 
к условному сроку за злоупотребления 
бывшего председателя правления об-
анкротившегося Гринфилдбанка Сана-
ла Пахомкина, но тут же освободил его 
от наказания в связи с истечением срока 
давности. Сам банкир винит в своих про-
блемах последних собственников банка, 
покинувших кредитное учреждение с до-
кументацией, доказывавшей его неви-
новность, а также миллиардами рублей. 
Расплачиваться с иском АСВ также при-
дется господину Пахомкину.

Уголовное дело Санала Пахомкина Ме-
щанский райсуд рассматривал около года. 
В итоге он пришел к выводу, что, будучи 
председателем правления АО «Гринфилд-
банк», господин Пахомкин злоупотребил 
своими полномочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
единолично решив вопрос о снятии обреме-
нения с двухкомнатной квартиры заемщи-
цы без решения кредитного комитета и чле-
нов правления банка.

Кредитный договор на 8 млн руб. был за-
ключен с заемщицей еще в 2011 году. И как 
утверждала она в суде, деньги потребова-
лись для приобретения в Москве кварти-
ры, на которую сразу было наложено обре-
менение в виде залога. Вплоть до сентября 
2015 года женщина регулярно обслуживала 
долг, погасив 7,4 млн руб. Но потом попроси-
ла руководство банка о реструктуризации за-
долженности в связи с намерением продать 
находившуюся в залоге квартиру для прио-
бретения новой — трехкомнатной.

В начале сентября 2015 года просьба была 
удовлетворена. При этом обвинение доказы-
вало в суде, что данное решение было при-
нято Саналом Пахомкиным единолично, 
без учета мнения других членов правления 
Гринфилдбанка и его кредитного комитета. 
Защита утверждала обратное, настаивая, что 
данное решение принималось всеми струк-
турами банка, но подтверждающие это доку-
менты были впоследствии утеряны.

Дело в том, что как раз в это время в бан-
ке сменились хозяева. На место старых при-
шла группа «Антал» во главе с Михаилом Ян-
чуком и Магомедом Мухиевым, который 
и стал фактическим владельцем Гринфилд-
банка. Правда, уже в октябре 2015 года у кре-
дитного учреждения отозвали лицензию, 
поскольку в Центробанке решили, что но-
вое руководство стало вести рискованную 
финансовую политику, а деньги из Гринфил-
дбанка выводятся на сторону.

При этом господина Мухиева и его под-
чиненных из других банков, входивших 
в группу «Антал», обвинили в растрате и от-
мывании (ст. 160 и ст. 174 УК РФ) миллиард-
ных сумм. В результате нескольких про-
цессов, прошедших в 2019–2022 годах, 
Магомеда Мухиева приговорили за эти пре-
ступления к десяти годам и восьми месяцам 
лишения свободы (его компаньон Миха-
ил Янчук успел скрыться и сейчас числится 
в розыске). Прочие фигуранты дела, вклю-
чая и Санала Пахомкина, отделались услов-
ными сроками, поскольку суд решил, что 
они лишь исполняли указания хозяев.

Однако еще на следствии по делу о растра-
те и мошенничестве выяснилось, что, перед 
тем как покинуть Гринфилдбанк в октябре—
ноябре 2015 года, новые хозяева вывезли из 
него и других банков значительный объ-
ем документации, часть которой была впо-
следствии утеряна или уничтожена. К этому 
факту и апеллировала защита подсудимого 
Пахомкина, доказывая, что в суматохе по-
терялись документы, подтверждавшие обо-
снованность и законность снятия обремене-
ния с квартиры заемщицы. Якобы решение 
об этом принималось коллегиально, но из 
всех бумаг осталась лишь копия за подписью 
господина Пахомкина. А поскольку этот до-
кумент не являлся оригиналом, то по нему 
нельзя судить о том, принималось ли реше-
ние о снятии залога коллегиально или нет.

Но несмотря на эти доводы, прокурор по-
просил суд признать экс-банкира виновным 
по ч. 2 ст. 201 УК РФ и приговорить к трем го-
дам колонии общего режима. Также обвини-
тель потребовал удовлетворить иск АСВ к быв-
шему предправления на 4 млн руб. Адвокат 
финансиста просил подзащитного оправдать.

В результате суд счел вину Санала Пахом-
кина доказанной, но переквалифицировал 
обвинение с ч. 2 ст. 201 УК РФ на менее тяж-
кую ч. 1 той же статьи, приговорив экс-бан-
кира к трем годам условного заключения. 
А поскольку по данному обвинению истек 
шестилетний срок давности, председатель-
ствующая постановила прекратить уголов-
ное преследование, хотя и удовлетворила 
иск АСВ к подсудимому на 4 млн руб.

Кроме того, ему предстоит возместить 
и ущерб по иску АСВ, удовлетворенному ар-
битражем. Согласно решению последнего, 
с господина Пахомкина, Михаила Янчука, 
Магомеда Мухиева и других должно быть со-
лидарно взыскано более 6 млрд руб.

Алексей Соковнин

Банкиру помог 
срок давности
Экс-предправления Гринфилдбанка 
освободили от наказания

Как стало известно „Ъ“, Мещанский суд 
Москвы планирует сегодня приступить 
к повторному рассмотрению уголовного 
дела в отношении бывших заместителей 
гендиректора оборонного АО «Аэроэлек-
тромаш» Светланы Буки и Игоря Буки. 
Мать и сын обвиняются в особо крупном 
мошенничестве при исполнении гособо-
ронзаказа. По версии следствия, полу-
ченные от заказчиков бюджетные сред-
ства вместо закупок комплектующих 
фигуранты тратили на строительно-ре-
монтные работы помещений, предназ-
наченных под сдачу в аренду коммер-
сантам. Изначально матери и сыну Бу-
кам инкриминировался ущерб в 170 млн 
руб., но затем он уменьшился до чуть бо-
лее 37 млн руб. Фигуранты настаивают 
на своей непричастности к хищению.

Материалы уголовного дела, фигуранта-
ми которого стали бывшие заместители ге-
нерального директора АО «Аэроэлектро-
маш» (занимается разработкой и выпуском 
авиационных электрогенераторов) Светла-
на и Игорь Буки, вернулись в Мещанский суд 
Москвы для рассмотрения по существу. Пер-
воначально суд первой инстанции, ознако-
мившись с делом, пришел к выводу, что след-
ствие фактически заставляет его самостоя-
тельно устанавливать обстоятельства пре-
ступления, поскольку в фабуле обвинения 
не конкретизировано, в частности, кого и ка-
ким образом Светлана и Игорь Буки своими 
действиями обманули. Дело было возвраще-
но в прокуратуру для устранения ошибок, 
допущенных в ходе расследования.

Однако прокуратура Москвы не согласи-
лась с таким решением и подала апелляци-
онное представление в Мосгорсуд, который 
принял сторону надзорного ведомства. По-
сле этого уже защита попыталась в кассаци-
онной инстанции оспорить решение Мосго-
рсуда, но успеха не добилась.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере), фигуран-
тами которого стали бывшие замгендиректо-
ра ОАО «Аэроэлектромаш» по финансам и ма-

териально-техническому оборудованию соот-
ветственно Светлана Бука и Игорь Бука, было 
возбуждено УВД по СВАО Москвы 8 июня 2015 
года. Поводом стали результаты проверки со-
блюдения законодательства в сфере оборон-
но-промышленного комплекса при выполне-
нии АО гособоронзаказа. На момент провер-
ки «Аэроэлектромаша» предприятие являлось 
исполнителем около 140 контрактов, в том чи-
сле и оборонных. Кроме того, на предприя-
тии был проведен и внутренний аудит, кото-
рый выявил нецелевое использование денеж-
ных средств, полученных компанией.

По версии следствия, часть авансовых 
платежей топ-менеджеры предприятия на-
правляли на оплату дорогостоящего ремон-
та помещений для последующей их сдачи 
в аренду. В частности, речь в деле идет о пе-
риоде с 2009 по 2014 год. Из-за действий об-
виняемых, говорится в материалах рассле-
дования, предприятие не смогло своевре-
менно закупать комплектующие изделия, 
оплачивать услуги соисполнителей, что при-
водило к срывам сроков выполнения обяза-
тельств в рамках гособоронзаказа. В частно-
сти, речь шла о контрактах с ОАО «КамАЗ», 
ОАО «КнААПО», ОАО «Научно-производст-
венная корпорация „Иркут“», ОАО НМЗ, ОАО 
«ОКБ „Кристалл“» и ОАО «РПТП „Гранит“». По 
версии следствия, часть авансовых средств 
обналичивалась через компании «Промс-
троймонтаж» и «Стройпроммонтаж», высту-
павших генподрядчиками реконструкции 
помещений на территории «Аэроэлектрома-
ша». В ходе семилетнего расследования уго-
ловного дела сумма ущерба неоднократно 
менялась. Сначала речь шла о 170 млн руб., 
сейчас — о чуть более 37 млн руб.

По словам адвоката Вячеслава Федина, 
представляющего интересы Светланы Бу-
ки, и Руслана Елканова, защищающего Иго-
ря Буку, фигуранты вину не признают. По 
версии защиты, обвиняемые на допросах не 
раз указывали на то, что в их служебные обя-
занности не входили ни подписание строи-
тельно-подрядных договоров, ни контроль 
за их исполнением. Генподрядчиками ре-

конструкции объектов «Аэроэлектромаша», 
по словам госпожи Буки, выступали ООО 
«Промстроймонтаж» и ООО «Стройпроммон-
таж». Учредителями первого ООО до 2012 го-
да, по данным защиты, были супруга вла-
дельца предприятия Валерия Захаренкова 
Анна Смолий и Игорь Бука, а учредителями 
второй — Анна Смолий, Игорь Бука и сестра 
бывшего начальника отдела управления «П» 
службы экономической безопасности ФСБ 
полковника Сергея Горбунова Татьяна Ли-
тягина, в прошлом — бухгалтер ОАО «Авиа-
запчасти» (также принадлежит господину За-
харенкову). Как ранее сообщал „Ъ“, господин 
Горбунов и госпожа Литягина в 2018 году бы-
ли осуждены по делу о мошенничестве. А все-
ми вопросами, связанными с появлением на 
предприятии в результате переделки зда-
ний дополнительных площадей, по словам 
обвиняемых и их защитников, занимались 
экс-гендиректор «Аэроэлектромаша» Конс-
тантин Емельянов и его заместитель Анато-
лий Королев, которые отчитывались перед 
владельцем предприятия.

Адвокат Руслан Елканов считает, что за-
щита собрала достаточно доказательств, сви-
детельствующих о непричастности фигуран-
тов дела к инкриминируемому им деянию. 
По данным Вячеслава Федина и Руслана Ел-
канова, с 2015 по 2018 год в рамках уголовно-
го дела было проведено шесть строительных 
экспертиз специалистами РФЦСЭ при Ми-
нюсте РФ, результаты которых легли в осно-
ву обвинения. «Однако эти выводы, которые 
защита ставит под сомнение, полностью рас-
ходятся с выводами комитета госстройнад-
зора Москвы», который выявил факты нару-
шений при сдаче оборонным предприяти-
ем в аренду помещений. По данному фак-
ту, говорит адвокат, УВД Северного округа 
Москвы возбудило в мае этого года уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере с ущербом на 
48,8 млн руб.). В его рамках, надеется защи-
та, будут установлены истинные виновники 
нецелевых расходов.

Юрий Сенаторов

Аренда не вписалась в гособоронзаказ
Дело о хищении средств предприятия рассмотрят со второй попытки

Дмитрий Артимович не понимает, 
почему ему не возвращают  
деньги, если он всего лишь  
свидетель по делу   
ФОТО АЛЕКСАНДРА НАТРУСКИНА /  

РИА НОВОСТИ
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светская 
жизнь

Холодная осень  
двадцать второго
На прошлой неделе журнал Marie 
Claire отмечал свое 25-летие в России 
вечеринкой в Noor баре с дресс-ко-
дом Studio 54. Это, конечно, чудо, 
что журнал, не меняя имени, добрал-
ся в октябре 2022-го в России до по-
луюбилея. Можно только восхитить-
ся менеджерскими и человеческими 
качествами владельца Shkulev Media 
Holding Виктора Шкулева, который 
смог сохранить в портфеле активов 
глянцевые журналы, да еще и про-
должает выпускать их печатные вер-
сии. На вечеринке господин Шкулев 
предпочел уйти подальше от гостей. 
Как таковой VIP-зоны, конечно, не 
было, но он сумел найти свободное 
пространство в одном из малых за-
лов. Оттуда не убрали длинный, че-
ловек на 35 стол — и вот он-то и вы-
ступил психологическим барьером 
для случайных гостей, которые не 
знакомы с господином Шкулевым 
лично. Огибали этот стол с поздрав-
лениями и пожеланиями только ре-
ально нечужие люди: зять Андрей 
Малахов ну или художник Павел 
Пепперштейн с барышней.

Словом, вечеринка не была ни 
подозрительно богатой (в ванне со 
льдом ждали своего часа бутылки ба-
зового «Абрау-Дюрсо»), ни даже слиш-
ком разнузданной. Кроме того, уже 
даже признанная иноагентом «Ме-
дуза» выписала недавно индульген-
цию всем на необходимый мини-
мум празднований. И все-таки было 
тут что-то не то: то ли слишком широ-
кий и неоднородный список гостей, 
то ли заявленная стилистика. С од-
ной стороны, дресс-код Studio 54 вхо-
дит в шорт-лист самых популярных 
вечериночных стилей (чаще бывают 
только «Америка времен сухого зако-
на» и «Стиляги»). С другой — давайте 
вспомним, в каких условиях работал 
этот ярчайший ночной клуб в 1977 
году: сексуальная революция успеш-
но реализована, рок-н-ролл жив, вой-
на во Вьетнаме закончилась, Пабло 
Эскобар трудился не покладая рук, 
и Джаггер такой молодой, и СПИД 
еще впереди. В общем, были поводы 
кутить. Но поздней московской осе-
нью 2022-го ничего такого нет.

В тот же день, даже накануне но-
чью, были задержаны и арестова-
ны два моих друга. Оба играют да-
леко не последние партии именно 
в светских процессах: всеобщие зна-
комцы и любимцы. Конечно, пред-
положить, что не сломленная ни пан-
демией, ни СВО светская жизнь вдруг 
замрет из-за этих арестов, было бы 
наивно. Скорее, замерла я. Поэтому 
всем прочим светским событиям не-
дели — а были и презентация парфю-
ма в Историческом музее, и открытие 
новой галереи на Бауманке — пред-
почла что-то интонационно иное.

Например, в двадцатый раз вру-
чалась премия «Топ-1000 россий-
ских менеджеров» от Ассоциации 
менеджеров. Мы с Александром Га-
финым помним ее еще под именем 
«Аристос». Собственно, появление 
господина Гафина в «Геликон-опере» 
на этом событии даже более удиви-
тельно, чем непоявление его посто-
янных ведущих: Марианну Макси-
мовскую и Юрия Кобаладзе сменили 
Олеся Гарипова и Александр Цып-
кин. В остальном полная стабиль-
ность: ассоциацию как основал, так 
и возглавляет Дмитрий Зеленин. 
«За эти 20 лет около 150 профессио-
налов поднимались на сцену за на-
градами»,— рассказывал он, пока 
собирались гости. В этот раз были 
вручены награды в 17 номинаци-
ях, причем настрой награждавших 
и получавших был таким, что панде-
мию они вспоминали с самыми но-
стальгическими эмоциями. Разве 
что председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников, вручавший одну 
из наград, пошутил, что брать вече-
ром в руки конверт ему очень при-
ятно. Тут даже находчивый обычно 
господин Цыпкин так глубоко вздох-
нул, что не успел сформулировать от-
ветную шутку.

Это, конечно, чудо,  
что журнал Marie Claire, 
не меняя имени,  
добрался в октябре 
2022-го в России  
до полуюбилея

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“

Депутаты намерены до конца осенней сессии внести 
в Госдуму законопроект о психологической помощи 
в России. Как выяснил „Ъ“, сейчас есть целых пять ва-
риантов документа, но все они похожи на 95%, а остав-
шиеся 5% приходятся на «нюансы», о которых спорит 
профессиональное сообщество. Один из главных — 
о требовании к уровню образования. Разработчики за-
конопроекта хотят разрешить называться психолога-
ми только тем, кто окончил профильный специалитет, 
бакалавриат или магистратуру. Но специалисты ука-
зывают, что за последние 30 лет было подготовлено 
много кадров, которые не имеют формального базово-
го психологического образования. И если закон этого 
не учтет, до 20% практикующих психологов могут ока-
заться в нелегальном поле.

Комитет Государственной думы по делам семьи, женщин 
и детей до конца осенней сессии намерен внести в Госду-
му законопроект о психологической помощи в России. Ви-
це-спикер парламента Анна Кузнецова еще летом объясняла 
«Парламентской газете» его необходимость тем, что гражда-
не, желая получить помощь, «иногда встречаются с шарла-
танами, которые, пройдя какие-то непонятные курсы, вы-
дают себя за специалистов и разрушают не только семьи, но 
порой и жизни».

Руководитель комитета Нина Останина уточняет, что 
окончательного документа еще нет, но «есть понимание 
того, что должно быть в законе». Член рабочей группы, пре-
зидент Российского психологического общества (РПО), де-
кан факультета психологии МГУ Юрий Зинченко рассказал 
„Ъ“: закон установит, кто является получателем психологи-
ческой помощи и какими он обладает правами и обязанно-
стями; кто является психологом и какие требования предъ-
являются к его образованию, практической деятельности, 
к прохождению аттестации.

По словам господина Зинченко, существует пять версий 
законопроекта. Одну из них в начале октября опубликовала 
«Психологическая газета». В этом тексте обозначены требо-
вания к уровню образования: психологом может называть-
ся только тот, кто имеет высшее профильное образование 
не ниже специалитета или магистратуры. Отметим, до не-
давних пор таких требований вообще не было: только 14 
сентября 2022 года правительство утвердило профстандарт 

«Психолог-консультант». Там говорится про специалиста 
с высшим образованием либо прошедшего переподготов-
ку. Однако какого уровня и какой направленности должно 
быть образование, в стандарте не указано.

Профессиональное сообщество негативно оценило этот 
вариант. «На 24 страницы законопроекта у меня 113 вопро-
сов,— комментирует психолог Иона Гусаченко, методист он-
лайн-школы „Чистые когниции“.— Крайне важно, чтобы этот 
законопроект делали в содействии с бизнесом, практикую-
щими психологами. Рассматривали его на актуальность и ре-
альную проблематику. И выращивали его снизу, а не сверху».

Декан факультета психологии СПбГУ Алла Шаболтас и пре-
зидент Санкт-Петербургского психологического общества 
Светлана Костромина, члены экспертной группы по разра-
ботке законопроекта, заявили „Ъ“, что это не финальный до-
кумент. Более того, эксперты работают сейчас над совсем дру-
гим вариантом. По мнению госпожи Шаболтас, публикация 
этого проекта была не случайной: это сделали, чтобы «испу-
гать, дискредитировать и перевернуть всю идею регулиро-
вания, которое на самом деле должно быть только во благо».

Однако руководитель думской рабочей группы по пси-
хологическому благополучию населения Алексей Бога-
чев заверяет, что все проекты закона похожи на 95%. Остав-
шиеся 5%, по его словам, это «нюансы», о которых спорит 
профессиональное сообщество. Как раз среди них нахо-
дится требование к уровню образования. Светлана Костро-
мина утверждает, что в этом вопросе необходимо учитывать 
«принципиальную позицию» всего профессионального со-
общества о том, что базовое психологическое образование 
необходимо. По ее словам, одни предлагают считать «базо-
вым» уровнем бакалавриат, другие — специалитет и маги-
стратуру. Однако сложность, продолжает госпожа Костро-
мина, в том, что за последние 20–30 лет появилось много 
психологов, которые вообще не имеют такого образования 
и только лишь проходили переподготовку: «Мы обсужда-
ем, что в этой ситуации делать. Например, предусмотреть 
переходный период. Может быть, в профессии останутся те 
люди, которые давно работают». В опубликованном вариан-
те законопроекта на переходный период отводится год. Но 
в открытом письме в РПО частнопрактикующие психологи 
просят дать им семь лет, а также аккредитовывать програм-
мы переподготовки, а не самих специалистов.

Соосновательница онлайн-школы психологических про-
фессий «Психодемия» Мария Данина считает, что в законо-
проекте должны быть предусмотрены процедуры по учету 
образования тех, кто его получал до вступления в силу изме-
нений, иначе большое количество коллег останутся в серой 
зоне. По оценке госпожи Даниной, до 20% практикующих 
специалистов могут уйти в нелегальное поле, если закон не 
учтет их положение.

Еще в опубликованном «Психологической газетой» доку-
менте говорится о процедуре аттестации психологов, а так-
же о необходимости сообщать информацию о клиентах по 
запросу государственных органов, в том числе ФСИН. Алла 
Шаболтас утверждает, что в законе планируется описать 
виды психологической деятельности, в том числе аноним-
ную помощь, помощь недееспособным и несовершенно-
летним в критических ситуациях (возможно, без согласия 
родителей). Кроме того, планируется ввести понятие «психо-
логическая тайна». «Обсуждались крайне исключительные 
случаи, когда по запросу суда или органов дознания психо-
лог обязан сообщить о факте обращения, но при этом личная 
информация остается в поле конфиденциальности,— уве-
ряет госпожа Шаболтас.— Основной целью законопроекта 
является защита и забота о потребителях психологической 
помощи. Чтобы это было и доступно, и безопасно, и профес-
сионально. Однако педалируется идея, что закон ужесточит 
положение. В основном это пишут люди из коммерческих 
образовательных и помогающих структур, которые никогда 
не оказывают бесплатные услуги. Но если мы говорим о ши-
рокой доступной психологической помощи, то это обычно 
госсистема».

Мария Данина утверждает, что профсообщество давно 
ждет закон, который бы помог бороться с «основными вра-
гами»: к ним она относит некомпетентных специалистов 
и людей, сочетающих психологию с духовными практика-
ми и ненаучными подходами. «Но тот закон, который ждет 
сообщество, отличается от проекта, разрабатываемого свер-
ху,— говорит госпожа Данина.— Потому что главный ин-
терес разработчиков — это люди, которые работают пси-
хологами в государственных институциях, в школах, в тех 
областях, которые как раз зарегулированы. У частных пра-
ктиков как не было на что опереться, так и нет».

Наталья Костарнова

Психологические проблемы с законом
Специалисты спорят о госрегулировании работы психологов

Российские регионы начали принимать 
законы, отменяющие транспортный на-
лог для мобилизованных граждан. Такое 
решение уже приняли в Татарстане, Ке-
меровской, Ульяновской и Ростовской 
областях. Некоторые субъекты, напри-
мер, Саратовская и Омская области, ог-
раничились частичной отменой налога 
для машин и мотоциклов определен-
ной мощности. Москва, Московская об-
ласть, Санкт-Петербург и Краснодар-
ский край подобных законодательных 
инициатив пока не анонсировали.

Ставки транспортного налога и льго-
ты, напомним, устанавливают региональ-
ными законами, а сборы поступают в мест-
ные бюджеты. Еще 11 октября губернатор 
Ульяновской области Алексей Русских объ-
явил, что все мобилизованные граждане 
будут освобождены от уплаты налога на пе-
риод их участия в специальной военной 
операции. 21 октября региональное заксо-
брание приняло соответствующий закон: 
мобилизованным не надо будет платить на-
лог за 2021 и 2022 год за мотоциклы, мото-

роллеры и автомобили. Аналогичные из-
менения приняты в законах Кемеровской 
и Ростовской областей. Госсовет Татарстана 
освободил жителей от налога, начисленно-
го за 2021 год, такое же решение принято 
в Брянской области. В Красноярском крае 
от уплаты освобождены мобилизованные 
и члены их семей.

Некоторые субъекты федерации на пол-
ную отмену транспортного налога не реши-
лись. К примеру, заксобрание Омской обла-
сти разрешило не платить в 2022 году налог 
только на один легковой автомобиль с мощ-
ностью двигателя до 200 л. с. включительно 
либо за мотоцикл или мотороллер незави-
симо от мощности двигателя. В Нижегород-
ской области 27 октября отменили налог 
за 2022 год на одну машину мощностью до 
150 л. с. либо на один мотоцикл с мощно-
стью двигателя до 36 л. с., либо одну лодку 
с мощностью двигателя до 30 л. с. Саратов-
ская облдума 26 октября приняла закон, ос-
вобождающий от уплаты налога за 2021 год 
за одно транспортное средство с мощно-
стью двигателя до 150 л. с. Это может быть 

легковой автомобиль, мотоцикл, катер или 
моторная лодка, пояснил министр эконо-
мического развития Саратовской области 
Андрей Разборов. Сумма выпадающих до-
ходов составит менее 0,1% от всех налого-
вых сборов в областном бюджете. Рязан-
ская областная дума 26 октября отменила 
налог для мобилизованных за 2021 год на 
авто мощностью до 150 л. с. и на мотоциклы 
до 45 л. с. В Ставропольском крае власти до 
2026 года освободили от налога не граждан, 
а компании, чьи автомобили используются 
«для мобилизационных заказов» (что имеет-
ся в виду, власти не уточняют).

Ряд регионов еще думает над льготой 
для мобилизованных. В Тамбовской обла-
сти законопроект проходит независимую 
антикоррупционную экспертизу. А псков-
ское областное собрание подняло этот во-
прос на заседании комитета по финансам. 
В местной налоговой службе уже заяви-
ли, что из-за этой меры бюджет недополу-
чит 9 млн руб. Минфин Башкирии разра-
ботал законопроект об освобождении от 
налога мобилизованных, а также их жен 

и родителей на текущий год: его планиру-
ют внести в ноябре.

В заксобрании Петербурга подобных ре-
шений еще не принимали. С предложени-
ем об отмене транспортного налога к гу-
бернатору Петербурга Александру Беглову 
обратилась фракция ЛДПР в региональном 
парламенте. Ответа пока нет, говорит гла-
ва фракции Павел Иткин, хотя уже сейчас 
обсуждается бюджет города на следующий 
год. «При триллионном бюджете выпадет 
небольшая сумма»,— заявил он „Ъ“. По его 
оценкам, это 80 млн руб. Справороссы в Гос-
совете Чувашии еще месяц назад направля-
ли в региональный парламент предложе-
ния по освобождению мобилизованных от 
транспортного налога, идея была отклоне-
на по неизвестной причине. В пресс-служ-
бе Самарской губернской думы „Ъ“ сооб-
щили, что инициативы по освобождению 
от транспортного налога у них пока нет. 
Власти Краснодарского края, Москвы и Мо-
сковской области также не анонсировали 
подобные поправки.

Корсеть „Ъ“; Иван Тяжлов

Лошадиные силы стягивают на фронт
Какие регионы отменяют транспортный налог для мобилизованных

Минприроды отказалось от идеи осла-
бить требования к чистоте сточных вод, 
сбрасываемых в Байкал. Вместо этого 
министерство изменило нормативы по 
трем видам загрязнений для промыш-
ленных стоков в реки, питающие озе-
ро. Тем не менее ведомство заверяет, 
что стоки остаются приравнены по чи-
стоте «практически к дистиллирован-
ной воде» и новые нормы «не открывают 
возможность сброса вредных и ядови-
тых веществ». Экологи настаивают на 
необходимости госконтроля за отдель-
ными хлорорганическими соединения-
ми — именно они больше всего угрожают 
озеру при грядущей ликвидации нако-
пленных отходов Байкальского целлю-
лозно-бумажного комбината (БЦБК).

Поправки Минприроды России к ведом-
ственному приказу, который утверждает 
нормативы предельно допустимых воздей-
ствий на экологическую систему Байкала, 
вступили в силу 29 октября. Также приказ 
устанавливает требования к безопасности 
промышленных стоков, попадающих в озе-
ро и питающие его реки.

„Ъ“ уже рассказывал о судьбе ранней вер-
сии документа. Тогда Минприроды хотело су-
щественно смягчить требования к сточным 
водам, сбрасываемым непосредственно в озе-
ро (см. „Ъ“ от 16 мая). Ведомство предлагало 
ослабить нормативы по содержанию железа 
в 10 раз, хрома — в 1,3 раза, ртути — в 13 раз, 
адсорбируемых галогенорганических соеди-
нений — в 200 раз. Минприроды утверждало, 
что действующие требования невозможно 
точно измерить и, соответственно, соблюдать.

Изучив новый документ, „Ъ“ обнаружил, 
что ведомство отказалось от корректиров-
ки именно этих нормативов. Такое решение 
было принято после обсуждений с Россий-
ской академией наук и профессиональным 
сообществом, пояснили „Ъ“ в Минприроды. 
Ведомство добавило, что «всегда придержи-
валось позиции, что сброс в озеро Байкал не-
допустим».

В итоге министерство изменило нормати-
вы только для промышленных стоков в реки 
центральной и буферной экологических зон 

Байкала. Причем речь идет о трех веществах. 
Разрешенная концентрация анионных по-
верхностно-активных веществ (АСПАВ; к ним 
относится, например, мыло) повышена в 1,5 
раза. Пороговое значение адсорбируемых га-
логенорганических соединений (АОХ) выро-
сло в 600 раз, а взвешенных веществ — в 12 
раз. Заместитель директора по науке Лимно-
логического института Сибирского отделе-
ния Вадим Анненков подтвердил в беседе 
с „Ъ“, что сейчас просто не существует прибо-
ров, способных проверить концентрацию АС-
ПАВ и АОХ на соответствие прошлым нормам. 
«К тому же, полагаю, был запрос со стороны 
производителей очистного оборудования, ко-
торое жизненно необходимо на Байкале, но 
не могло работать в связи с прежними норма-
тивами»,— сказал господин Анненков.

Ведомство настаивает, что приравнивает 
стоки в реки центральной и буферной эколо-

гических зон практически к дистиллирован-
ной воде. «Приказ не открывает возможность 
сброса вредных и ядовитых веществ. Нормы 
по сбросу в озеро все так же строги и высоки 
для сточных вод и не влекут рисков для Бай-
кала. Задача — сохранить крупнейший источ-
ник пресной питьевой воды от годами нако-
пленного вреда»,— отмечают там. Впрочем, 
Вадим Анненков считает, что для защиты Бай-
кала необходимо контролировать загрязните-
ли по отдельности. «Существующая методика 
измерения концентрации АОХ подразуме-
вает определение всех содержащихся в воде 
хлорсодержащих веществ,— объясняет он.— 
Но среди хлорсодержащих есть и вполне себе 
природного происхождения вещества. По-
этому необходимо отражать концентрацию 
отдельных токсичных для природы хлорсо-
держащих веществ. То же касается и АСПАВ. 
Обычное мыло содержит в основном натрие-
вые соли жирных кислот, которые не являют-
ся сколько-нибудь вредными. Но вот ПАВ, со-
держащиеся в порошках, средствах для мытья 
посуды, однозначно вредны и токсичны. Зна-
чит, нужно отдельно их измерять и прописы-
вать в указе их предельную концентрацию».

С ним согласен эксперт «Гринписа Рос-
сии» Роман Важенков: «АОХ — это общий по-
казатель наличия веществ в воде. Поэтому 
на этапе обсуждения Сибирское отделение 
РАН предлагало ввести перечень отдельных 
хлорорганических соединений, которые 
надо контролировать. И они могут находить-
ся в отходах Байкальского целлюлозно-бу-
мажного комбината».

Напомним, БЦБК был закрыт в 2013 году. 
За 50 лет работы предприятие накопило око-
ло 6,5 млн тонн опасных отходов, которые 
хранятся в так называемых картах-накопи-
телях недалеко от Байкала. В случае их раз-
рушения тонны токсичных веществ могут 
попасть в озеро. Ранее предполагалось, что 
отходы будут постепенно извлекаться из на-
копителей и компостироваться. Но в апре-
ле 2022 года правительство и «Федеральный 
экологический оператор» заявили о смене 
тактики. Новый процесс литификации опи-
рается на «метод глубинной массовой стаби-
лизации отходов минеральными геополи-
мерными вяжущими составами».

Экологи не исключают, что изменения 
нормативов связаны именно с работами по 
ликвидации отходов комбината. В поясни-
тельной записке к проекту приказа говори-
лось, что поправки подготовлены в рамках 
поручений вице-премьера Виктории Абрам-
ченко после заседания межведомственной 
рабочей группы, отвечающей за ликвида-
цию отходов БЦБК. А изменения в нормати-
вы сточных вод подготовлены для «реализа-
ции задач, направленных на обеспечение 
выполнения работ по понижению уров-
ня надшламовых вод, находящихся в кар-
тах-накопителях». Роман Важенков напо-
минает, что комбинат отбеливал целлюлозу 
хлором и это вещество может находиться 
в воде, которую собираются откачивать из 
прудов с отходами. «Эти вещества государ-
ство должно контролировать. Хлороргани-
ка — стойкий органический загрязнитель. 
Она накапливается в организме и не выво-
дится с водой. А люди ловят рыбу и употре-
бляют ее в пищу»,— говорит он.

Анна Васильева;  
Влад Никифоров, Иркутск

Байкал обещают не замыливать
Минприроды изменило нормативы сбросов в реки, питающие озеро

Минприроды заверяет, что чисто-
та Байкала остается безусловным 
приоритетом, а сбросы в окрест-
ные реки можно сравнить по чи-
стоте с дистиллированной водой  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Мучительный выбор израильтян
Результаты очередных внеочередных выборов в Кнессет  
зависят буквально от каждого голоса
Пятые за три с половиной года парла-
ментские выборы пройдут во вторник 
в Израиле. Лидер оппозиции и глава пар-
тии «Ликуд» Биньямин  Нетаньяху мечтает 
о возвращении на  потерянный им больше 
года назад пост премьер-министра. Ре-
зультаты опросов не дают четкого отве-
та, сбудутся ли его надежды. В условиях 
неопределенности важна борьба за каж-
дый голос, в том числе и тех, кто совсем 
недавно приехал в страну из России и Ук-
раины. За перипетиями предвыборной 
борьбы следила в Израиле корреспон-
дент „Ъ“ Марианна Беленькая.

Усталость и неуверенность в будущем — 
чувство, которое испытывают многие изра-
ильтяне перед пятыми за три с половиной 
года выборами в Кнессет. Практически никто 
не готов предсказать их итог. Последние опу-
бликованные перед выборами опросы пока-
зывают, что ни один из блоков не может по-
лучить достаточного числа мандатов, чтобы 
сформировать правительство.

Главный вопрос этой избирательной кам-
пании: сможет ли глава оппозиции и лидер 
правой партии «Ликуд» Биньямин Нетанья-
ху вернуть себе пост премьер-министра, ко-
торый он был вынужден покинуть летом 
прошлого года после 12 лет беспрерывного 
правления, так как не смог заручиться поддер-
жкой парламентского большинства (61 ман-
дат из 120). Впрочем, и раньше, в последние 
несколько лет Биньямину Нетаньяху с трудом 
удавалось формировать кабинет министров. 
Многие партии готовы заключить союз с «Ли-
кудом», но только в случае, если находящийся 
под следствием за коррупцию и подрыв обще-
ственного доверия господин Нетаньяху уйдет 
из политики. В итоге правительственные коа-
лиции становятся заложниками маленьких 
партий, и часто даже позиция одного-единст-
венного депутата имеет значение.

Судя по всему, ситуация не изменится 
и сейчас. По прогнозам, голоса за правый ла-
герь колеблются на уровне 60–61 мандата. 
При этом второе место там после «Ликуда» 
впервые займет радикальный блок «Ха-Цио-
нут ха-датит», которым руководят два доволь-
но одиозных израильских политика Бецалель 
Смотрич и Итамар Бен-Гвир. Их обоих в Изра-
иле зачастую обвиняют в разжигании расовой 
ненависти и гомофобии. К тому же господин 
Бен-Гвир — последователь идеологии рава 
Меира Кахане, чья партия «Ках» еще в 1990-е 
годы была признана террористической в Из-
раиле, США, ЕС и Канаде. Либерально настро-
енные израильтяне опасаются, что в случае 
победы правого лагеря Итамар Бен-Гвир полу-
чит министерский портфель и место в кабине-
те безопасности.

В то же время у оппонентов господина Не-
таньяху надежды получить 61 мандат гораздо 
меньше. Последнее правительство, сформи-
рованное из партий диаметрально проти-
воположных взглядов — от представителей 
правых поселенческих движений до исла-
мистов и основанное на принципе «только 
не Биби» (так в Израиле зовут Биньямина Не-
таньяху), продержалось чуть больше года. За 
это время в Израиле сменилось два премь-
ер-министра — Нафтали Беннет, который 
сейчас решил покинуть политику, и глава 
центристской партии «Йеш Атид» Яир Лапид. 
Последний претендует на лидерство в блоке 
противников Нетаньяху, но на этом пути есть 
немало препятствий. Прежде всего, у него 
тоже нет большинства, и ему, вероятнее все-
го, не обойтись без поддержки арабских пар-
тий. Но в союз с арабами не хотят вступать 
другие потенциальные союзники господи-
на Лапида. Кроме того, на роль лидера цен-
тристов претендует действующий министр 
обороны Бени Ганц во главе блока «Механе 

мамлахти». Впрочем, политологи в Израиле 
не исключают, что по итогам выборов госпо-
дин Ганц может заключить союз с Биньями-
ном Нетаньяху. Многое также зависит от того, 
пройдут ли электоральный барьер левые пар-
тии «Мерец» и «Авода», а также арабские пар-
тии, которые в этот раз не стали объединять-
ся в единый список.

В таких условиях для всех израильских 
партий крайне важна высокая явка избирате-
лей. На учете каждый голос. Особый интерес 
вызывает вопрос, за кого проголосуют «но-
венькие». Это те, кто приехал в Израиль из Ук-
раины и России после 24 февраля. Право голо-
са есть у тех, кто успел получить израильское 
гражданство до начала сентября. И многие из 
них проявляют большой интерес к политиче-
ской жизни в Израиле. В русско- и украино-
язычном сегменте израильских соцсетей во 
время предвыборной кампании можно было 
часто увидеть приглашения на лекции об из-
раильской политике для новых репатриан-
тов. Корреспондент „Ъ“ посетила одну из 
таких лекций и стала свидетелем неподдель-
ного интереса присутствовавших к словам 
выступающего. При этом многие из пришед-
ших на лекцию уже сами многое прочитали 
про израильскую политическую жизнь. Осо-
бенно рвутся на выборы выходцы из России.

«Я обязательно пойду голосовать, потому 
что впервые за очень долгое время чувствую, 
что это имеет смысл. В России тоже всегда го-
лосовал, но это было бессмысленным»,— ска-
зал „Ъ“ бывший москвич, приехавший в Из-
раиль четыре месяца назад. По его словам, 
голосовать он будет за левую партию «Мерец», 
так как она отражает либеральные ценности. 
«Пугают партии, которые хотят решать „араб-
ский вопрос“ радикально. Насилие порожда-
ет насилие»,— пояснил он свою позицию. 
И этот человек не одинок, многие из «новень-

ких», с кем успела побеседовать корреспон-
дент „Ъ“, предпочитают партии от центра до 
левых. Из того, что приходилось слышать, 
планируют голосовать за «Йеш Атид» и «Ме-
рец», хотя есть и те, кто выбирают «Ликуд» 
и даже Итамара Бен-Гвира. Некоторые еще не 
определились или считают, что пока не впра-
ве голосовать — слишком мало времени про-
вели в стране. 

Правда, выборка „Ъ“ не претендует на 
репрезентативность. «Из того, что я вижу 
и слышу на „русской улице“ в целом и сре-
ди новеньких в частности, поддержка левых 
партий измеряется исчезающе малой величи-
ной»,— сказал „Ъ“ профессор университетов 
Бар-Илана и Ариэля Зеэв Ханин. И в общем, 
по его мнению, голос «новеньких» существен-
ного влияния на израильскую политику не 
окажет. «С 24 февраля по 2 сентября в Израиль 
приехало 38 тыс. человек, имеющих право го-
лоса, из всего бывшего СССР. Если явка среди 
них на выборах будет, как в среднем по стра-
не, около 70%, то их голос в целом даст при-
мерно три четверти мандата. Всего у русскоя-
зычной общины около 15 мандатов, с учетом 
средней явки»,— пояснил он. Впрочем, для 
некоторых партий эти три четверти мандата 
могут стать вопросом жизни и смерти.

Мнения читателей одного из популярных 
израильских русскоязычных сайтов News-
ru.co.il за две недели до выборов распреде-
лились следующим образом: 27% готовы го-
лосовать за «Наш дом Израиль» Авигдора 
Либермана, когда-то позиционировавшую 
себя как партию выходцев из СССР, но те-
перь претендующую на более широкую ау-
диторию; 25% отдают предпочтение «Лику-
ду» Биньямина Нетаньяху; 22% — «Йеш Атид» 
Яира Лапида. «Это три партии, которые обыч-
но борются за „русскую улицу“. Правда, „Ли-
куд“ кампании там не проводил, еще осенью 
2019 года отказавшись от привлечения пла-
вающих „русских голосов“ в пользу ультраре-
лигиозных. Это основано на мнении, что рус-
скоязычное электоральное ядро партии и так 
остается с ней, а кто ушел, все равно не вернет-
ся»,— пояснил господин Ханин.

В разгар избирательной кампании изра-
ильских журналистов также волновал во-
прос, влияет ли на выбор выходцев из России 
и Украины вне зависимости от того, когда они 
приехали в Израиль, позиция местных поли-
тиков по российско- украинскому конфликту 
и их отношения с Москвой и Киевом. Так, на-
иболее резким в своих высказываниях за про-
шедшие с 24 февраля месяцы был Яир Лапид, 
который еще до того, как занял пост премь-
ер-министра, назвал действия РФ на Украине 
«военным преступлением». Авигдор Либер-
ман практически не высказывался по теме, 
был осторожен и Биньямин Нетаньяху. Лишь 
в последние дни, уже перед самыми выбо-
рами, отвечая на вопросы журналистов, гла-
ва «Ликуда» заявил, что готов рассмотреть во-
прос об отправке Украине оружия, если станет 
премьер-министром. Напомним, что сейчас 
среди правящей израильской элиты сущест-
вует консенсус — поддержка Киева не вклю-
чает поставки вооружений.

Однако многие собеседники, приехав-
шие из России и других бывших республик 
СССР за исключением Украины, говорили 
„Ъ“, что позиция израильских политиков по 
украинскому вопросу не была для них опре-
деляющей, хотя они и не оставляли ее без 
внимания. «Согласно опросам наших чита-
телей, тема задевает подавляющее большин-
ство, при этом большинство поддерживает 
Украину. Но если вы спросите, какие факто-
ры влияют на решение, за кого голосовать, 
и дадите пару десятков вариантов ответа, то 
будут превалировать такие темы, как эконо-
мика и безопасность Израиля. Многие во-
просы окажутся более значимы, чем укра-
инский»,— рассказал „Ъ“ главный редактор 
одного из влиятельных израильских русско-
язычных СМИ Newsru.co.il Евгений Финкель. 
Немного иная ситуация, если говорить толь-
ко о выходцах с Украины. Согласно опросу 
общественного мнения, проведенному НКО 
«Израильские друзья Украины», среди этой 
категории населения «73,2% респондентов 
определили весомым для выбора кандидата 
его отношение к войне на Украине».
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Основная борьба на выборах 
развернется между блоками 
бывшего премьера Израиля 
Биньямина Нетаньяху (справа) 
и нынешнего главы правительства 
Яира Лапида  

Приостановка по требованию

Реакция Запада не заставила себя долго 
ждать. Так, президент США Джо Байден на-
звал решение России «абсолютно возмути-
тельным», которое «приведет к усилению го-
лода», и заявил, что у Москвы «нет причин для 
этого». Госсекретарь Энтони Блинкен, в свою 
очередь, отметил, что «США сожалеют о прио-
становке Россией участия в рамках черномор-
ской зерновой инициативы», и призвал все 
стороны «продолжить осуществление этой 
важнейшей инициативы по спасению жиз-
ней». Глава Госдепа обвинил РФ в использова-
нии продовольствия «в качестве оружия в вой-
не, что напрямую влияет на страны с низким 
и средним уровнем дохода и мировые цены 
на продукты питания, усугубляя и без того тя-
желые гуманитарные кризисы».

Со своей стороны, Минобороны РФ в вос-
кресенье выступило с заявлением, согласно 
которому один из беспилотников, атаковав-
ших корабли Черноморского флота, воз-
можно, был запущен с борта гражданского 
судна, «зафрахтованного Киевом или покро-
вителями из Запада для вывоза сельскохо-
зяйственной продукции из морских портов 
Украины». После того как обломки морских 
беспилотников, которые применялись во 
время атаки на бухту Севастополя, были 
подняты на поверхность, специалисты Ми-
нобороны провели экспертизу навигаци-
онных модулей канадского производства, 
установленных на них. «По итогам восста-
новления считанной из памяти навигаци-
онного приемника информации выявили, 
что запуск морских БПЛА осуществляли 
с побережья в районе Одессы»,— отметили 
в Минобороны России. 

А в заявлении Минобороны РФ, сделанном 
накануне, было указано, что атака была прове-
дена при участии специалистов из Великобри-
тании. В британском Минобороны эту версию 
предсказуемо отвергли, назвав «ложью эпиче-
ского масштаба». Глава МИД Соединенного Ко-
ролевства Джеймс Клеверли, в свою очередь, 
сказал, что Россия должна позволить «достав-
лять зерно голодающим по всему миру». 

Призвал Россию отменить свое решение 
и Евросоюз в лице главы европейской дипло-
матии Жозепа Борреля, также акцентировав 
внимание на угрозе глобального продоволь-
ственного кризиса. А глава МИД Италии Анто-
нио Таяни выразил надежду, что Москва пере-
смотрит свою позицию, и назвал ее решение 
«равносильным тяжким действиям против че-
ловечества». Вернуться к сделке призвало Мо-
скву и НАТО, «чтобы продовольствие дошло 
до тех, кто в нем больше всего нуждается».

Впрочем, глава Минсельхоза РФ Дмитрий 
Патрушев еще 29 октября подчеркнул, что 
Россия готова безвозмездно поставить бед-
нейшим странам до 500 тыс. тонн зерновых. 
По его словам, поставки будут организованы 
в том числе при участии Турции, в 2022 году 
в России собрано уже более 150 млн тонн зер-
новых, а экспортный потенциал оценивает-
ся более чем в 50 млн тонн. «С учетом уро-
жая текущего года Россия готова полностью 
заместить украинское зерно и осуществить 
поставки по приемлемым ценам всем заин-
тересованным странам»,— заверил госпо-
дин Патрушев. 

«Москва обещает бесплатно передать дру-
гим странам 500 тыс. тонн зерна (скорее все-
го, украденного из Украины) в течение сле-
дующих четырех месяцев. Но, разрушив 
зерновой коридор, Россия блокирует 2 мил-

лиона (!) тонн зерна для Алжира, Йемена, 
Вьетнама, Бангладеш и других прямо сей-
час»,— откликнулся на это министр ино-
странных дел Украины Дмитрий Кулеба.

В ответ официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова заявила, что «зерновую 
сделку сорвал Зеленский и его террористы, 
которыми руководили британские спецы». 

Без принципиальных изменений
Источник „Ъ“ на зерновом рынке говорит, что 
«возможность остановки сделки была ожида-
емой и вряд ли принципиально изменит си-
туацию», хотя цены на пшеницу могут пере-
стать падать и даже немного вырасти. По его 
словам, Россия экспортирует в месяц больше 
пшеницы, чем Украина вывезла за четыре. До 
конца сезона страна могла отправить за рубеж 
еще 7–8 млн тонн пшеницы, что менее 5% от 
объема мировой торговли, уточняет собесед-
ник „Ъ“. По его словам, спрос на российскую 
пшеницу «и так огромный за счет конкурент-
ного уровня цен». Но для мирового рынка ку-
курузы, где экспортный потенциал Украины 
оценивается в 25 млн тонн, «последствия мо-
гут быть серьезнее».

Однако гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько, 
наоборот, полагает, что в результате разрыва 
сделки цены на пшеницу на мировых рын-
ках могут заметно вырасти, а волатильность 
котировок усилится. Рынок кукурузы, уточ-
няет эксперт, отреагирует в меньшей степе-
ни: основной спрос на украинскую продук-
цию в этом сезоне приходится на страны ЕС, 
которые могут продолжать импорт по суше, 
хотя это менее удобно.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов гово-
рит, что цены на бирже в Чикаго весь октябрь 

постепенно снижались, в том числе в связи 
с ожиданиями продления сделки, а ее досроч-
ное прекращение может вызвать резкий рост 
котировок. К тому же фонды в последнее вре-
мя активно продавали контракты, а с разво-
ротом тренда начнут выкупать, что дополни-
тельно скажется на динамике цен, отмечает 
он. Через некоторое время, добавляет эксперт, 
«рынок может успокоиться». По мнению го-
сподина Сизова, Украина сможет продол-
жить экспорт зерна «в меньшем объеме и вне 
сделки, в том числе по суше и через Дунай». 
На российском зерновом экспорте, полагает 
эксперт, приостановка соглашения «вряд ли 
сильно скажется, а в краткосрочной перспек-
тиве возможен и приток спроса».

Глава Союза экспортеров зерна Эдуард Зер-
нин, комментируя заявление Дмитрия Пат-
рушева о готовности России безвозмездно по-
ставить беднейшим странам до 500 тыс. тонн 
зерновых и ее экспортном потенциале, по-
лагает, что экспортеры «понемногу адапти-
руются к деятельности в условиях скрытых 
санкций». «Предварительные итоги октября 
вселяют в нас уверенность, что Россия реали-
зует в этом сезоне свой экспортный потенци-
ал»,— подчеркнул он.

По данным аналитиков «Русагротранса» 
на портале «Поле.РФ», к 24 октября цены на 
российскую пшеницу с протеином 12,5% со-
ставляли $312 за тонну (FOB), что соответству-
ет уровню того же периода прошлого года. За 
первые 20 дней октября Россия экспортиро-
вала около 3,2 млн тонн пшеницы с учетом 
ЕАЭС, по итогам месяца поставки могут соста-
вить 4–4,4 млн тонн, что превысит прошло-
годний уровень.

Алексей Забродин,  
Анатолий Костырев

Горячий октябрь  
и холодный душ

«Троянская война окончена. Кто по-
бедил — не помню» — кажется, так 
это у Бродского. 60 лет назад, 31 октя-
бря 1962 года, газеты по всему миру 
вышли под схожими заголовками: 
«Кризис позади». Да, Карибский ра-
кетно-ядерный кризис, включая его 
горячие 13 дней, когда мир балан-
сировал на грани ядерной катастро-
фы,— миновал. Обошлось без вой-
ны — иначе не писать бы мне сейчас 
эти строки, а вам их не читать. Обо-
шлось даже без мертвецов.

Мир вздохнул с облегчением. Буд-
то по мановению волшебной палоч-
ки — а на самом деле по воле лиде-
ров двух сверхдержав, прошедших 
через панику и через паралич стра-
ха,— на сцену вышел «контроль над 
ядерными вооружениями», до Ка-
рибского кризиса пребывавший 
в загоне. И вот стремительно — сна-
чала (в 1963 году) Договор о запре-
щении испытания ядерного оружия 
в трех средах, затем (в 1968 году) До-
говор о нераспространении ядерно-
го оружия. Благодаря этим краси-
вым достижениям многосторонней 
дипломатии мир сначала избавил-

ся от «ядерных грибов» при атмос-
ферных испытаниях, а вскоре и от 
риска расползания ядерного ору-
жия… А к нему рвались среди про-
чих Западная Германия, Австра-
лия, Канада, Швеция, Швейцария. 
Помалкивали, но пристально при-
глядывались Япония, Тайвань, Тур-
ция… Список можно продолжить. 

Карибский кризис не стал катар-
сисом. Но он стал тем холодным ду-
шем, после которого голова, изгоняя 
похмелье, начинает работать четче. 
И бережет от экстравагантных сры-
вов, цена которых — выживание 
планеты.

Ну, в основном бережет. Но ниче-
го не гарантирует. Потому что в том 
же самом «успешном» для глобально-
го ядерного спокойствия 1968 году 
Совет национальной безопасности 
США поставил вопрос о примене-
нии тактического ядерного оружия 
во Вьетнаме в случае массированно-
го контрнаступления со стороны вь-
етнамцев. Все было готово для пере-
броски ядерного оружия в Южный 
Вьетнам…

Если даже один и тот же — уже да-
лекий — год не дает однозначных 
выводов об «уроках Карибского кри-
зиса», так что ж говорить об октябре 
2022 года? Наверное, через шесть де-
сятилетий станет чуть более понят-
но из некоторых рассекреченных 
к тому времени документов, что же 
на самом деле происходило (или не 
происходило) в нашем сегодня ухо-
дящем горячем октябре. Но некото-
рые элементы пазла у нас все-таки 
уже имеются — и вот при участии 
московского ПИР-Центра и Миддл-
берийского института международ-
ных исследований (Калифорния) 
ведущие российские и американ-
ские специалисты, включая и топо-
вых дипломатов, собрались в Женев-
ском центре политики безопасности 
на тихую встречу и склонились над 
этим пазлом. Не про «Кто виноват?», 
а про «Что делать?». Какие уроки мы 
извлекли из Карибского кризиса — 
и учат ли они нас чему-то в кризисе 
сегодняшнем.

Тихая встреча — значит, и ти-
хая дипломатия: в газетной колон-
ке ей не место. Тем более что неча-
сто сейчас встречаются российские 
и американские дипломаты за од-
ним столом. Но о главном выводе 
сказать могу: в ядерной войне побе-
дителей не будет; и она никогда ни-
кем не должна быть развязана. Уже 
слышу: «Ох, удивил…». Тогда уточ-
ню: это не аксиома, это теорема. Ко-
торую в дни больших кризисов еще 
требуется доказать.

Тихая встреча — 
 значит, и тихая дип
ломатия: в газетной 
 колонке ей не место. 
Тем более что нечас то 
сейчас встречаются 
российские и амери
канские дипломаты 
за одним столом

Владимир Орлов,
директор ПИР-Центра
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Nikkei 225 27105,2 (–240,04)
РТС 1113,75 (+8,03)
FTSE 100 7047,67 (–26,02)

DAX 13243,33 (+32,1)
DJIA 32861,8 (+828,52)
NASDAQ Composite 11102,45 (+309,78)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.10.22
Австралийский доллар 39,8065
Английский фунт 71,2629
Белорусский рубль 24,8804
Датская крона 83,0277

Доллар США 61,5343
Евро 61,1328
Индийская рупия** 74,2613
Казахский тенге** 13,2229

Канадский доллар 45,4228
Китайский юань 84,3159
Норвежская крона* 59,5409
СДР 79,4032

Сингапурский доллар 43,7748
Турецкая лира* 33,0744
Украинская гривна* 16,6874
Шведская крона* 55,9210

Швейцарский франк 61,8311
Японская иена** 41,9743
*За 10. **За 100. 

Энергоспрос пошел под откос
Потребление энергии в октябре снова падает

Потребление электроэнергии 
в России снова перешло к па-
дению. Спрос с начала октя-
бря, по оценкам „Ъ“, уже сни-
зился примерно на 0,8% год 
к году — это самое значитель-
ное сокращение с начала года. 
Потребление снижают более 
40 регионов: по данным „Ъ“, по-
купку энергии уменьшили ме-
таллургические и химические 
предприятия, а также газодо-
бывающая отрасль. Последние 
три месяца года будут самыми 
сложными, полагают энергети-
ки, в лучшем случае они ждут 
нулевой динамики спроса, 
а в худшем — падения на 2,5%.

Спрос на электроэнергию в Рос-
сии снова падает, следует из пред-
варительных данных «Системного 
оператора» (диспетчер энергосис-
темы). С 1 по 29 октября фактиче-
ское потребление электроэнергии 
в Единой энергосистеме России, по 
подсчетам „Ъ“, снизилось на 0,77% 
по отношению к октябрю прошло-
го года и составило 85,9 млрд кВт•ч. 
Падение спроса наблюдается 
в пяти объединенных энергосис-
темах: в энергосистеме Центра по-
казатель снизился примерно на 
3%, в энергосистеме Юга — на 2,7%, 
Средней Волги — на 2%, Северо-За-
пада — на 1,7%, а в энергосистеме 
Урала — на 0,4%. В энергосисте-
мах Востока и Сибири показатель 
 увеличился на 2,9%.

• Спрос на электроэнергию — важ-
ный макроэкономический показа-
тель, по которому можно судить 
о состоянии экономики и промыш-
ленности страны в целом. В те-
кущем году общее потребление 
 незначительно снижалось только 

дважды: в феврале — на 0,3%, 
а в июле — на 0,2%.
С начала октября полный пла-

новый объем потребления элек-
троэнергии снижается уже в 46 ре-
гионах страны, по оценкам „Ъ“ на 
основе данных «Администратора 

торговой системы» (АТС). Плано-
вый объем потребления — это объ-
ем электроэнергии, который пла-
нируют купить потребители на 
рынке на сутки вперед. Самое за-
метное падение, по подсчетам „Ъ“, 
наблюдалось в Калмыкии (минус 
22%), в Севастополе (минус 10%), 
в Курской, Нижегородской, Смо-
ленской областях (примерно ми-
нус 9%), а также в Крыму (минус 8%).

Плановые объемы покупки 
электроэнергии заметно снижа-
лись и в регионах с развитой метал-
лургической промышленностью: 
в Липецкой области показатель 
упал на 4,7%, а в Вологодской — на 
8%, в Челябинской — на 0,3%. Пада-
ет спрос и в регионах с химически-
ми предприятиями: в Татарстане 
спад составил 8%, в Пермской обла-
сти — 1,2%. Источники „Ъ“ подтвер-
ждают, что металлургические и хи-
мические предприятия в октябре 
сокращают потребление, как и га-
зодобывающая отрасль. Собесед-
ники „Ъ“ отмечают, что частично 
спад потребления в октябре также 
можно объяснить более теплой по-
годой (температура была выше на 
один градус по сравнению с октяб-
рем 2021 года).

Среди лидеров роста объемов 
планового потребления на бир-
же — Иркутская область, где по-
казатель увеличился почти на 7% 
год к году. Одна из причин положи-
тельной динамики спроса в регио-

не весь текущий год — запуск Тай-
шетского алюминиевого завода 
«Русала». Потребление также увели-
чивается на Алтае, в Красноярском 
крае и Бурятии (около 4%).

Пока общее потребление с на-
чала года накопительным итогом 
растет. «Совет производителей 
энергии» (СПЭ, объединяет генком-
пании РФ) прогнозирует рост спро-
са по году около 1%. Самая сложная 
ситуация ожидается в октябре—
декабре: судя по октябрьской пре-
зентации СПЭ, энергетики в луч-
шем случае ожидают нулевой рост 
показателя за четвертый квар-
тал, а в худшем — падение на 2,5% 
год к году.

Вместе с тем собеседники „Ъ“ 
ожидают дальнейшего сокраще-
ния промышленного потребле-
ния энергомощности (без учета на-
селения) — показатель падает уже 
четыре месяца подряд: например, 
в европейской части РФ и на Урале 
(80% спроса всей страны) промыш-
ленное потребление мощности, 
по оценкам источников „Ъ“ на ос-
нове данных АТС, в июне упало на 
4,2% год к году, в июле — на 6,2%, 
в августе — на 1,1%, а в сентябре — 
на 5,6%. По оценкам «Совета рын-
ка», промышленное потребление 
энергомощности в текущем году 
в европейской части РФ и на Ура-
ле вырастет лишь на 0,3%, а в Сиби-
ри — на 3,3% (см. „Ъ“ от 24 октября).

Полина Смертина
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После коронавирусного 2020 года 
мы неоднократно фиксировали 
плавное улучшение взаимодейст-
вия бизнеса и государства на фоне 
уточнения мер поддержки по прось-
бам деловых объединений, кото-
рые, в свою очередь, научились до-
вольно точно описывать реальные 
проблемы и потребности бизне-
са. В 2022 году после начала воен-
ной операции РФ на Украине это 
взаимопонимание до поры сохра-
нялось, пока усилия правительст-
ва и проблемы бизнеса были связа-
ны, собственно, с экономическими 
рисками. Белый дом активно ис-
следовал возможности защиты оте-
чественных компаний от санкций 
и создавал инфраструктуру для 
продолжения их деятельности на 
внешних рынках, а опросы бизне-
са показывали хотя и вялое, но вос-
становление показателей деловой 
 активности.

Однако постепенное вовлече-
ние правительства в удовлетворе-
ние не только экономических, но 
и военных интересов государст-
ва не могло не нарушить эту идил-
лию. С конца лета 2022 года де-фак-
то остаются без ответа обращения 
к Минфину крупнейшего лоббиста 
интересов бизнеса в РФ — РСПП — 
по теме «несогласованного» с пред-
принимателями повышения нало-
говой нагрузки. В пятницу глава 
союза Александр Шохин обратился 
с очередным письмом по этому по-
воду к главе правительства Михаи-
лу Мишустину: он просит морато-
рия на дальнейший рост налоговой 
нагрузки и обсуждения налоговых 
законопроектов с предпринима-
тельским сообществом, а также на-
поминает о прежних обращени-
ях — о росте страховых взносов на 
1–3% (из-за объединения фондов со-
циального и пенсионного страхова-
ния), предельной величины базы по 
ним, прямом повышении НДПИ для 
ряда отраслей и т. п.

Однако реакции, вероятно, не 
последует: в последние месяцы но-
вые обязательства правительства — 
уже перед военными — отодвигают 
экономические проблемы и резко 
сужают возможности экономики 
влиять на собственное регулирова-
ние и обсуждать налоговые посла-
бления в обмен на инвестиции (раз-
ве что в новых регионах с высокими 
рисками). Диалог пока ведется во-
круг выполнения бизнесом задач 
по обеспечению конкретных хозяй-
ственных нужд военной операции 
с конкретными компаниями. При 
этом сами компании, по данным 
октябрьского опроса того же РСПП, 
взаимодействием с государством 
в октябре вполне удовлетворены: 
15% считают, что они улучшились, 
и только 2% убеждены в обратном.

Складывается впечатление, что 
сложившееся положение осознают 
обе стороны: РСПП хотя и напоми-
нает правительству об институцио-
нальных договоренностях прежних 
лет, но делает это без особого нажи-
ма; правительство же, ничего не от-
вечая, дает понять, что возражений 
по существу не имеет, но не до того 
ему сейчас: когда выбор между воен-
ными и экономическими потребно-
стями де-факто сделан, по деловому 
климату не плачут.

Военные интересы 
государства вынуж
дают правительство 
активнее работать  
с бизнесом, но ме
шают его слышать
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Север—Юг сообразят на троих
Россия, Азербайджан и Иран могут создать единого логистического оператора

Россия предложила Азербайджану 
и Ирану создать единого логистическо-
го оператора на международном транс-
портном коридоре Север—Юг по моде-
ли уже действующей ОТЛК ЕРА, которой 
на паритетных началах владеют желез-
ные дороги России, Казахстана и Бело-
руссии. Однако, в отличие от маршрута 
ОТЛК ЕРА, железная дорога на новом на-
правлении развита недостаточно, она 
даже не сплошная. Развитие путей го-
раздо активнее идет в сообщении Рос-
сия—Азербайджан, чем через границу 
Азербайджана с Ираном, где грузопоток 
не превышает 500 тыс. тонн, а для Рос-
сии работа в регионе осложняется кон-
фликтом Азербайджана и Армении.

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
28 октября на Евразийском форуме в Баку 
предложил сформировать на западном мар-
шруте международного транспортного кори-
дора (МТК) Север—Юг (из России через Закав-
казье в Иран и далее в Индию и другие страны) 
совместного железнодорожного оператора 
Россия—Азербайджан—Иран, который «обес-
печит сквозной сервис и высокий уровень ло-
гистических услуг». В качестве примера такого 
проекта чиновник привел ОТЛК, контейнер-
ного оператора ОАО РЖД, «Казахстан темир 
жолы» и Белорусских железных дорог: «Опе-

ратор будет выполнять также экспедиторские 
функции, контрактовать услуги перевозки, пе-
ревалки в морских портах, заниматься тамо-
женным и иным сопровождением перевозки».

Замминистра транспорта РФ Валентин 
Иванов добавил, что планируется заключить 
с Ираном и Азербайджаном соглашение об 
организации логистических сервисов: «Пред-
метом станет комплексный сервис по предо-
ставлению транспортно-экспедиционных 
услуг клиентам стран-участников в формате 
„единого окна“. Такой формат включает ор-
ганизацию внешнеторговых и транзитных 
перевозок между РФ, Азербайджаном, Ира-
ном и третьими странами. Также в сервисе 
будет предусмотрена оплата сборов, провоз-
ных платежей, услуги по транзитному тамо-
женному оформлению, информационное со-
провождение перевозки, услуги погрузки, 
выгрузки и хранения в железнодорожных 
терминалах и другие транспортно-экспеди-
ционные услуги, согласовываемые с грузо-
отправителем». Спикеры не уточнили, речь 
идет об оперировании всеми грузами или 
только контейнерными, как в ОТЛК.

ОТЛК после сложной истории отношений 
участников (см. „Ъ“ от 14 декабря 2017 года), 
к 2018 году сформировалась в нынешнем ва-
рианте, где трем странам принадлежит по 
33,3% (см. „Ъ“ от 5 июля 2018 года). С тех пор 

она работает по модели «без активов» с не-
значительными исключениями. Объем кон-
тейнерных перевозок ОТЛК ЕРА по маршру-
ту Китай—Европа—Китай через территорию 
стран-участников быстро рос и в 2021 году до-
стиг 692,5 тыс. TEU. Но резкое ухудшение от-
ношений с Европой ударило по контейнер-
ному транзиту и особенно по ОТЛК ЕРА. По 
итогам года снижение перевозок должно 
 составить 1,8%, до 680 тыс. TEU.

В отличие от маршрута ОТЛК, железнодо-
рожная инфраструктура коридора Север—Юг 
развита недостаточно и даже не сплошная: не 
хватает участка Решт—Астара в Иране, кото-
рый строят уже долгие годы (см. „Ъ“ от 26 ок-
тября). Там грузы принимает автотранспорт. 
Грузооборот коридора Север—Юг растет, но 
на отдельных участках. Так, ОАО РЖД сообща-
ло, что за девять месяцев через погранпере-
ход с Азербайджаном Самур—Ялама просле-
довало 5,3 млн тонн грузов — на 55% больше, 
чем годом ранее. Но речь идет о сообщении 
Россия—Азербайджан, где, по словам перво-
го замгендиректора ОАО РЖД Вадима Михай-
лова, на железную дорогу приходится 87–90% 
грузооборота между странами.

В Иране ситуация сложнее. Как сообщил 
на форуме вице-премьер Азербайджана Ша-
хин Мустафаев, по Бакинской декларации, 
подписанной 8–9 сентября правительства-

ми России, Азербайджана и Ирана, Азербайд-
жан поставил цель к 2030 году довести объем 
транзитных перевозок по западному коридо-
ру МТК Север—Юг до 15 млн тонн: «Это очень 
хорошая цифра, касается только железнодо-
рожных перевозок. Если учитывать, что по 
этому направлению по железной дороге с по-
мощью железнодорожного грузового терми-
нала на территории Ирана, который постро-
ил Азербайджан, перевозится всего лишь 
до 500 тыс. тонн грузов».

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, создание единого 
оператора на МТК Север—Юг будет способ-
ствовать развитию направления и снятию 
барьеров. Однако для РФ работа в регионе 
осложняется азербайджано-армянским кон-
фликтом. По мнению аналитика, для России 
здесь выбор стоит между развитием отноше-
ний с Азербайджаном и Турцией либо риском 
снижения экспортного грузопотока. Армян-
ская железная дорога находится под управ-
лением ОАО РЖД. Баку развивает проект Зан-
гезурского железнодорожного коридора для 
связи Нахичеванской республики Азербай-
джана с основной территорией через Арме-
нию, а 29 октября премьер последней Никол 
Пашинян в очередной раз заявил, что этот 
 коридор открыт не будет.

Наталья Скорлыгина

Торгцентры лишились детства
Специализированная розница заметно ужалась

Уход с рынка и приостановка 
развития крупных сетей дет-
ских товаров привели к сни-
жению посещаемости сохра-
нившихся магазинов в этом 
сегменте на 25%. Восполнить 
потери оказалось непросто: 
операторы торгцентров стал-
киваются с нехваткой про-
фильных арендаторов. За по-
следние два года закрылось 
около 500 магазинов детских 
товаров, а открывать новые 
 ритейлеры не спешат. Они 
 опасаются арендовать допол-
нительные торговые поме-
щения на фоне конкуренции 
с онлайн-сектором и непро-
фильными сетями.

Число покупателей в магазинах 
детских товаров в сентябре—октя-
бре 2022 года сократилось на 25% 
год к году, подсчитали в Focus Tech-
nologies. Этот спад ощутимее сред-
нерыночного снижения трафика 
торгцентров: Mall Index (отражает 

количество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) в Москве 
на третьей неделе октября был ниже 
на 14% год к году. Более того, нынеш-
нее сокращение покупателей мага-
зинов детских товаров оказалось 
выше, чем в марте—июне, когда 
из-за массовых закрытий торговых 
площадок международных брендов 
торгцентры потеряли 21% трафика.

Руководитель направления ис-
следований и консалтинга компа-
нии Focus Technologies Михаил Ва-
сильев связывает пессимистичный 
тренд на рынке детских товаров 
с переходом части аудитории в он-
лайн и сокращением ассортимента 
из-за закрытия части профильных 
магазинов. По оценкам президен-
та Ассоциации предприятий инду-
стрии детских товаров Антонины 
Цицулиной, за два года в России за-
крылось около 500 магазинов дет-
ских товаров. Она связывает это 
с действовавшими в период панде-
мии ограничениями, политикой 

менеджмента, отсутствием доста-
точных инвестиций для развития. 
«Сети закрывают убыточные точ-
ки»,— поясняет эксперт.

В качестве примера собеседники 
„Ъ“ на рынке приводят проблемы 
сети «Дочки-сыночки», бывшей вто-
рым игроком на рынке детских то-
варов после «Детского мира». В июне 
этого года Арбитражный суд Мо-
сквы признал банкротами и открыл 
конкурсное производство в ООО 
«Опт Торг» и ООО «Волга», операци-
онных компаниях  ритейлера.

Антонина Цицулина обращает 
внимание также на обострившую-
ся конкуренцию магазинов детских 
товаров с неспециализированной 
розницей. «Она активно наращи-
вает ассортимент детских товаров 
с начала пандемии»,— уточняет 
она. Директор NF Group Евгения 
Хакбердиева указывает, что дет-
ские коллекции одежды сейчас есть 
у многих брендов, включая Sela, 
Gloria Jeans, Terranova, Modis.

Объем рынка детских това-
ров, по словам Антонины Цицу-
линой, по итогам 2021 года увели-
чился почти на 19%, до 990 млрд 
руб., в основном за счет инфляции. 
В сентябре—октябре товарооборот 
профильных магазинов и средний 
чек, по данным Focus Technolo-
gies, снизились на 14% и 13% соот-
ветственно.

Уход с рынка или отказ от раз-
вития крупных сетей уже привели 
к нехватке ритейлеров детских то-
варов в торгцентрах, констатиру-
ет управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова. По ее словам, 
операторы объектов конкурируют 
друг с другом за привлечение про-
фильных арендаторов. Управляю-
щий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов отмечает, 
что проблема особенно чувствует-
ся в формате универмагов детских 
товаров.

Директор CORE.XP Надежда 
Цветкова называет сеть «Детский 

мир» единственным оставшим-
ся якорным оператором товаров 
для детей. Многие ритейлеры, по 
ее словам, сейчас не готовы разви-
ваться и не решаются вкладывать-
ся в аренду и отделку помещений. 
В «Детском мире» на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

Совсем отказаться от магазинов 
детских товаров операторы торг-
центров не могут, так как боль-
шая часть посетителей таких объ-
ектов — семьи с детьми, говорит 
Евгения Хакбердиева. «Детей ста-
раются обеспечивать всем необ-
ходимым, и в магазины детских 
товаров покупатели идут целена-
правленно»,— добавляет она. Вый-
ти из сложившейся ситуации опе-
раторы торгцентров, по мнению 
господина Ванчугова, могут само-
стоятельно, развивая в своих объ-
ектах кластеры детских товаров без 
якорных арендаторов.

Александра Мерцалова, 
Алина Савицкая
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правила  
игры

в лоббизм и реагирование на него 
уточняет корреспондент  
отдела экономики

Диана Галиева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 31 октября 2022 №202/П   l   Коммерсантъ
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Клиенты форекс-дилеров в тре-
тьем квартале вновь показали 
больше убытков, чем прибыли, 
они оказались рекордными за 
пять лет. При этом их предпоч-
тения остаются неизменными, 
это пары ведущих мировых ва-
лют — евро и британского фун-
та с долларом, которые в ию-
ле-сентябре обновили много-
летние минимумы. Эксперты 
отмечают высокие риски рын-
ка форекс, поскольку торговля 
происходит с плечом и потери 
растут с волатильностью рын-
ка. Вместе с тем они указывают 
на защищенность легального 
сегмента в России и отсутствие 
блокировки активов.

Убытки клиентов российских 
форекс-дилеров в третьем квартале 
вновь превысили доходы. По дан-
ным отчетности трех крупнейших 
компаний — «ВТБ Форекс», «Финам 
Форекс» и «Альфа-Форекс» («БКС Фо-
рекс» не опубликовал данные) — 
количество убыточных счетов до-
стигло почти 8,5 тыс. шт., против 
3,4 тыс. прибыльных счетов. Коли-
чество убыточных счетов за отчет-
ный квартал оказалось в 1,5 раза 
больше, чем годом ранее, тогда как 
число прибыльных счетов сокра-
тилось на 16%. Совокупный убыток 
клиентов превысил 615 млн руб.— 
это рекорд за пять лет существова-
ния рынка.

Курс рубля в третьем квартале 
был стабильным, в отличие от дина-
мичного первого и второго кварта-
лов. При этом основными контрак-
тами на российском рынке форекс 
выступают EUR/USD и GBP/USD. Как 
пояснил глава «Альфа-Форекс» Ки-
рилл Дронов, в третьем квартале на 
валютном рынке произошли край-
не значимые события, евро стал де-
шевле доллара, а британский фунт 
обвалился до минимума более чем 
за 35 лет.

По данным Investing.com, курс 
евро большую часть квартала тор-
говался в паритете с американской 

валютой, однако в начале сентября 
резко ушел вниз, достигнув $0,95 
и обновив двадцатилетний мини-
мум. Тогда же курс британского 
фунта обновил минимум за 37 лет, 
опустившись ниже отметки $1,014. 
«Эти события были неожиданными 
для многих клиентов, поэтому они 
потерпели убытки»,— говорит Ки-
рилл Дронов.

Но даже с учетом этих событий, 
по словам господина Дронова, про-
цент зарабатывающих клиентов 
в «Альфа-Форекс» составил 30%, «это 
значительно больше, чем на других 
финансовых рынках, а также чем 
какой-либо вид бизнеса». При этом, 
согласно статистике, на клиентов 
«Альфа-Форекс» приходится 75% от 
общего их числа у легальных ком-
паний. Другие компании не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

На легальном рынке форекс есть 
свои риски, отмечает управляющий 
директор «Иволга Капитал» Дмит-
рий Александров. Как правило, по 
его словам, вся торговля происхо-
дит с плечом, и чем выше плечо, 
тем выше вероятность маржин-кол-
ла, то есть потери всего депозита. 
В частности, у российских лицензи-
рованных форекс-дилеров макси-
мальное плечо для квалифициро-
ванных инвесторов составляет 1:40, 
т. е. клиент может приобретать в 40 
раз больше валюты, чем ее обеспе-
чение. Для неквалифицированных 
инвесторов в зависимости от валют-
ной пары максимальное плечо мо-
жет составлять от 1:10 до 1:40, при 

этом оно может меняться в зависи-
мости от волатильности валютной 
пары на рынке.

«Так как клиент не покупает валю-
ту, а только делает ставку на поведе-
ние валютной пары, при большом 
плече даже небольшое измене-
ние курса может привести к обну-
лению счета»,— отмечает Дмитрий 
Александров. То есть, при плече 
1:40 изменение стоимости валюты 
в неблагоприятную сторону на 2,5% 
фактически обнуляет обеспечение 
по сделке. Но дилер не ждет достиже-
ния этой отметки, а во избежание по-
терь принудительно закрывает пози-
цию раньше — при изменении цены 
на 2,1–2,2%. Для пары EUR/USD было 
два таких дня в минувшем кварта-
ле, для JPY/USD — три дня, для GBP/
USD — пять дней.

Впрочем, господин Дронов на-
строен оптимистично и не ожидает 
повторения таких событий в четвер-
том квартале. «По октябрю видим, что 
все больше клиентов в плюсе»,— от-
мечает он. Преимущества российско-
го рынка, по словам инвестицион-
ного стратега «Арикапитала» Сергея 
Суверова, в том, что число ключевых 
валютных пар ограничено и можно 
сконцентрироваться на их прогно-
зировании с использованием макро-
экономического и технического ана-
лиза. Кроме того, добавил эксперт, 
российский рынок форекс оказался 
самым защищенными в мире: на нем 
не было заблокировано ни одного ак-
тива или клиента.

Ксения Куликова

Плечо не держит давления
Клиенты форекс-дилеров не смогли победить 
волатильность мировых рынков

Обновлением российского пар-
ка дорожно-строительной тех-
ники (ДСТ) займется новая ли-
зинговая компания (ЛК) — «Ав-
тодор Лизинг», подконтроль-
ная «ГПБ Лизингу». Компания 
должна обеспечить дорожную 
отрасль дорожно-строитель-
ной техникой из дружествен-
ных стран, преимущественно 
из Китая. Ранее до 80% техники 
и оборудования в данном сег-
менте приходилось на европей-
ских поставщиков. Инициати-
ва должна позволить не замора-
живать инфраструктурные про-
екты, но может привести к ог-
раничению конкуренции на ли-
зинговом рынке.

«ГПБ Лизинг», дочернее Газпро-
мбанку «Инфраструктура ГЧП» и «Ав-
тодор» представили проект «Автодор 
Лизинг», в котором стороны полу-
чат 51%, 23,9% и 25,1%, соответствен-
но. Задача новой лизинговой компа-
нии — «обеспечить централизацию 
закупок в дружественных странах 
техники, необходимой для строи-
тельно-дорожной отрасли, и опти-
мальные условия финансирования», 
пояснил гендиректор «ГПБ Лизинга» 
Максим Калинкин. По его словам, 
это необходимо для сохранения тем-
пов автодорожного строительства.

Компания сможет обеспечить ли-
зинг до 7 тыс. единиц техники, вклю-
чая позиции, не имеющие россий-
ских аналогов, по льготной ставке, 
добавил первый зампред «Автодора» 
по инвестиционной политике Игорь 
Коваль. «Правительством подписан 
акт, предусматривающий особые ус-
ловия кредитования новой компа-
нии,— установление максимально-
го размера субсидируемого кредита 
до 120 млрд руб. и срока субсидиро-
вания до трех лет»,— пояснил он.

• Лизинговая отрасль оказалась 
в числе наиболее пострадавших 
от санкционного давления: сегмент 
не только столкнулся с трудностя-
ми финансирования, но и с дефици-
том предметов лизинга (см. „Ъ“ 
от 28 мая и 31 мая). По данным  
«Эксперт РА», за первое полугодие 
2022 года объем нового бизнеса лизин-
говых компаний снизился на 19%,  
до 770 млрд руб.
По оценкам «ГПБ Лизинга», по-

требности экономики РФ в дорож-
но-строительной технике на 2022–

2024 годы превышает 31 тыс. 
единиц. Стоимость необходимой 
импортной техники только на 2023 
год оценивается в 120 млрд руб. По 
данным руководителя направления 
спецтехники ГК «Альфа-Лизинг» Ар-
тура Гаспаряна, ранее доля европей-
ских марок в общем объеме продаж 
на этом рынке составляла 80%. Сей-
час небольшие объемы попадают 
в страну через параллельный им-
порт, и эта доля сократилась на 40%. 
Доля иностранной техники в парках 
подрядчиков «Автодора» составляет 
80–90%, уточнил господин Гаспарян.

• По данным «Альфа-Лизинга», в пер-
вом квартале 2022 года лидером по-
ставок колесных экскаваторов и тя-
желых гусеничных экскаваторов бы-
ла Южная Корея, 60% и 40% от общей 
доли соответственно. Средние и ма-
лые экскаваторы поставлял Китай, 
70% и 33%. Лидером поставок экска-
ваторов-погрузчиков была Великоб-
ритания (44%). Гидравлические ми-
ни-экскаваторы (до 10 т) поставля-
ла Япония (78%). Гусеничные/колес-
ные асфальтоукладчики — Германия 
и Япония (65% и 17%).
«Основными поставщиками „Ав-

тодор Лизинга“ станут крупнейшие 
китайские производители — SDLG, 
XCMG, Zoomlion, Sany, SEM. Но ог-

раничений по странам и брендам 
нет: ключевая задача — обеспечить 
потребность надежной техникой. 
ЛК не исключает и финансирова-
ние отечественной строительно-до-
рожной техники на условиях льгот-
ного лизинга»,— говорит Максим 
Калинкин. Срок поставки предлагае-
мой «Автодор Лизингом» техники — 
три-шесть месяцев.

Другие лизинговые компании так-
же заинтересованы в работе с дорож-
но-строительной техникой. Сегодня 
это один из самых привлекательных 
сегментов, отмечает глава управле-
ния развития бизнеса автолизин-
га «ВТБ Лизинг» Вячеслав Михайлов. 
Планирует наращивать долю в этом 
сегменте и «Альфа-Лизинг», хотя 
в компании опасаются, что создание 
СП «ГПБ Лизинга» и «Автодора» может 
осложнить конкуренцию на рынке. 
«„Автодор“ и его подрядчики являют-
ся одними из основных корпоратив-
ных пользователей продукции ДСТ 
на российском рынке. Будут ли они 
ограничены в выборе финансового 
партнера, пока остается загадкой,— 
поясняет Артур Гаспарян.— Если 
именно так и произойдет, это нега-
тивно скажется и на рынке лизинга, 
и на честной конкуренции».

Полина Трифонова

Российские дороги  
протянут через Китай
«Автодор» создает новую лизинговую компанию

Крупнейшие компании на рынке лизинга строительной 
и дорожно-строительной техники (по итогам первой половины 2022 года)

Название Объем нового  Изм. за год  Объем  Изм.  
 бизнеса (млрд руб. ) (%) портфеля) за год (%) 
   (млрд руб.)
«Газпромбанк Лизинг» (ГК) 27,43 246,2 73,43 114,7

«Альфа-Лизинг» (ГК) 16,00 16,7 49,46 118,4

«Сбербанк Лизинг» (ГК) 8,92 -43,5  53,84 18,9

«Европлан» 8,38 46,5 25,68 86,2

«ВТБ Лизинг» 8,38 -28,8  44,41 62,4

«Балтийский лизинг» (ГК) 7,92 5,9 22,07 36,7

Универсальная лизинговая компания 5,42 23,9 16,65 44,7

«Эксперт-Лизинг»  3,92 0,03 14,39 44,4

«Интерлизинг» 2,82 8,8 9,45 35,4

«РЕСО-Лизинг» 2,68 46,0 8,51 93,3

«Совкомбанк Лизинг» 2,55 37,7 6,23 101,2

«Сименс Финанс» 1,59 -75,7  19,51 2,3

Объединенная лизинговая компания 1,49 43,7 2,72 19,1

«Эволюция» 1,48 1113,1 2,35 1923,3

«Комацу БОТЛ Финанс СНГ» 1,45 -71,9  14,54 10,0

«Восток-Лизинг» 1,36 -29,3  4,41 45,8

«Регион Лизинг» 1,34 -57,7  5,90 -1,7

«Стоун-XXI» (ГК) 1,16 -46,5  5,25 -6,4

«УралБизнесЛизинг» 1,07 -9,4  4,42 44,7

«КузбассФинансЛизинг» 1,05 -11,3  4,47 57,4

ГК — группа компаний. Источник: «Экcперт РА»
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Признанный в РФ банкротом 
Георгий Беджамов — бывший 
совладелец Внешпромбанка 
(ВПБ) — получил аналогичный 
статус на территории Великоб-
ритании, проиграв в апелляции 
своему финансовому управляю-
щему из России. Признание биз-
несмена несостоятельным по-
зволит ускорить процедуру воз-
врата денег пострадавшим, по-
лагают в Агентстве по страхова-
нию вкладов (АСВ). Но, отмеча-
ют юристы, на это может потре-
боваться много времени, осо-
бенно с учетом санкций и поли-
тической обстановки.

Высокий суд Лондона 27 октя-
бря признал банкротом на террито-
рии Великобритании экс-совладель-
ца ВПБ Георгия Беджамова, отказав 
в удовлетворении апелляционной 
жалобы, рассказал „Ъ“ представи-
тель Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ). Первично господина Бед-
жамова признали банкротом в 2021 
году, однако он подал апелляцию 
и в начале этого года спор отправи-
ли на повторное рассмотрение.

В России Георгия Беджамова 
признали банкротом еще в 2018 
году. Новое решение «позволит 
АСВ ускорить процедуру возвра-
та средств в конкурсную массу для 
дальнейшей передачи» пострадав-
шим, считает гендиректор АСВ Ан-
дрей Мельников. На начало сентя-
бря 2022 года в конкурсной массе 
ВПБ сформировано 24 млрд руб.— 
10,3% от текущего долга перед кре-
диторами.

• Внешпромбанк, «дыра» в капита-
ле которого составила 210 млрд 
руб., признан банкротом в 2016 го-
ду. Его задолженность перед креди-
торами составляет почти 
233,3 млрд руб., выплачено 7,7%. До 
официального признания проблем в 
банке и последующего отзыва ли-
цензии Георгий Беджамов успел уе-
хать из РФ, но был объявлен в меж-
дународный розыск. Тогда как его се-
стра Лариса Маркус — экс-прези-
дент ВПБ — осуждена на 8,5 года. 

По последней оценке АСВ, кото-
рая озвучивалась в прошлом году, 
сумма найденных активов госпо-
дина Беджамова и его сестры Ла-
рисы Маркус составляет $100 млн 
(6,15 млрд руб.). Активы уже аресто-
ваны в нескольких юрисдикциях. 
В 2019 году Высокий суд Лондона 
арестовал активы Георгия Беджамо-
ва на сумму до £1,34 млрд (по теку-
щему курсу около 95,5 млрд руб.). 

Новое решение — прямой путь 
для запуска процедуры взыскания 
уже обнаруженных активов, отмеча-

ет глава практики международных 
судебных споров LEVEL Legal Services 
Денис Алмакаев. На практике быст-
рее достаются активы, в которых бан-
крот имеет прямое владение. «Гора-
здо сложнее с косвенным владением, 
в том числе трастовыми активами, 
активами принадлежащих должни-
ку компаний, которые могут потре-
бовать отдельных судебных разбира-
тельств,— поясняет юрист.— С этим 
решением финансовый управляю-
щий также получает и широкие пол-
номочия для поиска новых акти-
вов на территории Великобритании 
(право требовать фининформацию, 
проводить допросы, требовать со-
действия и др.) — полномочия, срав-
нимые с теми, что имеют английские 
арбитражные управляющие».

Ключевой актив, который может 
быть реализован, это права на ин-

вестиционный проект Георгия Бед-
жамова, по которому он получил 
разрешение от Вестминстерского 
совета на реконструкцию объектов 
недвижимости в Лондоне, отмеча-
ет управляющий партнер юриди-
ческой фирмы GRM Константин Ка-
ричев. В частности, это два объекта 
недвижимости в Лондоне, оценен-
ные в £35 млн.

Сроки взыскания и включения 
денег в конкурсную массу, по оцен-
ке Дениса Алмакаева, будут сильно 
зависеть от степени сопротивления 
Георгия Беджамова и подконтроль-
ных ему лиц: «в лучшем случае» 
речь будет идти о месяцах, но про-
цесс может и серьезно растянуться, 
ведь, как правило, должники актив-
но оспаривают действия управляю-
щего. 

В то же время текущие ограни-
чения, по мнению юристов, не ска-
жутся на ходе этого дела. Как отме-
чает Денис Алмакаев, «санкции 
ставят определенные практические 
вопросы применительно к обра-
щению взыскания» за рубежом. Но 
они «не являются непреодолимы-
ми, особенно если речь идет о кон-
курсном управляющем, представ-
ляющем интересы различных, не 
только государственных, россий-
ских кредиторов».

В свою очередь, по оценке Кон-
стантина Каричева, «перспективы 
соблюдения принципа взаимности 
и вежливости в контексте исполне-
ния судебных актов иностранных 
государств находятся под большим 
вопросом по понятным причи-
нам». Если будет вероятность, что 
эти средства пойдут лицу, находя-
щемуся в санкционных списках, та-
кое взыскание запретят и средства 
останутся замороженными в юрис-
дикции Великобритании, указыва-
ет он. Однако, добавляет юрист, на 
сегодня АСВ не под санкциями, по-
этому «сохраняется перспектива по-
лучения денежных средств и расче-
тов с конкурсными кредиторами».

Ольга Шерункова,  
Анна Занина

Банкир не избежал банкротства
Экс-владелец Внешпромбанка признан  
несостоятельным в Великобритании

210 миллиардов 
рублей
составила дыра  
в капитале 
Внешпромбанка, 
потерявшего лицензию 
и признанного ЦБ 
банкротом в 2016 году

Мировые фондовые рынки за-
крылись на минувшей неделе на 
позитивной ноте, индексы вер-
нулись к значениям двух-трехме-
сячной давности. Рост экономи-
ки США и положительная отчет-
ность ряда корпораций дали по-
вод увеличить вложения в рис-
ковые активы. Не стал исключе-
нием и российский рынок, ко-
торый, впрочем, растет больше 
на внутренних факторах. Но экс-
перты ожидают в ближайшее 
время подъема ставок от финан-
совых регуляторов, что не спо-
собствует дальнейшей масштаб-
ной игре на повышение.

По данным Investing.com, веду-
щие европейские и американские 
индексы к концу недели достигли от-
меток середины сентября, а DJIA вер-
нулся к значениям середины августа. 
Таким образом, фондовые индика-
торы отыграли падение конца сен-
тября — начала октября, прибавив 
за неделю 4–6%. Индекс Московской 
биржи закрылся на максимальной от-
метке с 23 сентября с ростом более 6%.

Как отмечает аналитик УК ТРИН-
ФИКО Мария Трофимова, ключе-
вым фактором, повлиявшим на ры-
нок, стала публикация квартальных 
данных по ВВП США. По предвари-
тельным данным, в третьем квартале 
рост составил 2,6%, тогда как анали-
тики ожидали 2,4%. При этом во вто-
ром квартале ВВП снизился на 0,6%. 
По мнению аналитика, динамика го-
ворит о том, что «наблюдается восста-
новление экономики и понижается 
риск реализации рецессионного сце-
нария в стране».

О позитивном настрое инвесто-
ров говорят и данные Emerging Port-
folio Funds Research (EPFR). За неделю 
суммарный приток в фонды акций 
достиг $23 млрд — максимального 

значения с марта этого года. Причем 
в фонды акций развивающихся стран 
приток составил $2,8 млрд — рекорд 
с апреля. Аналитики «Арикапитал» 
отмечают, что приток в фонды акций 
произошел «после большого пере-
рыва и оттоков в сотни миллиардов 
долларов, так что сильно картина не 
поменялась». При этом по мере увели-
чения рисков рецессии «общая диспо-
зиция остается скорее „медвежьей“».

В ближайшее время внимание 
инвесторов будет сфокусировано на 
корпоративной отчетности и заявле-
ниях представителей центральных 
банков. В частности, на следующей 
неделе ожидается очередной подъем 
ставки ФРС на 0,75 п. п., до 3,75–4%. 
Подъем ставки на 0,75 п. п. ожидается 
и от Банка Англии. При этом Европей-
ский ЦБ на минувшей неделе уже уве-
личил ключевую ставку на 0,75 п. п., 
до 2%. Планируется повышать став-
ки и на следующих заседаниях. Гла-
ва ЕЦБ Кристин Лагард отметила, что 

в третьем квартале экономическая 
активность в еврозоне замедлилась, 
а риски рецессии возросли.

Планы роста ставок говорят о том, 
что победы над инфляцией пока нет, 
отмечают участники рынка. «Это мо-
жет стать триггером новых распро-
даж на фондовых рынках»,— отме-
чают в «Арикапитал». Вместе с тем 
Мария Трофимова полагает, что до-
ходности по US Treasuries находятся 
вблизи максимумов, и это способст-
вует глобальному увеличению риско-
вых вложений на рынке акций, а так-
же в ожидании смягчения политики 
ФРС во второй половине 2023 года.

Несмотря на почти синхронный 
рост мировых рынков, российский 
остается в значительной степени изо-
лированным. Глобальные факторы, 
по словам директора по инвестици-
ям УК «Открытие» Виталия Исакова, 
почти перестали краткосрочно на 
него влиять. Из локальных же при-
чин главную роль сыграло измене-
ние спроса и предложения на ценные 
бумаги. Рынок вырос, потому что сни-
зилось количество участников, хотев-
ших продавать «по любым ценам», 
что обычно происходит в момент эмо-
ционального надрыва, отмечает он, 
а «когда эмоции паникеров иссякли», 
котировки пошли вверх.

На будущей неделе основное вли-
яние на российский рынок окажет 
продолжающееся реинвестирование 
дивидендов, считает Мария Трофимо-
ва. Так, «Газпром» начал выплату ре-
кордных дивидендов. В пересчете на 
free-float они оцениваются в 600 млрд 
руб., а поступления на рынок — 
в 200–350 млрд руб. (см. „Ъ“ от 26 октя-
бря). При этом дневной объем торгов 
акций на прошедшей неделе состав-
лял всего 40–45 млрд руб.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Инвесторы сыграли вверх
Перед повышением ключевых ставок

Экономическая активность 
в еврозоне, вероятно, 
серьезно замедлилась 
в третьем квартале. 

Мы ожидаем ее дальнейшего 
ослабления в нынешнем 

и начале следующего года
— Кристин Лагард,

глава ЕЦБ, по итогам заседания 
регулятора 27 октября

Ц И Т А Т А
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«Предоставление скидок без гарантий 
просто повлечет убытки для ОАО РЖД»
Алексей Шило о грузах, тарифах и вагонах

Погрузка на железных дорогах, 
все еще отстающая от прошло-
годних показателей, сокраща-
ет разрыв. Тем не менее по ито-
гам года ожидается ее снижение 
на 5%. О динамике грузопото-
ка, тарифной политике и ценах 
в смежных с железнодорожным 
сегментах „Ъ“ рассказал заме-
ститель гендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило.

— Каков прогноз погрузки на но-
ябрь и корректируете ли вы про-
гноз по году?
— На ноябрь мы закладываем план 
со снижением к прошлому году на 
4,6%, но, скорее, как осторожный 
прогноз. Годовой план пока не ухуд-
шаем: как докладывали о минус 5%, 
так и ориентируемся. В то же время 
в ноябре мы закладываем по внутри-
российскому сообщению показатели 
на уровне прошлого года, по экспор-
ту — снижение на 13%. Сейчас нара-
стающим итогом идем с отставанием 
15,2% по октябрю. То есть результат 
по экспорту слегка улучшится.

Проблемы все те же самые, просе-
дает северо-западное направление. 
В целом погрузка в порты северо-запа-
да, несмотря на то что уголь растет, со-
кратилась за 25 дней октября на 7,1%. 
Но в сентябре это было 25,2%. То есть 
падение постепенно сокращается. По 
портам Дальнего Востока и в сентя-
бре, и в октябре идем с плюсом.
— ОАО РЖД предлагает сократить 
вывоз угля из Кузбасса на экспорт 
в восточном направлении отно-
сительно уровня, указанного в по-
ручениях президента. Чем вызва-
на такая необходимость?
— Когда говорят, что ОАО РЖД пред-
лагает сократить объем угольных 
грузов, мы чувствуем себя немно-
го некомфортно. Речь идет не о том, 
что мы предлагаем скорректиро-
вать поручения президента. Мы ис-
ходим из того, что поручения надо 
будет выполнять. Те цифры, кото-
рые мы представляем в качестве 
прогноза по последующим перио-
дам, просто отражают текущие со-
бытия. Действительно, мы видим, 
что объем неугольных грузов на 
Дальний Восток растет. И это жиз-
ненная необходимость.

Если говорить про экспортное со-
общение, с начала года неплохо рас-
тут перевозки так называемых про-
чих грузов. Их экспорт в восточном 
направлении к 2021 году увеличил-
ся на 15,1%. Контейнеры выросли на 
29,7% с начала года, черные метал-
лы — на 4%. Но гораздо важнее, что 
у нас очень активно растут внутри-
российские перевозки. Мы понима-
ем почему: основные рынки сбыта 
часто раньше находились в европей-
ских странах, и сейчас наши произ-
водители пытаются найти новых 
потребителей. И восточное направ-
ление для них стало выходом.

Восточное направление сей-
час востребовано для всех грузов, 
и говорить о том, что первоочеред-
ное внимание нужно именно экс-
портному энергоуглю, не совсем 
 своевременно.

— Вы сказали, что объемы по-
ставок угля на экспорт на севе-
ро-запад растут и так, но есть ли 
прогресс в обсуждении возвраще-
ния льгот?
— Есть несколько задач, которые 
нужно решить, чтобы правиль-
но сложить экономику перевозки. 
К диалогу по скидкам мы готовы, 
в том числе и по углю, если это бу-
дет экономически эффективно для 
обеих сторон. Для нас сегодня было 
бы интересно рассмотреть вариант, 
при котором коллеги гарантиру-
ют объемы. К сожалению, три обра-
щения, которые мы уже от уголь-
ных компаний получили, сводятся 
к тому, что они просто хотят скидки. 
И мы компании здесь, пожалуй, по-
нимаем. Они описывают сложную 
волатильную ситуацию. Но мы сами 
находимся точно в таких же услови-
ях. И предоставление скидок без га-
рантий просто повлечет убытки для 
ОАО РЖД. То есть первый момент — 
скидка должна быть выгодна для 
обеих сторон.

Второе — сам размер скидки. 
Нормативно-правовая база, позво-
ляет предоставить на тех расстояни-
ях, которые угольщикам интерес-
ны (4,5 тыс. км), скидку 12,8%. Если 
перевести это в доллары, как любят 
считать угольные компании, а по-
том в рубли, мы понимаем, что речь 
идет о 170–180 руб. за тонну. Наши 
$3 — в пределах колебания курса ва-
лют. Они не решают никакую задачу. 
Скидка может давать эффект только 
в совокупности с такими же позитив-
ными изменениями по всей транс-
портной цепочке: во фрахте, ставке 
на перевалку.

Третий момент — стоимость пе-
ревалки. Даже если брать открытые 
данные, видно, что с марта, когда 
всерьез начались изменения в логи-
стике, стоимость перевалки в пор-
тах выросла вдвое. Дошло до того, 
что цена перевалки тонны, напри-
мер, на юге равна стоимости, за ко-
торую мы ту же тонну доставляем за 
4,5 тыс. км. То есть перевезти груз че-
рез всю страну или выгрузить и пе-
реместить на судно стоит одинаково.
— Металлурги называют скид-
ки от ОАО РЖД невыгодными, 
поскольку сначала грузоотпра-
витель должен гарантировать 

перевозки по определенному на-
правлению в согласованных объ-
емах, а только потом получит 
дисконт, причем на короткий 
период. Возможно ли измене-
ние схемы?
— Те решения, которые мы прини-
мали осенью по двум обращениям, 
касались периода до конца года. Нас 
просили рассмотреть решение на 
тот горизонт планирования, кото-
рый был коллегам понятен. Другое 
дело, что коллегам хотелось бы бо-
лее глубокую скидку, 50% — макси-
мально возможную, и, отталкива-
ясь от нее, проводить переговоры 
по остальным элементам транспорт-
ной цепочки.

Но те направления, по которым 
скидки запрашивались, имели ряд 
особенностей. Например, когда нам 
говорят: «Рассмотрите, пожалуйста, 
возможность предоставления скид-
ки на Дальний Восток для метал-
лов», важно понимать, что в тарифе 
на перевозку металлов на дальние 
расстояния уже заложены понижа-
ющие коэффициенты. И если мы 
сюда применим еще скидку 50%, 
получится, что металл едет по цене 
угля, у которого мы отменили скид-
ки за  дальность.
— Какие понижающие коэффи-
циенты уже заложены в тариф на 
перевозку металлов на Дальний 
Восток?
— 0,45 при перевозке на расстояние 
свыше 5 тыс. км и 0,49 сверх этого 
при перевозке на Дальний Восток. 
Общая скидка составляет 66%.
— На этот год запланирован при-
рост провозной способности на 
БАМе и Транссибе до 158 млн 
тонн. За счет каких грузов?
— Прирост с точки зрения пара-
метров комплексного плана мо-
дернизации инфраструктуры счи-
тается по крайнему восточному 
сечению: Комсомольск—Волочаев-
ка. Если смотреть по нему, то 70% 
среза по-прежнему занимают уголь-
ные грузы из разных регионов, око-
ло 15% — нефтяные и металлургия. 
По итогам девяти месяцев 77,4 млн 
тонн — это уголь, 9,3 млн тонн — 
нефтяные грузы, 6,3 млн — метал-
лургия. Остальное — лес, хлебные, 
химические грузы, минеральные 
удобрения и т. д.

Но поскольку сегодня мы везем 
очень много во внутрироссийском 
сообщении по Восточному полиго-
ну, около 70% грузов у нас погаша-
ется до этого последнего сечения. 
И на заполнение контрольного се-
чения в большей степени влияют 
грузы, которые формируются в За-
байкальском крае, Якутии, Амур-
ской области, Хабаровском крае 
и собственно в Приморье.
— Действительно ли ОАО РЖД не-
обходима индексация тарифа на 
базе индекса ценового паритета? 
Что включается в это понятие?
— На наш взгляд, потребитель-
ская инфляция не позволяет в пол-
ной мере оценивать рост расходов 
ОАО РЖД. Мы не можем ориентиро-
ваться, по какой цене будем поку-
пать рельсы или шпалы, на основе 
того, сколько стоит условный супо-
вой набор.
— То есть индекс ценового пари-
тета (ИПЦ) — это индекс цен в про-
мышленности?
— Это совокупность индексов. Ин-
декс потребительских цен есть, по-
скольку он влияет на фонд оплаты 
труда и прочие расходы. Но также 
важен индекс цен в промышленно-
сти без топливной энергетики — 
это материалы и прочие материаль-
ные затраты. Индекс цен на топливо 
включен, потому что мы — его круп-
нейший потребитель в стране. Цены 
на электроэнергию тоже долж-
ны прямо учитываться, как и ин-
декс изменения цен на строитель-
ство — собственно, амортизация. 
Около 50% наших расходов зависит, 
собственно, от потребительской ин-
фляции, остальное — от дополни-
тельных параметров.
— Как сейчас ОАО РЖД перевозит 
белорусские грузы? В каких на-
правлениях? Есть ли они на Вос-
точном полигоне? Положены ли 
таким грузам особые условия?
— Коллеги сейчас находятся в пои-
ске наиболее эффективных для себя 
маршрутов. У нас нет какого-то одно-
го направления, по которому едут 
белорусские товары. Эти грузы во 
многом становятся первопроходца-
ми по разным альтернативным на-
правлениям. Например, если посмо-
треть, какие грузы едут через порты 
Каспия, как загружается коридор Се-
вер—Юг, там точно найдутся бело-
русские товары. Объем этих перево-
зок уже достаточно приличный.

В рамках межправсоглашения не-
плохо везем белорусские нефтепро-
дукты в адрес портов, удобрения — 
причем как в специализированных 
вагонах, так и в контейнерах. Они 
едут везде на общих условиях. В об-
щем расчетном нормативе переда-
чи на Восточный полигон попада-
ют и отправки белорусских грузов. 
Точно так же грузы на Казахстан — 
коллеги для себя определили этот 
маршрут, он для них более эконо-
мически понятен. Поэтому много та-
ких грузов едет через Россию и Казах-
стан в Китай, не оказывая давления 
на российских экспортеров.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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Российская 
безопасность 
не прижилась 
в Казахстане
Проект «Бизона» в стране заморожен

Казахстан продолжает дистанци-
роваться от совместных проек-
тов с российскими организация-
ми. Так, выяснил „Ъ“, заморожен 
проект «Бизона» с казахским опе-
ратором связи «Транстелеком» 
по обеспечению кибербезопас-
ности в стране. Контракт стоимо-
стью около 2,4 млрд руб., по дан-
ным источников, был заключен 
в 2019 году на шесть лет. На ре-
шение казахской стороны отка-
заться от проекта повлияли санк-
ции в отношении Сбербанка, ко-
торому «Бизон» принадлежал до 
июля, считают эксперты, а так-
же «общая геополитическая об-
становка». В стране работают за-
рубежные поставщики ИБ-реше-
ний, поэтому замена российско-
го партнера не станет проблемой.

Проект компании «Безопасная ин-
формационная зона» («Бизон», парт-
нер Сбербанка, ранее входивший 
в его структуры) с одним из круп-
нейших казахских операторов связи 
«Транстелекомом» по созданию плат-
формы для оказания услуг кибербез-
опасности в Казахстане заморожен, 
рассказали два источника „Ъ“ на рос-
сийском IT-рынке и собеседник в со-
седней стране.

Компании договорились о проек-
те в июне 2019 года, говорится на сай-
те «Бизона», для «объединения экспер-
тизы и опыта собственных центров 
по мониторингу и оперативному ре-
агированию на инциденты», а также 
создания в Казахстане облачного ре-
шения, которое позволит автомати-
зировать «обеспечение защиты от ки-
беругроз». Объем контракта на шесть 
лет составлял 2,4 млрд руб., уточнил 
собеседник „Ъ“, знакомый с ходом 
проекта. В «Бизоне» и Сбербанке отка-
зались от комментариев, в «Трансте-
лекоме» не ответили.

ООО «Бизон» зарегистрировано 
Сбербанком в 2016 году, компания за-
нималась защитой инфраструктуры 
головной организации, в том числе 
и тестированием на проникновение. 
В 2018 году «Бизон» вошел в перечень 
организаций, ответственных за реа-
лизацию дорожной карты федераль-
ного проекта «Информационная без-
опасность» нацпроекта «Цифровая 
экономика» (см. „Ъ“ от 17 октября 
2018 года). По итогам 2021 года выруч-
ка ООО составила 2,7 млрд руб., чи-
стая прибыль — 96,3 млн руб. После 
введения санкций в отношении Сбер-
банка у компании сменился собст-
венник — с 6 июля учредителем «Би-
зона» выступает ООО «УК „Бизон“», 
принадлежащее закрытому инвест-
фонду «112 Девелопмент».

АО «Транстелеком» создано в 1998 
году, входит в число крупнейших опе-
раторов связи Казахстана. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 25% принадле-
жит «Казахстан темир жолы» — круп-
нейшему оператору магистральной 
железнодорожной сети Казахстана. 
Еще 75% у компании внука Нурсул-
тана Назарбаева Нурали Алиева Unit 

Telecom. Выручка «Транстелекома» за 
2021 год составила 14,2 млрд руб., чи-
стая прибыль — 815,1 млн руб.

Последствия разрыва с россий-
ским партнером зависят от того, на 
каком этапе находился проект, го-
ворит собеседник „Ъ“ на отечествен-
ном IT-рынке: «У „Бизона“ почти нет 
отчуждаемых решений, он работа-
ет по сервисной модели. Управле-
ние полностью ложится на местную 
структуру, эта схема — привычная 
для операторов связи». «Транстелеко-
му» придется искать нового партнера 
по кибербезопасности, чтобы «пере-
писать проект, заточенный под „Би-
зон“», полагает источник „Ъ“, это зай-
мет не менее полугода-года.

Остановка проекта могла быть свя-
зана с решением казахской стороны 
самостоятельно развивать кибербез-
опасность, считает руководитель ана-
литического центра Zecurion Вла-
димир Ульянов, кроме того, рынок 
страны насыщен западными вендо-
рами. Эксперт не считает, что оста-
новка сотрудничества может негатив-
но сказаться на репутации «Бизона». 
По его мнению, в целом у российских 
решений в области кибербезопасно-
сти есть потенциал для экспорта, но 
не столько в СНГ, сколько в страны 
Ближнего Востока, Африки и Латин-
ской Америки.

Казахстан сворачивает сотрудни-
чество со Сбербанком и его струк-
турами с начала военных действий 
на Украине, добавляет консультант 
ПИР-Центра Олег Шакиров. Так, от-
мечает эксперт, еще в апреле страна 
отказалась от партнерства с банком 
в сфере цифровизации госсектора, 
которое было заключено на ВЭФ-2021 
при участии президентов Владими-
ра Путина и Касым-Жомарта Токаева: 
«Причиной была названа геополити-
ческая ситуация. В августе Сбербанк 
продал дочерний банк в Казахстане 
местному холдингу „Байтерек“». Поэ-
тому, считает эксперт, если сотрудни-
чество с «Бизоном» было заморожено, 
то ключевую роль сыграл геополити-
ческий фактор: «В целом Казахстан 
для России по-прежнему дружествен-
ная страна, но на таких примерах вид-
но, как она дистанцируется, чтобы из-
бежать последствий для себя».

Татьяна Исакова;  
Александр Константинов, 
Астана

На 28 процентов 
сократилась общая 
сумма тендеров 
в госзакупках 
кибербезопасности 
за девять месяцев 
2022 года, по данным 
«Информзащиты»

Нефть в октябре не подкачала

Но квота на добычу нефти в рам-
ках соглашения ОПЕК+ для России 
на октябрь составляет 10,5 млн бар-
релей в сутки (б/с). Фактическая ок-
тябрьская цифра — 10,7 млн с учетом 
конденсата, на который в сентябре 
приходилось около 8%, и это мень-
ше, чем в сентябре (10,8 млн б/с по 
нефти и конденсату).

До введения эмбарго добыча неф-
ти сохранится примерно на одном 
уровне либо немного снизится, счи-
тает Максим Малков из Kept. Эмбар-
го автоматически приведет к резко-
му падению спроса и необходимости 
перенаправления поставок выпада-
ющих объемов, оперативно разре-
шить вопрос не получится из-за от-
каза покупателей не только из ЕС 
приобретать российскую нефть — 
НПЗ в Индии уже сокращают закупки 
во избежание вторичных санкций, 
отмечает он. Впрочем, поставщики 
и потребители находят альтернатив-
ные схемы и маршруты, так как дис-
конт делает ее привлекательной для 
покупки, признает господин Малков.

РФ не может увеличить произ-
водство до уровня, зафиксирован-
ного ОПЕК+, по ряду причин, ос-
новные из которых касаются сбыта, 
таких как отказ ряда партнеров от 
контрактов из-за опасения вторич-
ных санкций, высокие дисконты на 
доступных рынках, проблемы с ло-

гистикой, считает партнер Kasatkin 
Consulting Дмитрий Касаткин, также 
начинает сказываться уход техноло-
гий из-за санкций, из-за чего растет 
себестоимость добычи. По его оцен-
кам, в декабре добыча может упасть 
на 9%, до 1,3 млн тонн в сутки.

Сейчас и в ближайшие несколь-
ко месяцев динамика российской 
нефтедобычи будет определяться не 
физическими возможностями или 
обязательствами в рамках ОПЕК+, 
а ситуацией на внешних рынках, 
и сохранение добычи на уровне ав-
густа—сентября выглядит хорошим 
результатом, полагает заместитель 
руководителя экономического де-
партамента Института энергетики 
и финансов Сергей Кондратьев. По 
его мнению, с ноября 2022 года по 
март 2023 года добыча может сни-
зиться на 0,5–0,7 млн б/с из-за струк-
турной перестройки и прекращения 
поставок в страны ЕС, и снижение 
добычи, вероятно, начнется уже 
в ноябре из-за заблаговременного от-
каза части потребителей в Средизем-
номорье от импорта из России.

Дмитрий Козлов

Россия с ее энергетическим 
потенциалом может 

обеспечить долгосрочные 
потребности мира 

в доступных энергоресурсах 
и, безусловно, и есть этот 

спасительный ковчег
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», на ПМЭФ-2022 18 июня
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На рост среднего чека на карше-
ринг влияет удорожание новых ав-
томобилей и ремонта действующего 
автопарка, добавляет Юрий Никола-
ев. По его оценке, сегодня стоимость 
нового китайского автомобиля со-
поставима по цене с корейской или 
немецкой машиной среднего и биз-
нес-класса до весны 2022 года.

Как показал опрос Почта-банка, 
около 70% респондентов чаще всего 
пользуются каршерингом для корот-
ких поездок. Примерно треть опро-
шенных отметили, что берут автомо-
биль в аренду несколько раз в месяц. 
По мнению Владимира Беспалова, 
росту спроса на услуги каршерин-
га может способствовать то, что вла-
деть своим авто становится дороже 
из-за увеличившихся издержек на 

ремонт и обслуживание. За девять 
месяцев продажи автомобилей в Рос-
сии упали почти на 60%, подсчитали 
в Ассоциации европейского бизнеса 
(см. „Ъ“ от 6 октября).

В то же время Юрий Николаев 
считает преждевременным гово-
рить о значительном росте числа 
пользователей каршеринга в России. 
Эксперт отмечает, что за последние 

месяцы страну покинуло большое 
количество россиян, которые состав-
ляли аудиторию шеринговых серви-
сов, как и такси. Кроме того, говорит 
господин Николаев, влияние ока-
зывает и экономическая ситуация 
в стране: люди переходят в режим 
экономии, поэтому в ряде случаев 
вместо лишних трат на каршеринг 
выберут поездку на общественном 
транспорте. Это подтверждается 
данными Tinkoff Data, согласно ко-
торым спрос россиян на каршеринг 
снизился на 20% год к году. В Cloud-
Payments также отмечают сокраще-
ние трансакций в этом сегменте на 
24%. Но в «Ситидрайв», напротив, 
говорят о росте спроса на поездки, 
что связано с увеличением автопар-
ка сервиса и отменой ограничений 
из-за COVID-19.

Алина Савицкая

Держи карман — каршеринг

Уход из России брендов вкусово-
го виски и интерес к приготов-
лению коктейлей дома стиму-
лируют производителей бренди 
запускать новые продукты. Ку-
пившая коньячный бренд «Ки-
новский» ГК «Алвиса» планиру-
ет начать производство одно-
именных настоек крепостью 
35%.  Категория настоек  менее 
конкурентная и более доход-
ная, к тому же текущий рост 
спроса на конь як может быть 
 временным. 

Структура крупного производите-
ля коньяка ГК «Алвиса» (бренды «Ста-
рейшина», «Киновский» и др.) подала 
в Роспатент заявки на регистрацию 
товарных знаков «Киновский» Rich 
Peach и «Киновский» Blended Coffee. 
В перечне товаров указаны смешан-
ные алкогольные напитки и настой-
ки. Речь идет о вкусовых настойках 
крепостью 35%, которые будут раз-
ливаться на заводе «КиН» в Подмо-
сковье (ранее — «Усовские винно-ко-
ньячные подвалы»), пояснила „Ъ“ 
директор по маркетингу «Алвисы» 
Светлана Ярцева. Планируемый объ-
ем производства она не уточнила.

«Алвиса Групп» принадлежит Ка-
милю Аскендерову, которого СМИ 
называют братом экс-депутата Гос-
думы от Дагестана, председателя На-
родного собрания республики Заура 
Аскендерова. По имеющимся у „Ъ“ 
данным участников рынка, «Алви-
са» занимает первое место в России 
по выпуску коньяка. В январе—сен-
тябре компания увеличила произ-

водство напитка на 73%, до 1,07 млн 
дал. Еще 622 тыс. дал выпустил под-
московный завод «КиН», выкуплен-
ный «Алвисой» в начале 2022 года. 
Бренд «Киновский» группа приобре-
ла годом ранее у московского вин-
но-коньячного завода «КиН».

По словам Светланы Ярцевой, 
новые напитки рассчитаны на мо-
лодую аудиторию, а их запуск от-
вечает тренду на рост потребления 
коктейлей дома. В «Алвисе» отме-
чают, что ликеры на основе конья-
ка «Старейшина» уже обеспечивают 
до 5% всего оборота бренда. Источ-
ник „Ъ“ на рынке указывает, что на-
стойки «Киновский» схожи с коньяч-
ными напитками Ararat со вкусом 
абрикосов и кофе крепостью 35%. 
Владеющая брендом Pernod Ricard 
продолжает дистрибуцию в России, 
добавляют источники „Ъ“. В россий-
ской Pernod Ricard комментарий не 
предоставили.

Владелец бренд-агентства Kauf-
man Станислав Кауфман говорит, 
что превращение известной марки 
в зонтичный бренд для смежных ка-
тегорий позволяет привлечь новых 
потребителей. А себестоимость на-
стоек в 35% может быть ниже, чем 
у классического бренди, добавля-
ет он. Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев добавляет, что потребление 
настоек растет динамичнее спроса 
на коньяк и это менее насыщенный 
и конкурентный сегмент. По данным 
ЕГАИС, за январь—сентябрь 2022 
года продажи коньяка в рознице вы-

росли на 3,7%, до 8,81 млн дал, а лике-
ро-водочных изделий крепостью от 
25%, к которым относятся и настой-
ки,— на 27,3%, до 7,95 млн дал. По 
словам источника „Ъ“ на рынке, роз-
ничные продажи только настоек рас-
тут примерно на 20% год к году.

Beluga Group недавно выпустила 
настойку на коньяке «Золотой резерв 
абрикос» и планирует расширять ас-
сортимент. По словам представите-
ля группы, настойки — более доход-
ный продукт, чем водка и коньяк, 
а у потребителей просыпается ин-
терес к экспериментам с такими но-
винками. Директор по развитию 
Ladoga Дмитрий Исаченков гово-
рит, что в условиях ухода мировых 
производителей вкусовых виски 
компания старается заполнить эту 
нишу. По его словам, запущен вкусо-
вой виски Fowler’s, вкусовые версии 
бурбона Tavern Hound и планиру-
ется запуск 16 разных вкусов водки 
«Царская». Председатель правления 
«Алкогольной сибирской группы» 
(АСГ) Елена Столбовских говорит, 
что к вкусовым напиткам относятся 
все новинки АСГ: Sibbitter Wild Cola, 
Honey Tabasco, бальзам «Пять озер» 
и др., также планируется выпуск 
 новых продуктов.

По словам директора ЦИФРРА Ва-
дима Дробиза, рынки водки и ко-
ньяка до недавнего времени были 
стабильными, а текущий их рост мо-
жет закончиться уже в 2023 году, по-
тому что производителям интерес-
ны и другие ниши.

Анатолий Костырев

Коньяку снижают градус
Производители бренди  
запускают вкусовые настойки
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Производитель атлантическо-
го лосося и форели Inarctica 
Максима Воробьева укрепляет 
вертикальную интеграцию биз-
неса. Компания планирует при-
обрести комплекс по разведе-
нию мальков форели, что по-
зволит нарастить выпуск крас-
ной рыбы. Сделка позволит так-
же производителю заместить 
часть выпавшего импорта 
из-за  санкций.

Структуры российского произво-
дителя атлантического лосося и фо-
рели Inarctica стали владельцами 
ООО «Селекционный центр аква-
культуры», которое разводит маль-
ков форели в Калужской области. 
Изменения в состав участников го-
ловной структуры «Центр аквакуль-
туры» внесены 24 октября, следует 
из ЕГРЮЛ.

Селекционный центр разводит 
мальков для производителей рыбы 
в установках замкнутого водоснаб-
жения из икры, импортируемой 
из Польши, США, Дании, Франции 
и других стран, говорится на сайте 
компании. В числе клиентов называ-
ется и Inarctica. В центре также пла-
нировали создание маточного стада 
для выпуска своей икры. Объем про-
изводства мальков должен был до-
стичь 16 млн в год.

Inarctica (ранее — «Русская ак-
вакультура») владеет правами на 
40 участков в акватории Баренце-
ва моря и озерах Карелии для разве-
дения лосося и форели. В 2021 году 
продажи выросли на 80%, до 27,9 тыс. 
тонн, выручка увеличилась на 91%, 
до 15,9 млрд руб. год к году. Основ-

ной владелец группы — Максим Во-
робьев, брат губернатора Подмоско-
вья Андрея Воробьева.

Ранее селекционный центр вхо-
дил в холдинг «Биоресурс», вла-
дельцем которого в СМИ называли 
бывшего топ-менеджера ОФК-бан-
ка Сергея Кузнецова. ЦБ отозвал ли-
цензию у ОФК-банка в 2018 году. 
А в 2021 году суд признал экс-главу 
ОФК-банка Николая Гордеева винов-
ным в злоупотреблении полномо-
чиями — выдаче необеспеченных 
кредитов почти на 30 млрд руб. 
структурам, подконтрольным бе-
нефициару банка и бывшему гла-
ве Росалкогольрегулирования Иго-
рю Чуяну. Потерпевшим по делу 
был акционер ОФК-банка, партнер 
бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» Николай Егоров. 

С 2018 года у селекционного цен-
тра сменилось несколько собствен-
ников, следует из ЕГРЮЛ. Послед-
ним был Виктор Поляков, который 
развивал инвестиционно-консал-
тинговый бизнес, а также рабо-
тал в Альфа-банке, «Росбилдинге», 
А1, «РТ-Капитале», коллегии «Юков 
и партнеры» и др. Связаться с ним 
„Ъ“ не удалось. В селекционном цен-
тре „Ъ“ не ответили.

В Inarctica заявили „Ъ“, что сдел-
ка окончательно не закрыта и ее ус-
ловия обсуждаются. Там добавили, 
что прорабатывают потенциаль-
ный производственный план и стра-
тегию развития актива в периме-
тре группы. Управляющий партнер 
Agro & Food Communications Илья 
Березнюк считает, что Inarctica стре-
мится выстроить бизнес замкну-

того цикла, контролируя разведе-
ние рыбы на каждом этапе. По его 
словам, собственное производство 
мальков позволит обеспечить не-
обходимое качество, а также лучше 
контролировать себестоимость.

Исполнительный директор Ас-
социации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рын-
ка Александр Фомин добавляет, что 
сделка также может позволить Inarc-
tica нарастить производство крас-
ной рыбы, что особенно актуально 
в условиях ограниченного импорта. 
После начала военных действий на 
Украине и новой волны санкций Фа-
рерские острова остановили отгруз-
ки, поставок из Чили почти нет, что 
создает нехватку семги и форели, от-
мечает эксперт. Как сказано в обзоре 
SberCIB, в 2021 году импорт красной 
рыбы оценивался в 100 тыс. тонн, 
в основном из Чили и Фарерских 
островов. По словам господина Фо-
мина, стоимость форели в оптовом 
звене на этом фоне доходит до 1 тыс. 
руб. за 1 кг и рентабельность бизне-
са может быть достаточно высокой.

Покупка селекционного центра 
также позволит Inarctica загрузить 
мальками калужский комплекс по 
разведению форели «Ф-Траут» мощ-
ностью более 500 тонн рыбы в год. 
О покупке этого предприятия за 
350 млн руб. структура группы дого-
ворилась этим летом. Как отмечают 
в SberCIB, один из рисков для Inarc-
tica — снижение доходов потреби-
телей, что может заставить тех пере-
ключиться на более дешевые виды 
рыб или на мясо.

Анатолий Костырев

К форели подсадят мальков
Inarctica укрепляет производство красной рыбы

Структуры «Марвел-Дистрибу-
ции» в ноябре запустят в Рос-
сии розничные продажи ноут-
буков под собственной маркой 
F+ Flaptop, а в 2023 году наме-
рены локализовать их произ-
водство в стране. Локализацию 
в России расширяет также «Ак-
вариус», однако он пока ориен-
тирован только на корпоратив-
ный и государственный секто-
ры. Собственное производство 
в РФ нужно вендорам, чтобы из-
бежать потери зарубежной сбор-
ки из-за вторичных санкций, 
 говорят участники рынка.

«Ф-Плюс Мобайл» (выходит в груп-
пу IT-дистрибутора «Марвел-Дистри-
буция») выпустит в продажу ноут-
буки под собственным брендом F+ 
Flaptop, первая партия появится 
в федеральной рознице в ноябре, 
«ноутбуки рассчитаны на массового 
покупателя, произведены в Китае, 
их стоимость составит 40–60 тыс. 
руб.», рассказали „Ъ“ в «Марвел-Дист-
рибуции».

В следующем году «Ф-Плюс Мо-
байл» планирует локализовать про-
изводство Flaptop в России и по ито-
гам 2023 года занять 20% рынка 
ноутбуков. Сейчас производствен-
ная площадка в стадии проектиро-
вания, пояснили в компании. «Мы 
заинтересованы в активном рас-
ширении пула продуктов и собст-
венных производственных мощ-
ностей для сборки законченных 
изделий, при этом параллельно про-
должаем работать с отечественными 
подрядчиками». С 2021 года «Мар-
вел-Дистрибуция» сотрудничает 
с холдингом GS Group по производ-
ству планшетов и смартфонов для 
 госсектора.

До сих пор российские произво-
дители не ориентировались на по-

требительский сегмент и выпускали 
устройства только для корпоратив-
ного и государственного секторов. 
Эти ноутбуки представлены в основ-
ном ODM-устройствами (Original De-
sign Manufacturer; выпускаются на 
тайваньских или китайских пред-
приятиях и лишь брендируются 
в РФ). В основном речь идет о мелко-
серийном производстве, не отвечаю-
щем нуждам розницы.

В то же время некоторые произ-
водители уже начали расширять 
локализацию в России. Например, 
«Аквариус» в октябре сообщил о про-
изводстве ноутбуков-трансформе-
ров на новом заводе в Твери (см. „Ъ“ 
от 31 марта и 10 октября). Раньше мо-
дель выпускалась в Ивановской об-
ласти, но в объеме всего 3 тыс. штук. 
На новом заводе по планам компа-
нии до конца года будет выпущено 
не менее 20 тыс. ноутбуков, но толь-
ко для государственного и коммер-
ческого секторов.

Организация сборки ноутбуков 
из готовых зарубежных компонен-
тов не должна создать трудностей, 
считает директор компании «Промо-
бит» (разработала ноутбук Bitblaze, 
который должен выйти в розницу 
к началу 2023 года) Максим Копо-
сов. «По сути, компании не потре-
буется высокотехнологичное про-
изводственное оборудование, это, 
скорее всего, будет конвейер со сред-
ствами контроля качества конечной 
техники. Купить такие линии сей-
час можно без проблем как в Азии, 
так и в Европе, они не попадают под 
санкции»,— говорит он.

Себестоимость собранной в Рос-
сии электроники потенциально 
может оказаться не выше, чем со-
бранной в Китае, считает вице-пре-
зидент крупного российского про-
изводителя электроники. «В таких 

проектах ключевой вопрос — это 
грамотно выстроенная логистика 
компонентов. Если компания спо-
собна наладить стабильные кана-
лы поставок в Россию, то конечная 
цена продукта будет вполне конку-
рентной»,— отмечает он. Собесед-
ник не исключает, что собственное 
производство или даже сборка да-
дут «Ф-Плюс Мобайлу» выход на ры-
нок госзакупок.

Российские производители но-
утбуков занимаются локализаци-
ей из-за риска вторичных санкций 
в отношении зарубежных партне-
ров, считает собеседник „Ъ“ в одном 
из российских вендоров. «Никто не 
знает, сколько еще будет продол-
жаться военная операция и как на 
это будут реагировать крупные про-
изводители ноутбуков в Китае, поэ-
тому отечественные вендоры хотят 
перестраховаться и открыть собст-
венные заводы для сборки в Рос-
сии»,— говорит он. По его словам, 
компоненты продолжат поставлять 
из Китая, а том числе через парал-
лельный импорт.

Наличие собственного производ-
ства для «Ф-Плюс Мобайла» облегчит 
сервис проданных устройств, пото-
му что в наличии всегда будет запас 
комплектующих, отмечает аналитик 
Fintech Lab Сергей Вильянов. «Гаран-
тированный сервис в сжатые сро-
ки — это как раз то, что мы частично 
потеряли из-за ухода западных брен-
дов»,— говорит он. По словам Сергея 
Вильянова, не стоит ожидать, что со-
бранные в России ноутбуки будут де-
шевле китайских аналогов, «это свя-
зано прежде всего с небольшим по 
мировым меркам объемом рынка 
российских ноутбуков».

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев,  
Тимофей Корнев

По клавиатуре постучали
«Марвел-Дистрибуция» планирует локализовать 
производство ноутбуков в РФ
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В прокат вышел фильм Седрика  
Жименеса «Шрамы Парижа» 
(Novembre) о поисках терро-
ристов, совершивших серию 
атак во французской столице. 
Режиссер постарался придать 
картине почти документальную 
интонацию, однако, по мне-
нию Юлии Шагельман, вместо 
осмысления трагических со-
бытий на экране вышла про-
сто их довольно безучастная 
фиксация. 

фокусе ленты — несколь
ко ноябрьских дней, когда не толь
ко Париж, но и весь мир был потря
сен террористическими актами, 
крупнейшими по числу жертв 
за всю историю Франции. 13 но
ября 2015 года три шахида подо
рвали себя вблизи стадиона «Стад 
де Франс», где в это время прохо
дил товарищеский матч между 
футбольными сборными Франции 
и Германии. Одновременно дру
гая группа террористов расстреля
ла людей на террасах нескольких 
баров и кафе в 10м и 11м округах, 
а еще один взорвал пояс смертника 
в кафе на бульваре Вольтер. Третий 
отряд нападающих устроил бойню 
в концертном зале «Батаклан», где 
выступала американская рокгруп
па Eagles of Death Metal. Всего в ре
зультате терактов погибло 130 чело
век, еще триста с лишним получили 
ранения. Ответственность за атаки 
взяло на себя «Исламское государ
ство» (ИГИЛ, запрещенная в России 
террористическая организация). 
18 ноября в пригороде СенДени 
полиция задержала семерых подо
зреваемых, еще двое погибли, ког
да один из них успел активировать 
взрывное устройство. В пять бес
сонных и нервных суток между дву
мя датами как раз и укладываются 
основные события картины.

Однако стартует она не в Париже 
и не в ноябре, а в Афинах за десять 
месяцев до терактов. Здесь грече
ская полиция совместно с француз
скими спецслужбами устраивает 
рейд на квартиру, где скрывается 
один из ключевых боевиков ИГИЛ. 
Ему с поразительной легкостью уда
ется уйти, и Фред (Жан Дюжарден), 
руководящий операцией с фран
цузской стороны, остается ни с чем. 

Надо отметить, что про этого бра
вого оперативника, как, впрочем, 
и про других персонажей, мы так 
ничего толком и не узнаем: ни его 
должности, ни точного круга его 
полномочий, ни того, есть ли у него 
семья, какието интересы, помимо 
борьбы с терроризмом, и какието 
персональные характеристики, по
мимо готовности всего себя посвя
тить этой борьбе. Очевидно, подход 
в духе «имя его неизвестно, подвиг 
его бессмертен» был выбран режис
сером Жименесом и двумя его соав
торами сценария сознательно: их 
герои — никакие не герои, а самые 
обычные, пусть и тренированные, 

мужчины и женщины, части едино
го, хотя, как показывают повороты 
сюжета, не слишком отлаженного 
механизма, который противостоит 
злу. Понятно, что зрители по опре
делению будут на их стороне, но ис
пытывать какието эмоции по отно
шению к настолько обезличенным 
персонажам довольно сложно.

Роковой вечер 13 ноября застает 
Фреда и его коллегу Элоиз в очеред
ной командировке. В штабе управ
ления по борьбе с терроризмом 
дежурит один сотрудник — Мар
ко (Жереми Ренье), в то время как 
остальные заняты тем же, что и про
чие парижане: смотрят футбол, вы

пивают в барах, совершают пробеж
ку по набережной. Вдруг начинает 
звонить телефон, но Марко не успе
вает принять вызов, как раздается 
второй звонок, третий, и вот все ап
параты надрываются одновремен
но, сигнализируя, что произошло 
чтото понастоящему страшное. 
Это одно из самых удачных реше
ний Жименеса — он не показыва
ет сами теракты, а только реакцию 
на них, от речи президента и скоро
говорки новостей до опрокинутых 
лиц сотрудников спецслужб. Но, 
как и с характерами персонажей, 
он как будто боится копнуть глуб
же, задержаться на этих реакциях, 

отрефлексировать их, вместо этого 
подгоняя фильм дальше.

На следующие полтора часа ав
торы погружаются в следственную 
рутину, передаваемую со всей воз
можной детальностью и правдопо
добностью. Прослушивание теле
фонных разговоров, проверка баз 
данных, сличение отпечатков, на
ружное наблюдение, промотать, по
вторить. То и дело силы добра ока
зываются в тупике: одна ниточка 
вместо террористов приводит к на
ркоторговцам, разработка мечети 
не приносит результатов, слишком 
инициативная сотрудница Инес 
(Анаис Демустье), проследившая за 
подозреваемым, не проинформиро
вав начальство, в итоге арестовывает 
агента под прикрытием, вызвав меж
ведомственный скандал.

При просмотре «Шрамов Па
рижа» напрашивается сравнение 
с фильмом Кэтрин Бигелоу «Цель 
номер один» (2012), с такой же до
тошностью воспроизводившим де
сять лет охоты ЦРУ за Осамой бен 
Ладеном. Однако там авторы выхо
дили на более глубокие (и не самые 
комфортные) темы, задаваясь, на
пример, вопросами, где пролегают 
границы дозволенного в борьбе со 
злом, не превращается ли погоня за 
плохими парнями в предлог для ог
раничения свобод всех остальных, 
какой отпечаток такая работа накла
дывает на своих исполнителей. Жи
менес вроде бы и хочет затронуть 
эти вопросы тоже, особенно когда 
на экране появляется парижанка 
арабского происхождения Самия 
(Лина Кудри), готовая вывести спец
службы на сбежавших террористов, 
которой Инес приходится давать 
заведомо невыполнимые обеща
ния. Но тут как раз подходит к кон
цу экранное время, и человеческая 
драма уступает место эффектной 
сцене штурма квартиры в СенДени, 
а потом стандартным речам о том, 
что война с террором только начи
нается. Увы, записать фильм в спи
сок ее побед не получится.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Переход на обезличенности
Парижские теракты в «Шрамах Парижа» Седрика Жименеса

Фред (Жан Дюжарден, 
в центре) и его присные  
показаны как безличные 
винтики механизма,  
который противостоит злу
ФОТО CANAL+

Евгений Водолазкин, автор «Лав-
ра», «Авиатора» и «Оправдания 
острова», написал роман об архи-
висте Исидоре Чагине. Если ге-
рой «Авиатора» лишился памяти, 
то Чагин лишен возможности за-
бывать. Может ли фантазировать 
человек, который помнит все, что 
было на самом деле, сочетаются 
ли чеховская меланхолия с гого-
левским смехом сквозь слезы и 
куда впадают Лета и Эвноя, узна-
вал из новой книги Водолазкина 
Михаил Пророков.

оман Евгения Водолазкина на
чинается с похорон главного героя. 
«…С Чагиным прощались в кладби
щенском ритуальном зале. Бетон
ные, пораженные грибком стены, 
потрескавшиеся плитки пола. Про
стуженный голос сотрудницы похо
ронной службы, бледной усталой 
женщины с носовым платком в ку
лаке. Зачитывая некролог, она запну
лась. Бросила взгляд в свою бумагу, 
потом на Исидора и не очень уве
ренно сказала, что руки покойного 
пахнут просоленными морскими 
канатами. Многие заулыбались, по
скольку никаких канатов в жизни 
Исидора не было. Он, вообще гово
ря, казался ходячей скрепкой».

Канаты оказываются ошибкой — 
в текст прощальной речи вкрался 
абзац из чужого некролога. В чагин
ском некрологе должно было сто
ять «пылью веков». По поводу хо
дячей скрепки опровержений не 
следует — именно так воспринима
ли Чагина молодые сотрудники ар
хива, в котором покойный трудил
ся. Один из них, Павел Мещерский, 
и становится рассказчиком первой 
части романа и одним из главных 
его героев.

«В течение многих лет Чагин яв
лялся на службу в одно и то же время 
и, как мне казалось, в одном и том 
же виде. Надо думать, одежду Чагин 
менял, но каждая смена повторяла 
предыдущую… Однажды я (маль
чишка, нахал) сказал Исидору, что 
для полноты образа ему не хватает 
черного зонта, и он молча кивнул. 
Я подумал было, что он обиделся, но 
через несколько дней Чагин пришел 
именно с таким зонтом — и больше 
с ним не расставался».

Глазами Павла мы видим чехов
ского Беликова, но стороннему на
блюдателю главный герой покажет
ся скорее Акакием Акакиевичем: те 

же насмешки молодых коллег, та 
же кротость, та же старательность. 
Но если Башмачкин предстает пе
ред современным читателем чемто 
вроде высококлассной копироваль
ной машины, то Чагин — гаджет 
более нового поколения: усовер
шенствованный архиватор непре
рывного действия.

Да, Водолазкин не зря отправляет 
своего героя в архив, подобное стре
мится к подобному. Чагин наделен 
феноменальным свойством — па
мятью, хранящей вообще все: лю

бой текст, на который было время 
(полуминуты хватает) внимательно 
посмотреть, любой ряд цифр, любое 
событие. Природа чагинской памя
ти такова, что запоминание проис
ходит автоматически, независимо 
от эмоций, которые ее обладатель 
испытывает. В целом это его вполне 
устраивает — но некоторые события 
жизни вызывают у него такие эмо
ции, от которых он хотел бы освобо
диться. Вместе с памятью о событи
ях, их породивших.

Какими же событиями оказа
лась наполнена жизнь Исидора Ча
гина? Далеко не всю ее он провел 
в архиве. Роман состоит из четырех 
частей — «Дневник Чагина», «Опе
рация „БигБен“», «Незабываемое» 
и «Лета и Эвноя». Они представля
ют четыре периода в жизни героя, 
четыре его ипостаси; при желании 

их можно бы было назвать «Адепт», 
«Агент», «Актер», «Архивист». В пер
вой и последней рассказывается 
трагическая история любви, преда
тельства, утраты и нового обрете
ния. Вторая и третья разительно от
личаются от них не только сюжетом, 
но и жанром: одна походит на шпи
онский сериал, другая — на латино
американскую мелодраму. Герой, 
увиденный глазами четырех разных 
людей (четвертая часть — эписто
лярная, повествование ведут снова 
Павел и его любимая девушка Ника), 
вновь и вновь подтверждает свою 
принадлежность к излюбленному 
Водолазкиным человеческому типу, 
оставаясь с юности до преклонных 
лет тихим, незлобивым и чудакова
тым. Но обстоятельства проявления 
им этих качеств оказываются весьма 
и весьма различны.

В период ученичества Чагин, 
тоскуя от предстоящей разлуки 
с Ленинградом, соглашается на 
сотрудничество со «службой без
опасности городской библиотеки» 
и, внедренный в Шлимановский 
кружок (занимающийся далеко не 
только изучением биографии Ген
риха Шлимана), доносит органам 
обо всем, что происходит на его 
заседаниях. Изза чего теряет лю

бимую женщину и волю к жизни. 
В период службы в разведке — пы
тается выкрасть из Британского му
зея проданный туда большевиками 
Синайский кодекс. В период актер
ства — демонстрирует чудеса мне
мотехники и одновременно с по
мощью немногих имеющихся на 
тот момент друзей пытается забыть 
о том, что произошло в первой ча
сти (о попытке кражи рукописи за
бывать не приходится — и делото 
вполне благочестивое, и, как выяс
няется в третьей части, забыватьто 
нечего — весь сюжет «Операции 
‘’БигБен’’» является плодом боль
ной фантазии бывшего сотрудника 
той самой библиотечной безопасно
сти). Тут тоже происходит любовная 
драма, но на фоне той, шлиманов
ской, она выглядит скорее как анек
дот. Ну и, наконец, в архиве и после 

него — на пенсии вдалеке от Петер
бурга — отчасти обретает искомое.

Таким образом, значимые собы
тия чагинской жизни оказывают
ся сосредоточены в начале и кон
це книги. Все, что между,— или 
вымысел на их основе, или работа 
с архивом: помещение, извлечение, 
переформатирование, попытки уда
ления. «Исидор учился осмысли
вать все, что запомнил. А с тем, что 
осмыслено, можно и попрощать
ся — так, видимо, считала память. 
Такие вещи она отдавала легко, 
оставляя себе лишь вывод, общую 
идею. Чагин обретал способность 
забывать, и это становилось все 
очевиднее. Не знаю, что было тому 
причиной — наша ли игра, естест
венные ли возрастные явления,— 
только забывать он стал неожидан
но много». В истории Чагина как 
медицинского феномена кульмина
цией становится конец третьей ча
сти — наиболее бедной событиями. 
В истории Чагина как человека, лю
бящего, предающего и предаваемо
го,— середина четвертой.

Однако эту вторую и вроде бы 
основную кульминацию мешает 
считать в полном смысле таковой то, 
что развитие действия к ней никак 
не подводит. Мы можем только дога
дываться, что пережил Чагин после 
ареста руководителя кружка и кра
ха своей личной жизни — сам Иси
дор рассказчиком не становится ни 
разу, а повествователь второй части 
недостоверен, психически нездоров 
и неспособен вникать в пережива
ния своего подопечного. И эмоции 
Чагина во время и после внезапно
го и решительного завершения ак
терской карьеры мы видим только 
пунктиром и со стороны. Это созда
ет странный эффект: основу рома
на составляют попытки человека 
уйти от диктата собственной био
графии, завоевать себе право на заб
вение и, как следствие, на вымысел 
(на склоне лет Чагин пишет поэ
му «Одиссей», где излагает события 
своей жизни гекзаметром, переме
жая правду с выдумкой — и о преда
тельстве не упоминая). Но при этом 
сама эта биография выкладывается 
урывками, короткими необязатель
ными стежками, как будто вышива
ется она не по романной ткани, а по 
паутине соцсетей.

Увлечение ленинградских круж
ковцев фантазером и авантюристом 
Шлиманом, переходящее в случае 
Чагина в подражание, если не сопер
ничество — продраться, прокопать

ся сквозь толщу своей безотказной 
памяти, выдумать, возмечтать, пове
рить в мечту, добиться,— помогает 
герою закончить жизнь в мире с са
мим собой. Но если все же говорить 
о соперничестве, то исход видится 
скорее ничейным: Шлиман потерял 
возлюбленную, но, поверив в «Или
аду», обрел Трою. Чагин поверил 
в себя, вернул возлюбленную и на
писал «Одиссею» — но где его Троя? 
Уж не в несостоявшемся ли похище
нии Синайского кодекса? Или в том, 

что изпод многотонного груза своей 
феноменальной памяти он всетаки 
смог извлечь себя самого?

Ответ можно поискать в назва
нии четвертой части. Если проте
кавшая в древнегреческом подзем
ном царстве Лета истребляла память 
о совершенных грехах, то Эвноя вос
крешала воспоминания о добрых 
делах. Человеку, всю жизнь проби
равшемуся к Лете, на путь ко второй 
реке остается совсем мало времени. 
Но Чагин успел.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Чагин, чудо памяти
Вышел новый роман Евгения Водолазкина

В

Р
Евгений Водолазкин.  
Чагин.  
— М.: Редакция  
Елены Шубиной, 2022.

Чагин остается с юности до преклон
ных лет тихим, незлобивым  
и чудаковатым. Но обстоятельства  
проявления им этих качеств оказыва
ются весьма и весьма различны
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Победителем Erste Bank Open, за-
вершившегося в Вене турнира ка-
тегории 500 Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (АТР) 
с призовым фондом €2,4 млн, стал 
Даниил Медведев, в трех сетах обы-
гравший канадца Дениса Шаповало-
ва. Второй в этом году и пятнадцатый 
за карьеру титул стал не единствен-
ным достижением, которого россия-
нин добился в Австрии. Также он вер-
нулся на третье место в мировом 
рейтинге, а еще в четвертый раз под-
ряд обеспечил себе путевку на Nitto 
ATP  Finals — итоговый турнир, который 
через неделю начинается в Турине.

том, насколько хорош был Да-
ниил Медведев на пути к финалу вен-
ской «пятисотки», можно судить по та-
кой статистической выкладке. В четырех 
матчах он позволил своим оппонентам 
заработать лишь один брейк-пойнт, ко-
торый отыграл во встрече второго кру-
га с Домиником Тимом. При этом следует 
иметь в виду, что соперниками Медведе-
ва в Вене были сплошь теннисисты с име-
нами. Например, в четвертьфинале ему 
противостоял настырный итальянец 
Янник Синнер, а в полуфинале — опыт-
нейший болгарин Григор Димитров, 
чемпион итогового турнира 2017 года, 
который, правда, с тех пор пока не завое-
вал ни одного титула. Кстати, победа над 
Димитровым гарантировала россияни-
ну путевку на Nitto ATP Finals. По предва-
рительным подсчетам пресс-службы АТР, 
Медведеву для этого требовалось выиг-
рать Erste Bank Open, но затем оказалось 
достаточно и финала.

Даниил Медведев, конечно, считался 
его фаворитом, причем безоговорочным. 
Казалось, что в арсенале Дениса Шапова-
лова отсутствуют удары, которыми мож-
но было бы систематически пробивать 
невероятно вязкую оборону, остающую-
ся сильнейшей стороной медведевской 
игры. Однако в первом сете выясни-
лось, что это не так. Демонстрируя свой 
фирменный и очень зрелищный теннис 
по всему корту, ломая ритм россиянина 
регулярными укороченными и выходами 
к сетке, канадский левша умудрился сде-
лать даже не один, а два брейка — в треть-
ем и пятом геймах. Один из них Медведе-
ву удалось отыграть, но концовка партии 
осталась за Шаповаловым.

Лишь по ходу второго сета стало ясно, 
что чем ближе гипотетический успех, тем 
сложнее канадцу держать прицел. Пыта-
ясь подавлять россиянина своей агрес-
сивностью на пике эмоционального на-
пряжения, он увеличил процент брака, 
в то время как Медведев, наоборот, сни-
зил его. Уже уступая в третьей партии пра-
ктически без вариантов, Шаповалов сде-
лал последний рывок, сумев спасти шесть 
матчболов. Более того, за 2 часа 16 минут 
игры он выиграл ударами навылет замет-
но большее количество очков — 41 про-
тив 23. Но в итоге победа осталась за Мед-
ведевым, который за счет постоянства 
свой тактики и большей уверенности су-
мел сломить сопротивление соперни-
ка — 4:6, 6:3, 6:2. На церемонии награжде-
ния новоиспеченный чемпион Erste Bank 
Open не только отдал должное Шаповало-
ву и похвалил организаторов, но и побла-
годарил свою жену Дарью, которая недав-
но подарила ему дочь. Причем последние 
фразы своей эмоциональной речи произ-
нес по-русски.

Завоевав второй в этом году и пятнад-
цатый за карьеру титул, Медведев кроме 
всего прочего улучшил свое положение 
в рейтинге АТР. Он вернулся там на третье 

место, опередив норвежца Каспера Рууда, 
который после выхода в финал US Open 
выступает крайне неудачно.

Что касается последних двух путевок 
на Nitto ATP Finals, то перед Paris Rolex 
Masters, заключительным турниром ка-
лендарного сезона АТР, количество пре-
тендентов на них сократилось до четырех 
человек. Причем фаворитом в их споре 
стал канадец Феликс Оже-Альяссим, ко-
торый в финале турнира категории 500 
в Базеле в двух партиях справился с дат-
чанином Хольгером Руне и, демонстри-
руя в октябре феноменальные для себя 
результаты, выиграл третий титул под-
ряд. Теперь у Оже-Альяссима 3635 бал-
лов, набранных с января. Это больше, 
чем у Андрея Рублева — 3450, американ-
ца Тейлора Фритца — 2920 и поляка Ху-
берта Хуркача — 2870. Впрочем, поло-
жение россиянина, которое несколько 
усложнилось, пока нельзя назвать кри-
тическим. Для того чтобы опередить его, 
Фритцу и Хуркачу на данный момент 
нужно выходить в финал, а если Рублев 
выиграет в Париже хотя бы один матч, 
им потребуется брать титул. Учитывая 
очень сильный состав участников заклю-
чительного в этом году состязания кате-
гории Masters 1000, такой вариант раз-
вития событий маловероятен, тем более 
что все трое плюс Оже-Альяссим находят-
ся в верхней половине сетки. Туда, кста-
ти, попал и Медведев.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев отметил отцовство
Он выиграл финал в Вене у Дениса Шаповалова

Взяв верх над Денисом Ша-
поваловым (слева), Даниил 
Медведев выиграл свой вто-
рой в этом году и пятнадцатый 
за  карьеру титул 
ФОТО HEINZ-PETER BADER / AP

Этап российской серии Гран-при по фи-
гурному катанию в Сочи обернулся для се-
ребряного призера пекинской Олимпиады 
Александры Трусовой фиаско. Фигуристка, 
главным оружием которой всегда считались 
четверные прыжки, на нынешнем турнире 
упала с одного-единственного заявленного 
квада и вдобавок не сладила с более просты-
ми элементами. Трусова финишировала тре-
тьей, сильно уступив лидерам. От победи-
тельницы этапа — юниорки из группы Этери 
Тутберидзе Аделии Петросян — она отстала 
на 30 баллов, а ставшей второй Софье Само-
делкиной проиграла больше 10.

торой этап отечественной серии Гран-при 
по фигурному катанию, проходивший на ледо-
вой площадке «Айсберг» в Сочи при полупустых 
трибунах, оказался чрезвычайно скуден на ин-
триги. В трех из четырех соревновательных жан-
ров фавориты, оторвавшиеся от конкурентов уже 
после короткой программы, на следующий день 
лишь нарастили свое преимущество.

Марк Кондратюк, в прошлом сезоне выиграв-
ший чемпионаты России и Европы, а затем взяв-
ший золото командного турнира пекинской 
Олимпиады в составе российской сборной, при 
не самых чистых прокатах обошел ближайшего 
преследователя Алексея Ерохова почти на 40 бал-
лов. Чемпионы Европы 2020 года в спортивных 
парах Александра Бойкова с Дмитрием Козлов-
ским — пусть и с ошибкой на выбросе — легко 
расправились с соперниками-юниорами, равно 
как и выглядевший опытным на фоне конкурен-
тов танцевальный дуэт Елизавета Худайбердиева 
с Егором Базиным.

Зато куда более интригующим и интересным 
оказался женский турнир. Во многом — из-за 
появления в списке участниц Александры Тру-
совой. Одна из ярчайших звезд отечественной 
сборной не выступала на соревнованиях с фев-
ральской Олимпиады в Пекине, где она отмети-
лась экстраординарным достижением — испол-
нила пять четырехоборотных прыжков в одной 
программе, но, тем не менее, проиграла подру-
ге по команде Анне Щербаковой и осталась толь-
ко с серебром.

На первом же старте в текущем сезоне Алексан-
дре Трусовой, месяц назад прервавшей сотрудни-
чество с тренерским штабом Этери Тутберидзе, 
предстояло столкнуться с одной из сильнейших 
на сегодняшний день учениц бывшей наставни-
цы — 15-летней Аделией Петросян. И первый 

же старт обернулся для Трусовой грандиозным 
поражением.

Она отстала от Петросян уже после короткой 
программы. Складненькая юниорка, рост ко-
торой с учетом коньков чуть превышает высоту 
бортов катка, блестяще презентовала свою про-
грамму под композицию французской исполни-
тельницы Барбары Прави «Voila». В перерывах 
между элементами, один из которых — сложный 
аксель в три с половиной оборота, девочка-под-
росток даже успевала подпевать исполнитель-
нице и игриво поглядывать на судей. Тем време-
нем Александра Трусова, за прошедшие полгода 
еще больше вытянувшаяся и подрастерявшая 
спортивную форму, за темпом программы, кото-
рую ей смастерили в новой группе Светланы Со-
коловской каких-то три недели назад, не поспе-
вала. Фигуристка вязла в шагах, которые иногда 
как будто бы забывала, а с самым дорогостоящим 
элементом — каскадом из двух тройных прыж-
ков — не справилась. На тулупе, вышедшим толь-
ко двойным, Трусова устоять не смогла.

Отставание, составлявшее больше 8 баллов, 
выглядело солидным, но для Александры Тру-
совой (нужно уточнить — образца прошлого се-
зона) отнюдь не критичным. Ей раньше почти 
всегда приходилось нагонять конкуренток в про-
извольной программе, поскольку там, в отли-
чие от короткой, разрешены четверные прыжки. 
А их у Трусовой, которую болельщики несколько 
лет подряд называют «королевой квадов», в арсе-
нале всегда было предостаточно.

Но сейчас этого оружия у фигуристки, стра-
дающей от травмы спины, не оказалось. Един-
ственный четырехоборотный элемент — 
лутц — Трусова недокрутила, в результате чего 
плюхнулась на лед. Более того, спортсменка до-
пустила огромную россыпь не свойственных 
ей раньше ошибок: сделала так называемую «ба-
бочку» на риттбергере, то есть он вышел двойным 
вместо тройного, затем сдвоила сальхов в каска-
де. Часть баллов фигуристка потеряла на дорож-
ке, которую судьи оценили вторым уровнем 
из четырех возможных. Еще один балл штрафа 
Трусова получила за то, что закончила програм-
му позже музыки.

В результате вице-чемпионка Олимпиады 
(208,55) проиграла не только Аделии Петро-
сян (239,31), но и Софье Самоделкиной (218,73). 
Спортсменка, между тем, не выглядела раздоса-
дованной или удивленной, как и ее новый тре-
нер. Светлана Соколовская, встречавшая широ-
ко улыбающуюся фигуристку со льда, сказала ей: 
«Все будет! А что доехала — умница».

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Александре Трусовой 
не хватило оборотов
Она потерпела разгромное поражение 
от юниорки Аделии Петросян

О

Первый круг чемпионата России завер-
шил матч, в котором «Зенит» победил — 
1:0 — на выезде «Краснодар», заработав 
все решивший пенальти на последних 
минутах. Петербуржцы сохранили от-
рыв в семь очков от ближайшего пресле-
дователя. Им остался «Спартак», с таким 
же счетом одолевший «Торпедо».

оследний матч первого кру-
га чемпионата России можно было считать 
даже чем-то наподобие настоящей футболь-
ной аномалии. В том смысле, что «Зенит» 
в нем играл в такой футбол, который в его 
исполнении никто не видел уже примерно 
год — с прошлого розыгрыша Лиги чемпи-
онов, от которого отечественные клубы еще 
никто не думал отцеплять. Это в нем, встре-
чаясь, скажем, с «Челси» и «Ювентусом», пе-
тербуржцы могли позволить себе изобра-
жать осторожную, почти что робкую команду, 
предпочитающую прежде всего правильно 
расставиться на своей половине, прикрыть 
все самые опасные участки, всех самых опас-
ных персонажей в рядах противника, а уж по-
том думать о том, как его уколоть. В матчах 
внутренних у «Зенита» всегда в приоритете 
мысли о собственном, а не чужом давлении.

Но факт, что против «Краснодара» он дол-
го играл так, будто бы снова бился с элитой 
футбола. И на оборону работали все, вклю-
чая главных творцов атакующих шедев-
ров — Малкома, Клаудинью.

Другое дело, что «Краснодар» предостав-
ленной ему вдруг территорией, временем 
для владения мячом пользовался так себе. 
Впервые в створ зенитовских ворот хозяева 
попали — и то без особой надежды пробить 
голкипера Михаила Кержакова, когда с на-
чала матча прошло ровно полчаса. А вско-
ре после этого попадания Кристиана Рами-
реса краснодарцы напоролись на грозящую 
бедой контратаку, развернутую перехватом 
Вендела и его же ударом, который вытащил 
Матвей Сафонов.

Более или менее недурной шанс отличить-
ся хозяевам выпал лишь перед перерывом, 
когда нечастый гость зенитовской основы 
Нуралы Алып, подменявший в центре оборо-
ны травмированного Деяна Ловрена, свалил 
перед линией штрафной Джона Кордобу. Эду-
ард Сперцян стандарт исполнил неудачно.

После перерыва, однако, пошла игра 
куда веселее и сочнее. «Краснодар» решил, 

что с таким «Зенитом» можно наседать пона-
стойчивее и бить почаще, пусть платой за на-
стойчивость будут иногда возникающие сво-
бодные зоны в тылах. Петербуржцы пару раз 
чуть было ими не воспользовались, а Иван 
Сергеев, проскочив мимо Кайо, даже вышел 
один на один с Сафоновым, но катнул мяч 
мимо дальнего угла.

Развязка наступила за несколько минут 
до финального свистка, когда уже возникло 
ощущение, что ничья будет вполне спра-
ведливым исходом матча. Но с ней не сро-
слось. «Краснодар» пропустил еще один зе-

нитовский выпад. С ударом Далера Кузяева 
Сафонов справился, однако Рамирес, когда 
Кузяев подобрал отскок, некстати отставил 
в сторону руку, куда мяч и угодил. Пеналь-
ти был чересчур очевидным. Кузяев сам его 
и реализовал, а «Зенит» сберег семиочковый 
отрыв от ближайшего преследователя. 

«Чистую» вторую вслед за «Зенитом» по-
зицию в таблице, с тремя очками отрыва 
от «Ростова» и ЦСКА, сохранил «Спартак», 
который провел неожиданно непростой 
матч с аутсайдером «Торпедо». Непростым 
его, впрочем, сделал не столько внезапно 
проснувшийся в торпедовцах вкус к класс-
ному футболу, сколько спартаковская неза-
дачливость. Хозяева создали с дюжину мо-
ментов, каждый из которых можно было 
записать в категорию «голевые». Однако 
футболисты «Спартака» то упирались в тор-
педовского голкипера Александра Довбню, 

чья игра наводила на мысли о чудесном оза-
рении, помогающем все время выбирать ис-
ключительно правильную позицию и чуять 
опасность за версту, то не попадали во вроде 
бы наконец гостеприимно распахнувшиеся 
перед ними ворота.

Но однажды «Торпедо» все-таки не усто-
яло перед азартом «горячего» в нынеш-
нем сезоне Квинси Промеса. Свой 12-й гол 
в чемпионате лучший его бомбардир забил 
довольно запоминающимся способом. По-
сле паса от Александра Соболева на пути 
Промеса, словно перед бегущим стипль-чез 
легкоатлетом, постоянно возникали препят-
ствия: в ноги ему поочередно кидались тор-
педовские защитники, снова все «прочитав-
ший» Довбня… Тем не менее спартаковский 
форвард умудрялся, не снижая скорость, вы-
путываться изо всех ловушек, сохраняя при 
этом мяч, пока тот не очутился в сетке.

Еще одним примечательным воскрес-
ным результатом стал тот, что был зафик-
сирован во встрече «Сочи» и «Урала». Дело 
не только в том, что к ничьей — 2:2 — со-
перники пришли по заковыристому сце-
нарию: обе команды вели в счете, обе упу-
скали преимущество. Еще любопытнее, что 
эта ничья оборвала победную серию екате-
ринбуржцев, растянувшуюся на шесть офи-
циальных матчей в чемпионате и Кубке 
страны. Это притом что в сентябре «Урал» 
выглядел клубом, не сильно отличающим-
ся в плане перспектив от того же «Торпе-
до», и невозможно было представить, что 
два потерянных им в гостевом столкнове-
нии с серебряным призером предыдущего 
первенства балла будут событием. Но ста-
туса сильнейшей — наряду с «Зенитом» — 
команды октября сочинские потери его 
не лишили. В пяти матчах чемпионата, при-
шедшихся на этот месяц, «Урал» добыл 13 оч-
ков — столько же, сколько петербуржцы.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Рука в помощь
Лидер первенства «Зенит» завершил первый круг победой над «Краснодаром»

В

15-й тур
«Оренбург»—«Факел» 4:1. Марин, 42, 44; Флорентин, 57; 
Мансилья, 83 (пен.) — Максимов, 87.

«Динамо»—«Химки» 6:1. Нгамале, 11; Макаров, 29; Смолов, 
45+4; Тюкавин, 77; Гладышев, 87, 89 — Садыгов, 90+3 (пен.).

«Ахмат»—«Ростов» 1:2. Конате, 14 — Комличенко, 75; 
Сильянов, 86.

«Локомотив»—ЦСКА 0:1. Медина, 22. Удаление: Ушаков 
(ЦСКА), 90+6 (2 ж. к.)

«Крылья Советов»—«Пари Нижний Новгород» 2:1.  
Гоцук, 90+2 (автогол); Бейл, 90+9 (пен.) — Сулейманов, 32 
(пен.). Удаления: Пенчиков, 79 (2 ж. к.) — Гоцук, 90+8 (2 ж. к.).

«Сочи»—«Урал» 2:2. Нобоа, 28 (пен.); Сиссоко, 76 — Газин-
ский, 31; Каштанов, 73 (пен.).

«Спартак»—«Торпедо» 1:0. Промес, 50.

«Краснодар»—«Зенит» 0:1. Кузяев, 87 (пен.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 12 3 0 44:5 39

2. «Спартак» 10 2 3 37:16 32

3. ЦСКА 8 5 2 29:15 29

4. «Ростов» 8 5 2 27:21 29

5. «Динамо» 7 5 3 30:18 26

6. «Краснодар» 7 3 5 27:21 24

7. «Ахмат» 7 2 6 23:23 23

8. «Оренбург» 7 1 7 28:34 22

9. «Сочи» 6 3 6 24:31 21

10. «Урал» 5 2 8 17:26 17

11. «Крылья Советов» 4 5 6 17:22 17

12. «Нижний Новгород» 3 4 8 18:27 13

13. «Факел» 1 9 5 18:28 12

14. «Локомотив» 3 3 9 17:30 12

15. «Химки» 2 3 10 14:34 9

16. «Торпедо» 1 3 11 7:26 6

П

Благодаря победе над «Красно-
даром» лидер чемпионата России 
«Зенит» (№10 — Малком) завер-
шил первый круг турнира с семи-
очковым отрывом от ближайшего 
преследователя — «Спартака» 
ФОТО ВИТАЛИЯ ТИМКИВА / РИА НОВОСТИ
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